
Пища для 
заключений
Совет федерации 
предложил уголовную 
ответственность  
за подделку продуктов

Совет федерации поддержал 
введение уголовной ответствен-
ности за производство и сбыт 
фальсифицированного продо-
вольствия. Ранее соответст-
вующий законопроект подго-
товил Роспотребнадзор — его, 
несмотря на отрицательный от-
зыв Минэкономики, сегодня вне-
сут в правительство. Участники 
рынка в целом поддерживают та-
кую инициативу, но считают, что 
от нее могут пострадать и добро-
совестные производители.

Совет федерации (СФ) предлагает 
ввести уголовную ответственность за 
фальсификацию продуктов питания, 
следует из постановления, подписан-
ного спикером СФ Валентиной Мат-
виенко. Это постановление приня-
то после недавнего доклада в СФ гла-
вы Минпромторга Дениса Мантуро-
ва. В документе указано, что уголов-
ное наказание должно применяться 
за производство в целях сбыта, ввоз 
в страну либо реализацию фальси-
фицированной пищевой продук-
ции в крупном размере. Также ответ-
ственность должна следовать за ана-
логичные нарушения, совершенные 
группой лиц по предварительному 
сговору или организованной груп-
пой в особо крупном размере, ли-
бо если они совершены при органи-
зации питания в дошкольных и дру-
гих образовательных, медицинских, 
оздоровительных и социальных уч-
реждениях и организациях. Подго-
товка конкретных предложений по-
ручена профильным комитетам СФ 
совместно с Роспотребнадзором, го-
ворится в постановлении.

Роспотребнадзор осенью 2016 го-
да уже выступил с аналогичной ини-
циативой. Из законопроекта ведом-
ства следует, что за производство, 
ввоз и сбыт фальсифицированных 
продуктов в крупном размере (бо-
лее 500 тыс. руб.) должны устанав-
ливаться уголовные штрафы в раз-
мере 300–800 тыс. руб. или зарплаты 
осужденного за полгода (либо обяза-
тельные работы до 200 часов или ис-
правительные работы до года). Тем, 
кто поставлял фальсификат в обра-
зовательные и медицинские учре-
ждения, грозит штраф 1–3 млн руб. 
или в размере годовой зарплаты осу-
жденного (либо обязательные рабо-
ты до 480 часов или исправительные 
работы до двух лет).
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Под прицелом паритета
Россия может лишиться одного из своих генконсульств в США

Американские власти могут по-
требовать от России закрыть 
одно из российских генкон-
сульств на территории США. 
Таким, по словам дипломати-
ческих источников ”Ъ“, может 
быть ответ Вашингтона на вве-
денные Москвой санкции, по-
дразумевающие резкое сокра-
щение штата посольства США 
в РФ и арест ряда объектов не-
движимости. На данный мо-
мент у России четыре генкон-
сульства на территории США, 
а у США в России — три. О ре-
шении может быть объявлено 
к 1 сентября.

Вопрос об условиях работы ди-
пломатических представительств 
России и США обсуждался на со-
стоявшейся на днях в Маниле 
встрече главы российского МИ-
Да Сергея Лаврова и госсекретаря 
Рекса Тиллерсона. По итогам пе-
реговоров глава американского 
внешнеполитического ведомства 
сказал журналистам, что Вашин-
гтон обдумывает ответ Москве на 
введенные ею санкции и даст его 
до 1 сентября.

Напомним, 28 июля власти РФ 
потребовали от США сократить 
число сотрудников американ-
ских дипмиссий на территории 
России до 455 человек. Именно 
столько людей работает в дипло-
матических представительствах 
РФ в США, в то время как в штат 
американских структур в России 
входят около 1200 человек. Кроме 
того, с 1 августа приостановлено 
использование посольством США 
двух объектов недвижимости 
в Москве — дачи в Серебряном Бо-
ру и склада на Дорожной улице.

Власти РФ объяснили, что эти 
ограничения — отложенный от-
вет на санкции в отношении 

 Москвы, введенные президен-
том США Бараком Обамой пе-
ред его уходом из Белого дома. 
Напомним, 29 декабря прошло-
го года из США были высланы 
35 российских дипломатов и чле-
ны их семей. Кроме того, был за-
крыт доступ к загородным дачам 

постпредства России в Нью-Йор-
ке и посольства в Вашингтоне. 
В МИД РФ тогда заявили, что Бе-
лый дом в нарушение междуна-
родного права пошел на факти-
ческую экспроприацию россий-
ской госсобственности. Вместе 
с тем президент РФ Владимир Пу-
тин решил воздержаться от зер-
кальных мер — как отмечали экс-
перты, с расчетом на то, что по-

сле инаугурации Дональда Трам-
па политика Вашингтона резко 
изменится. Однако с тех пор се-
рьезных подвижек не произош-
ло. Более того, стало ясно, что 
глава Белого дома подпишет под-
готовленный Конгрессом законо-
проект об ужесточении санкций 
в отношении России (он, в част-
ности, прямо запрещает возвра-
щать РФ ее дипломатическую не-

движимость), и Москва объявила 
об ответных действиях.

Заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков предостерег Ва-
шингтон от попыток использо-
вать сложившуюся ситуацию «для 
дальнейшего нагнетания и рас-
кручивания спирали мер и контр-
мер». Введенные Москвой ре-
стриктивные меры он назвал «от-
ветом на незаконные, противо-
правные действия США», уточ-
нив, что это в том числе «ответ 
на антироссийскую вакханалию 
в американском Конгрессе».

Посол США в РФ Джон Теффт, 
в свою очередь, заявил, что «глубо-
ко сожалеет» в связи с принятыми 
Москвой мерами. При этом источ-
ники 

”
Ъ“, близкие к Госдепу США, 

отмечали: с точки зрения Вашин-
гтона, действия Москвы квалифи-
цируются вовсе не как зеркаль-
ные шаги, а как необоснованная 
эскалация конфликта. Вводя в де-
кабре санкции в отношении Рос-
сии, Белый дом назвал их ответом 
на притеснения сотрудников по-
сольства США в Москве и вмеша-
тельство российских спецслужб 
в американские выборы. Исходя 
из этой логики, в Вашингтоне по-
лагают, что Москва не имела ника-
ких оснований для «ответа» со сво-
ей стороны. Российские же власти 
считают декабрьские санкции не-
обоснованными.

Как бы то ни было, санкцион-
ная спираль продолжает закру-
чиваться, и теперь в Вашингто-
не готовят ответ на последние 
действия Москвы. По словам ди-
пломатических источников 

”
Ъ“, 

от властей РФ могут потребовать 
закрыть одно из своих генкон-
сульств на территории США.
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Генбанк перешел  
от Крыма к «России»
Региональному банку подобрали санатора  
из устойчивой группы 

Крымские власти снова лишились круп-
ного опорного банка. Второй по разме-
ру в регионе Генбанк, где по 25% владе-
ют правительства Крыма и Севастополя, 
перейдет к Собинбанку — «дочке» банка 
«Россия» братьев Ковальчуков. Будет ис-
пользован механизм кредитной санации. 
Акционеры Генбанка пытались решить 
его проблемы менее радикально: они об-
ращались за докапитализацией к феде-
ральному правительству и даже нашли 
инвестора, готового вложить 1 млрд руб., 
но этот вариант не поддержал ЦБ.

Банк России 10 августа объявил о введении 
временной администрации во втором по раз-
меру в Крыму Генбанке. «Для поддержки дея-
тельности банка и повышения его финансо-
вой устойчивости в качестве инвестора бу-
дет приглашен Собинбанк, который входит 
в группу АБ 

”
Россия“,— сообщили в ЦБ.— Для 

обеспечения непрерывности деятельности до 
передачи инвестору назначена временная ад-
министрация по управлению Генбанком».

Сам банк еще накануне сообщил, что Со-
бинбанк будет его стратегическим инвесто-

ром. Но в ЦБ уточнили, что речь именно о «фи-
нансовом оздоровлении» с применением ме-
ханизма кредитной схемы санации. Такая схе-
ма предполагает утрату долей действующими 
собственниками и переход банка к санатору. 
Таким образом, крымские власти вновь лиша-
ются опорного банка. Ранее им принадлежал 
крупнейший в Крыму РНКБ, который пере-
шел в федеральную госсобственность.

Между тем в самом ЦБ не раз критикова-
ли кредитную схему санации, обещая при-
менять ее лишь в крайних случаях. Изме-
нение позиции там пояснили тем, что, по-
скольку банковская группа «Россия» (15-е ме-
сто по активам в РФ.— 

”
Ъ“) по финансовому 

потенциалу многократно превосходит Ген-
банк, «недостатки кредитной схемы нивели-
руются». В ЦБ подчеркнули, что пока новый 
инвестор не запрашивал финансовой под-
держки, хотя и подтвердили возможность 
выдачи ему льготного кредита «по итогам 
более глубокого изучения финансового по-
ложения Генбанка». 
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«Созвездие» передают 
в частные руки
У оборонного предприятия  
могут смениться структура и акционер

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время в концерне «Созвездие», специ-
ализирующемся на создании систем 
связи военного и гражданского назна-
чения, произойдут кадровые и струк-
турные изменения. Вместо нынешнего 
гендиректора предприятия Александра 
Якунина будет назначен бывший глава 
НПО «Ангстрем» (входит в АФК «Систе-
ма») Алексей Бочаров. У самого кон-
церна, по данным ”Ъ“, могут появиться 
и частные инвесторы: контрольный па-
кет акций «Созвездия» достанется сов-
местному предприятию, которое хотят 
создать глава концерна «Калашников» 
Алексей Криворучко и председатель со-
вета директоров НК-Банка Виктор Гри-
горьев. У госкорпорации «Ростех» при 
таком раскладе останется 49% акций 
концерна.

О том, что гендиректор воронежского 
концерна «Созвездие» (входит в госкорпо-
рацию «Ростех») Александр Якунин покида-
ет пост, 

”
Ъ“ сообщили источники на пред-

приятии, а также собеседник, близкий 

к Минобороны РФ. По их словам, топ-ме-
неджер не сумел оправдать возложенные 
на него надежды и улучшить состояние 
предприятия, из-за чего пришлось срочно 
искать ему замену. Высокопоставленный 
источник 

”
Ъ“ в оборонном комплексе на-

звал «одной из основных версий» ухода го-
сподина Якунина срыв сроков ввода в экс-
плуатацию фабрики радиоэлектронной 
продукции «Созвездия» в Воронеже. «Для 
отрасли ее запуск — это целое событие. По-
сещение официального открытия фабрики 
даже готовились поставить в план прези-
денту Владимиру Путину. В июне туда при-
ехал глава Минпромторга Денис Мантуров. 
Но запуск завода отстает по срокам, сейчас 
предприятие готово примерно на 70%»,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“.

В госкорпорации «Ростех» 
”
Ъ“ официаль-

но подтвердили грядущие перестановки 
в «Созвездии», но заверили, что проходят 
они «в рамках реализации стратегии элек-
тронного кластера».
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Развитие цифровой межпользо-
вательской (P2P, peer-to-peer) 
экономики — менее зарегулиро-
ванной и обложенной налогами, 
чем традиционный бизнес,— ча-
сто вызывает опасения у регу-
ляторов. Низкие ставки налога 
для частных лиц, участвующих в 
P2P-трансакциях, и недостаточ-
ное декларирование могут гро-
зить сужением налоговой базы по 
мере вытеснения старых компа-
ний новыми. В то же время сами 
технологии P2P-платформ могут 
упростить администрирование и 
снабдить регуляторов прежде не-
доступной информацией, гово-
рится в рабочем докладе МВФ.

Авторы доклада МВФ «Налогоо-
бложение и межпользовательская 
экономика» Акиб Аслам и Альпа Шах 
определяют P2P-экономику как на-
бор виртуальных торговых площа-
док для частных пользователей, про-
дающих и покупающих товары и 
услуги друг у друга. Развитие техноло-

гий в последние годы позволило гра-
жданам получить доступ к функциям, 
которые прежде были слишком доро-
гостоящими или доступными лишь 
крупному бизнесу — как, например, 
моментальные и дешевые денежные 
переводы. И хотя реальные объемы 
P2P-экономики оценить сложно, чи-
сло пользователей таких платформ в 
мире может достигать десятков мил-
лионов, отмечают в МВФ.

Вопрос регулирования P2P-эконо-
мики будет зависеть от того, хочет ли 
правительство минимизировать раз-
ницу между традиционным и новым 
бизнесом или, напротив, дифферен-
цировать их с помощью налоговых 
преференций. В то же время, подчер-
кивают в МВФ, вопрос о необходимо-
сти создания новой системы налого-
обложения открыт — ведь зачастую 
речь идет об альтернативной моде-
ли предоставления товаров и услуг, 
тогда как сами они остаются преж-
ними (гостиничный бизнес, так-
си и др.), что разворачивает вопрос 

в плоскость администрирования, а 
не к фундаментальному пересмотру 
принципов налогообложения.

Одна из проблем — рост сектора 
малого бизнеса, если принципы его 
налогообложения будут распростра-
нены на частных продавцов, а круп-
ный бизнес частично вытеснят P2P-
конкуренты. Сейчас на малый биз-
нес в среднем приходится менее 15% 
налоговых сборов, а в странах с низ-
ким доходом — и того меньше, а про-
блема администрирования большо-
го числа небольших платежей уже 
актуальна. Впрочем, электронные 
платформы, хранящие историю всех 
сделок, способны значительно упро-
стить и удешевить администриро-
вание, если власти получат доступ 
к ней или возложат роль налогового 
агента на сами платформы.

Такое развитие событий может вы-
вести из тени те сектора экономики, 
информацией о которой власти пре-
жде не располагали, а также позволит 
повысить достоверность деклараций 

продавцов о доходах и издержках. В 
МВФ даже допускают, что со време-
нем властям удастся создать всеох-
ватную базу данных о налогоплатель-
щиках, куда будут попадать все све-
дения о доходах и расходах частных 
лиц из разных источников. Впрочем, 
хотя разные страны уже предприни-
мают попытки договориться с плат-
формами или обязать их автоматиче-
ски передавать информацию о поль-
зователях, чей доход превышает уста-
новленный порог, готовность площа-
док делиться этими данными во мно-
гом зависит от социальных и полити-
ческих факторов. В странах, где дове-
рие к правительству невысоко, подоб-
ные требования способны отвратить 
пользователей от пользования услуга-
ми платформ, подчеркивают в МВФ.

Вопрос о том, должны ли продав-
цы товаров и услуг на онлайн-плат-
формах рассматриваться как наем-
ные сотрудники или самозанятые, а 
сами платформы — как работодате-
ли, обязанные передавать информа-

цию о сотрудниках в налоговые ор-
ганы, а также платить косвенные на-
логи со всех продаж, также открыт.

Что касается налогов с трансгра-
ничных операций, в МВФ полагают, 
что наиболее простым вариантом, по-
зволяющим избежать двойного нало-
гообложения или полного его отсутст-
вия, будет взимание пошлин в стране 
назначения. При этом исследователи 
практически касаются вопросов нало-
гообложения различных финансовых 
P2P-платформ, включая криптовалю-
ты, межпользовательское кредитова-
ние или инвестфонды, фокусируясь 
на традиционных товарах и услугах.

В целом же, резюмируют в МВФ, 
хотя администрирование нового 
сектора и повышение налоговых 
сборов с малого бизнеса могут пред-
ставлять проблему, сама технология, 
лежащая в основе P2P платформ, уже 
несет в себе возможности их реше-
ния — а его реализация будет варьи-
роваться от страны к стране.

Надежда Краснушкина

Друг обложит друга
В МВФ заинтересовались налогами с P2P-платформ

Банк России 15 августа разме-
стит первую после шестилет-
ней паузы эмиссию собственных 
 облигаций для изъятия с рынка 
избыточной ликвидности. В от-
личие от эмиссий 2011 года, но-
вые бумаги будут иметь купон, 
привязанный к ключевой став-
ке,— предполагается, что ЦБ 
удастся успешно изъять с рын-
ка все 150 млрд руб. новой эмис-
сии. Масштабный выпуск об-
лигаций регулятор, очевидно, 
предпринял в связи с более быс-
трым, чем ожидалось в 2016 го-
ду, сокращением бюджетного 
дефицита. Бумаги ЦБ на рынке 
— в какой-то степени залог быст-
рого снижения ключевой ставки: 
при снижении инфляции жесткая 

денежно-кредитная политика 
регулятора будет стоить дорого 
ему самому.

Московская биржа вчера внесла 
новые бумаги Банка России — ку-
понные облигации ЦБ (КОБР) — в ко-
тировальный список третьего уров-
ня. Купон выпуска трехмесячных 
облигаций 4–01–22BR1–7 привязан 
к ключевой ставке ЦБ (значение ку-
пона в день равно ставке в этот день). 
Размещение бумаг объемом до 
150 млрд руб. состоится 15 августа.

Круг потенциальных покупате-
лей бумаг, в том числе на вторичном 
рынке, ограничен исключительно 
юрлицами с российской банковской 
лицензией, и ЦБ прямо заявляет, что 
речь идет об инструменте, задача ко-
торого — регулировать среднесроч-

ный уровень ликвидности в банков-
ской системе РФ в ситуации долгос-
рочного структурного профицита 
ликвидности. Как объявлено еще в 
конце июля, выпуск 15 августа — те-
стовый, и ЦБ рассчитывает на пол-
ное его размещение. С лета 2017 го-
да ЦБ не имеет законодательных ог-
раничений на объем эмиссий ОБР, 
известно, что ЦБ намерен выпускать 
купонные бумаги со сроком обраще-
ния 3, 6 и 12 месяцев.

Еще в конце июня 2017 года пред-
ставители Банка России сомнева-
лись в том, что выпуск ОБР, прекра-
щенный в 2011 году, возобновится в 
2017-м (а тем более позднее — струк-
турный профицит ликвидности рано 
или поздно будет снижаться). Сейчас 
главный инструмент изъятия лик-

видности для ЦБ — краткосрочные 
депозитные аукционы со ставкой до-
ходности на 1 п. п. ниже ключевой. 
Два объемных инструмента — депо-
зитные аукционы с регулируемыми 
лимитами и ОБР — позволят более 
тонко управлять ожиданиями игро-
ков по будущей ключевой ставке.

Судя по обстоятельствам проис-
ходящего, ЦБ принял решение о вы-
пуске ОБР, исходя из двух факторов. 
Структурный профицит в 2017–2019 
годах, определявшийся в основном 
скоростью расходования Резервного 
фонда и ФНБ в 2015–2016 годах, был 
выше ожидаемого и будет в дальней-
шем больше расчетов ЦБ: дефицит 
бюджета ниже планового из-за пре-
вышения ценами на нефть уровня в 
$40 за баррель. Накопленный же объ-

ем ликвидности угрожает попасть на 
валютный рынок, и ЦБ готов допол-
нительно оплатить сокращение во-
латильности курса рубля к доллару.

Крупные эмиссии новых ОБР так-
же выглядят как косвенное обяза-
тельство ЦБ в дальнейшем снижать 
ключевую ставку быстрее, чем ожи-
дает рынок. Купоны по ОБР, опере-
жающие очень быстро падавшую в 
августе 2017 года инфляцию, в опре-
деленный момент будут достаточно 
дороги для ЦБ при нынешней клю-
чевой ставке. Отметим, реальная до-
ходность ОБР может быть довольно 
высока, если оправдаются прогнозы 
Минэкономики по инфляции к кон-
цу 2017 года в 3,3–3,6% вместо ожида-
емых ЦБ 4% и аналитиками 4,1–4,2%.

Дмитрий Бутрин

Лишние деньги возвращаются к эмитенту
ЦБ продает банкам гарантированный доход по ключевой ставке

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 80,4

процента водителей в РФ пользуются скидками по ОСАГО по итогам второго квартала 2017 года, 
сообщил Российский союз автостраховщиков (РСА). РСА учитывает всех покупателей полисов с коэффи-
циентом бонус-малус (КБМ, безаварийная езда) меньше 1 — и, по данным союза, их доля непрерывно 
растет, оказывая давление на экономику этого вида обязательного страхования. По итогам первого квар-
тала 2017 года КБМ меньше 1 был у 49,5 млн человек (79,2%) — за квартал число водителей со скидкой 
увеличилось на 0,5 млн человек. КБМ менее 0,8 (скидка 20%) имели 33% автомобилистов (20,6 млн чело-
век), максимальную скидку в размере 50% (КБМ 0,5) получили 14,62% водителей (9 млн человек).

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ГЕОГРАФИЯ

Старый город  
дешевле новых двух

Зарплаты жителей старых рос-
сийских городов сильно отстают 
от доходов тех, кто проживает в 
новых поселениях. Такие выводы 
были сделаны в исследовании 
департамента экономики Высшей 
школы экономики в Санкт-Петер-
бурге. Для анализа использовалась 
база «Экономика городов России», 
содержащая информацию более 
чем о тысяче городов.

И в Европе, и в США средний 
доход жителя тем выше, чем старше 
город его проживания. Распреде-
ление же зарплат в РФ выглядит 
наоборот, как и на всей территории 
бывшего СССР, утверждается в 
исследовании. Исключение состав-
ляет только Москва. Так, новейшим 
городам в России в среднем около 
30 лет. Старейшие, такие как Ве-
ликий Новгород, Смоленск, Псков, 
Ростов, Владимир, Белозерск, 
Муром, имеют более чем тысяче-
летнюю историю и достаточный 
уровень экономического развития. 

Однако уровень доходов населения 
там ниже. В качестве примера в ис-
следовании приводится сравнение 
городов Надыма и Ельни. Средняя 
зарплата в городе Надыме, который 
возник на территории Ямало-Не-
нецкого региона почти 50 лет назад, 
составляет 84,4 тыс. руб. В городе 
Ельне, расположенном в Смолен-
ской области, возраст которого 
достигает 860 лет, средняя зарплата 
жителя не превышает 15 тыс. руб. 
В аналогичной оппозиции находятся 
Санкт-Петербург и Приморск — 
с показателями зарплат 37 тыс. 
и 61 тыс. руб. соответственно.

Как объясняется в исследо-
вании, такая разница в зарплатах 
жителей новых и старых городов 
объясняется несколькими причина-
ми. Во-первых, высокие зарплаты 
привлекают хороших специалистов 
в новые города, несмотря на их 
инфраструктурные недостатки. 
Повышение качества человеческого 
капитала, в свою очередь, ведет 
к росту производительности труда, 
что толкает вверх зарплаты. Пред-
посылки высокой эффективности 
создают и природные ресурсы, и 
благоприятные условия для произ-
водства. С другой стороны, новые 
города могут быть худшими местами 
для проживания из-за проблем 
с инфраструктурой — и работода-
тели предпочитают компенсировать 
работникам эти недостатки с помо-
щью зарплаты. Отметим, впрочем, 
что историческая древность города 
в РФ, видимо, должна влиять на 
выбор не так сильно, как пики 
строительного развития в середине 
XX века. Новые города, развивав-
шиеся в 1970–1980-х, по качеству 
развития инфраструктуры обычно 
превосходят старые, последние 
крупные изменения в которых 
пришлись на 1950–1960-е.

Анастасия Мануйлова

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ХАРАКТЕРИСТИКИ 
ГОРОДОВ РФ В ЗАВИСИМОСТИ ОТ ДАТЫ 
ОСНОВАНИЯ   ИСТОЧНИК: ВШЭ.   

до 1957 года  1957–1972 годы после 1972 года

Население (тыс.)
Доля работающего населения (%)
Средняя зарплата (тыс. руб.)
Доля коммерческих предприятий (%)
Стоимость потребительской 
корзины (тыс. руб.)
Уровень безработицы (%)
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В Белом доме отказались от со-
здания в Калининградской об-
ласти новых льготных режимов 
— территории опережающего со-
циально-экономического раз-
вития (ТОР) и свободного пор-
та. Вместо этого по внесенному 
в Госдуму законопроекту расши-
ряется действующая на терри-
тории анклава особая экономи-
ческая зона (ОЭЗ), а ее работа 
продлевается до конца 2095 го-
да. Инвесторам предлагают бо-
лее мягкие требования к капвло-
жениям, а также пониженные 
страховые взносы. 

Правительство определилось с ва-
риантом поддержки Калининград-
ской области и внесло в Госдуму па-
кет законопроектов о развитии ан-
клава. Функционирование ОЭЗ в Ка-
лининградской области продлева-
ется до конца 2095 года, при этом ее 
планируется расширить, включив 
в нее территории и акватории мор-
ских портов. Одновременно зако-
нодательно продлевается до конца 
2031 года и срок предоставления го-
споддержки юрлицам, работающим 
в области, и резидентам ОЭЗ — такая 
поддержка была введена с 1 апреля 
2016 года, но закреплена на уровне 
постановления правительства.

Для резидентов ОЭЗ снижается 
минимальный размер капвложений 
в здравоохранении (не менее 10 млн 
руб.) и в области информационных 

разработок и научных исследований 
(не менее 1 млн руб.). Сейчас от ин-
весторов требуются вложения не ме-

нее 150 млн руб. (в туристско-рекре-
ационной деятельности, рыболовст-
ве и сельском хозяйстве — от 50 млн 

руб.). Кроме того, предлагается но-
вая льгота — пониженные страхо-
вые тарифы в обмен на создание но-
вых рабочих мест. Тариф страховых 
взносов составит 7,6% (6% — в Пенси-
онный фонд, 1,5% — в ФСС, 0,1% — в 
ФОМС) вместо 30%, эта льгота будет 
введена для тех, кто будет включен в 
реестр резидентов с 1 января 2018 го-
да и до конца 2022 года. Применять-
ся пониженные тарифы будут в тече-
ние семи лет, до 31 декабря 2025 го-
да. По расчетам Минфина, сумма вы-
падающих доходов трех фондов со-
ставит в 2018 году 80 млн руб., в 2019-
м — 160 млн руб., в 2020-м — 240 млн 
руб., а в 2021-м — 320 млн руб., их 
компенсирует правительство.

Напомним, Калининградская 
область получила статус свободной 
экономической зоны еще в 1991 
году, а ОЭЗ — в 1996 году. С апре-
ля 2006 года на территории анкла-
ва были введены налоговые льго-
ты и режим свободной таможенной 
зоны, освобождавший резидентов 
ОЭЗ от налогов на прибыль и иму-
щество организаций в первые шесть 
лет, а с седьмого по 12-й год требова-
авший уплаты лишь половины став-
ки налога (по общему правилу 20% и 
не более 2,2% соответственно). Одна-
ко в связи с обязательствами РФ пе-
ред ВТО с 1 апреля 2016 года беспош-
линный ввоз на рынок ЕАЭС продук-
ции, переработанной с использова-
нием импортных товаров на терри-

тории ОЭЗ, был прекращен, что де-
факто лишило регион значительной 
части доходов. Среди вариантов ре-
шения «проблемы 2016 года» пред-
лагались создание в Калининград-
ской области ТОР и свободного пор-
та (см. 

”
Ъ“ от 27 февраля 2016 года) 

— такие режимы сейчас работают 
только на Дальнем Востоке. Но «при 
получении заключения в государст-
венно-правовом управлении прези-
дента было отмечено, что функци-
онирование на одной и той же тер-
ритории двух механизмов — ТОР и 
ОЭЗ — недопустимо»,— рассказали 

”
Ъ“ в Минэкономики. Идея введе-

ния в области другого дальневосточ-
ного льготного режима — свобод-
ного порта — отпала за ненадобно-
стью: как поясняют в министерстве, 
его создание нецелесообразно из-за 
предложенного включения в состав 
ОЭЗ территорий и акваторий мор-
ских портов.

Впрочем, одна из отработанных 
на Дальнем Востоке идей — упро-
щенный въезд на территорию обла-
сти по электронным визам — все же 
попала в законопроект. На подготов-
ку этого мероприятия может уйти 18 
месяцев, норма вступит в силу лишь 
с 1 июля 2019 года. На реализацию 
упрощенного въезда иностранцев 
ФСБ запрашивает 76 млн руб. для 
технического дооснащения пунктов 
пропуска через границу.

Евгения Крючкова

Калининграду расширят ОЭЗ
Правительство внесло законопроект о поддержке анклава в Госдуму

Доля страхователей ОСАГО 
со скидкой (%) 
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Вице-премьеру Дмитрию Козаку, курировавшему в правитель-
стве решение калининградской проблемы, осталось только 
 дождаться прохождения проектов Белого дома через Госдуму  
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«Созвездие» передают  
в частные руки

«Временным генеральным ди-
ректором уже назначен Алексей Бо-
чаров, ранее возглавлявший НПО 

”
Ангстрем“ (входит в АФК 

”
Систе-

ма“.— 
”
Ъ“)»,— заявили 

”
Ъ“ в «Росте-

хе». В госкорпорации уточнили, что 
вопрос об утверждении господина 
Бочарова в должности гендиректо-
ра внесен в повестку внеочередно-
го собрания акционеров, которое 
назначено на 11 сентября 2017 года. 
О новом месте работы Александра 
Якунина, занимавшего пост главы 
«Созвездия» с февраля 2017 года (на-
значение произошло на фоне объе-
динения холдингов «Росэлектрони-
ка» и «Объединенная приборостро-
ительная корпорация», где ранее он 
занимал должность руководителя), 
информации пока нет.

«Созвездие» специализируется 
на разработке и производстве си-
стем, комплексов и средств связи 
военного и гражданского назначе-
ния. Концерн также ведет разработ-
ку единой системы управления так-
тического звена (ЕСУ ТЗ), предназ-
наченной для комплексного управ-
ления войсками с использованием 
навигации, спутниковых и беспи-
лотных средств наблюдения. В 2007 
году базовый комплект ЕСУ ТЗ был 
передан для испытаний, но в 2010 
году по итогам командно-штабных 
учений военные эксперты сделали 
разработчикам системы свыше сот-
ни замечаний. Сейчас, по призна-
нию военных, ряд подсистем управ-
ления снова проходит опытную экс-
плуатацию в войсках. До 2020 года 
в войска должны поступить 40 бри-
гадных комплектов ЕСУ ТЗ на об-
щую сумму свыше 300 млрд руб.

Вместе с тем, по данным 
”
Ъ“, в 

ближайшее время у концерна «Со-
звездие» также сменится акцио-
нер. Для этого будет создано новое 
СП, где инвесторами выступят гла-
ва концерна «Калашников» Алексей 
Криворучко и председатель совета 
директоров НК-Банка Виктор Гри-
горьев. «СП выступило с предложе-
нием выкупить 51% концерна 

”
Со-

звездие“»,— говорит источник 
”
Ъ“, 

близкий к «Калашникову». Он уточ-
нил, что остальные 49% бумаг оста-
нутся у «Ростеха». Другой собесед-

ник 
”
Ъ“ в оборонной промышлен-

ности говорит, что инвестиции в 
системы связи и управления повле-
кут рост в других профильных для 
партнеров сегментах — в боевой 
робототехнике, беспилотных ле-
тательных аппаратах и т. д. «Поэто-
му альянс может быть полезен и эф-
фективен»,— говорит один из топ-
менеджеров ОПК. В госкорпорации 

”
Ъ“ заявили, что на сегодняшний 

день решение о продаже концер-
на «Созвездие» госкорпорацией не 
принято, но подтвердили факт ве-
дения переговоров с потенциаль-
ными инвесторами: «Алексей Кри-
воручко и Виктор Григорьев сдела-
ли предложение, которое сейчас на-
ходится на рассмотрении».

В случае если сделка получит 
одобрение на высшем уровне, то 
для господина Криворучко проект 
с «Созвездием» станет уже второй 
серьезной инвестицией в активы 
«Ростеха». Первым и самым успеш-
ным примером продажи акций обо-
ронного предприятия ОПК частно-
му инвестору считается история с 
концерном «Калашников». В 2013–

2015 годах совладельцы холдин-
га УГМК Искандар Махмудов и Ан-
дрей Бокарев, а также их партнер 
по «Трансмашхолдингу» гендирек-
тор «Калашникова» Алексей Криво-
ручко через ООО «Транскомплект-
холдинг» (ТКХ) и ООО «ТКХ-Инвест» 
выкупили 49% АО «Концерн 

”
Ка-

лашников“». В апреле глава «Росте-
ха» Сергей Чемезов сообщил, что 
госкорпорация приняла решение 
увеличить долю частных инвесто-
ров в концерне до 75%. В отрасли 
этот шаг восприняли положитель-
но: «Калашникову» удалось не толь-
ко разгрести старые завалы и ре-
шить проблемы с военными по по-
ставкам зенитных управляемых ра-
кет «Вихрь-1», но и приобрести ак-
тивы другого профиля, связанные 
с созданием катеров и БПЛА. Для 
господина Григорьева, имеющего 
опыт работы в ОПК (он возглавлял 
компанию «Оборонпром», подкон-
трольную «Ростеху», и входил в не-
сколько советов директоров пред-
приятий госкорпорации), эта инве-
стиция станет первой. Долгое вре-
мя ядро клиентской базы НК-Бан-
ка, председателем совета директо-
ров которого он сейчас является, 
формировали предприятия авиа-
ционной и космической промыш-
ленности.

Александра Джорджевич, 
Иван Сафронов;  
Всеволод Инютин, Воронеж

Коррупционеров  
будут помнить два года
Выйти из реестра можно будет в случае смерти  
или отмены решения об увольнении

Минтруд разработал положе-
ние о реестре лиц, уволенных 
в связи с утратой доверия за 
коррупционные правонаруше-
ния. Имена чиновников будут 
храниться в реестре два года, 
а раньше срока выйти из переч-
ня можно будет в случае отме-
ны решения об увольнении или 
смерти. Двухлетний срок слиш-
ком короткий, а увольнения го-
раздо чаще происходят по соб-
ственному желанию, отмечают 
эксперты.

Уволенные в связи с утратой дове-
рия госслужащие будут включаться в 
реестр в течение десяти рабочих дней. 
В публичном доступе реестра разме-
стят данные о фамилии, имени и от-
честве чиновника, организации или 
госоргане, в которых он работал, за-
нимаемой должности и номере при-
каза о его увольнении. Бывший рабо-
тодатель уволенного лица также будет 
передавать в реестр данные о его дате 
рождения, номерах СНИЛС и ИНН, но 
публиковаться они не будут. Нельзя 
будет свободно узнать и о конкретном 
коррупционном правонарушении, за 
которое был уволен сотрудник.

Данные будут храниться в реестре 
два года, а затем удаляться. Такие сро-
ки размещения в Минтруде 

”
Ъ“ объяс-

нили «обеспечением единообразия»: 
аналогично, например, ведутся рее-
стры недобросовестных поставщи-
ков и недобросовестных участников 

аукциона. Преждевременно исклю-
чить эту запись можно будет лишь в 
случаях отмены приказа об увольне-
нии, решения суда о незаконности 
увольнения или смерти чиновника.

Как пояснили 
”
Ъ“ в пресс-службе 

Минтруда, реестр будет размещать-
ся в Единой информационной сис-
теме управления кадровым составом 
государственной гражданской служ-
бы РФ. Вопрос «технического разме-
щения реестра прорабатывается с 
Минкомсвязью», но «предполагает-
ся, что для размещения реестра будет 
создан отдельный раздел, ссылка на 
который появится в меню» портала, 
а регистрации для доступа к реестру 
не потребуется.

Напомним, правительственный 
закон о реестре коррупционеров был 
принят Госдумой 7 июня и распро-
страняется на широкий круг лиц — 
государственных и муниципальных 
служащих, в том числе высших госу-
дарственных чиновников, сотрудни-
ков правоохранительных органов, 
военных, должностных лиц госкор-
пораций. Однако в Совете федерации 
к нему возникли вопросы из-за отсут-
ствия в законе процедуры исключе-
ния из реестра. Проект постановле-
ния правительства также представ-
лен не был. Сенаторы выразили опа-
сение, что попадание в реестр может 
влиять на репутацию граждан: закон 
тогда был отложен на две недели, а за-
тем все же одобрен.

Член президентского Совета по 
правам человека Кирилл Кабанов со-
гласен, что к ведению реестра могут 
быть претензии в части публикации 
личных данных, но «сегодня вопрос 
коррупционного поведения более се-
рьезный, чем вопрос этики». Госпо-
дин Кабанов считает, что реестр упро-
стит работу кадровым службам: в те-
чение двух лет уволенные чиновники 
не смогут просто поменять трудовую 
книжку и устроиться на новое место.

Заместителя гендиректора «Транс-
перенси Интернешнл — Россия» 
Илью Шуманова, напротив, настора-
живает предложенный срок хранения 
данных: «После этих пары лет фами-
лия будет удалена и обелена. Для эф-
фективности этот реестр должен хра-
ниться хотя бы десяток лет». «Людей, 
которых увольняют в связи с утратой 
доверия, мало»,— отмечает эксперт. В 
Минтруде вчера сообщили об уволь-
нении по такой статье 300 сотрудни-
ков госорганов ежегодно. «В основном 
работники увольняются по собствен-
ному желанию — и часто раньше, чем 
их уличают в преступлениях»,— гово-
рит господин Шуманов. Кроме того, 
«крайне мало» данных будет в откры-
том доступе. «Нет ни даты рождения, 
ни — самое главное — конкретной 
причины, ситуации, за которую был 
уволен работник. Ведь могут быть и 
однофамильцы»,— замечает эксперт.

Лада Шамардина,  
Наталья Корченкова

Региональным выборам 
прописали апатию
Партии начали агитацию в разгар отпускного сезона

В СМИ стартует агитация в пред-
дверии региональных выборов. 
КПРФ будет продвигать тему 
столетия революции, «Яблоко» 
сосредоточится на кампании 
против войны в Сирии. Другие 
партии обратились к социаль-
ной повестке, которую могут за-
действовать и в президентской 
кампании. Некоторые кандида-
ты уже столкнулись с проблема-
ми при размещении наружной 
рекламы. Но в целом кампания 
«апатичная», резюмируют опро-
шенные ”Ъ“ партийцы.

10 сентября выберут 16 губернато-
ров и депутатов шести заксобраний. 
КПРФ проводит кампанию с оглядкой 
на столетие Октябрьской революции. 
Поэтому кандидаты КПРФ будут гово-
рить «о завоеваниях и достижениях 
страны после Великого Октября с тре-
бованием их вернуть», заявил 

”
Ъ“ се-

кретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. По 
его словам, «было бы глупо не оттал-
киваться» от темы столетия револю-
ции и на старте президентской кампа-
нии. Также регионам «рекомендова-
но использовать 

”
десять тезисов Зю-

ганова“» (готовились к думским выбо-
рам.— 

”
Ъ“): о «повышенном финан-

сировании сельского хозяйства», им-
портозамещении, национализации 
предприятий и т. д.

По словам первого заместителя ру-
ководителя думской фракции ЛДПР 
Алексея Диденко, кандидаты высту-
пают с «традиционными лозунгами в 
духе программы партии», обещая на-
вести «порядок стальной рукой». Пар-
тийцы будут говорить о проблемах, 
которые останутся актуальны и в 2018 
году: низкий уровень доходов населе-

ния, рост тарифов ЖКХ. Справороссы 
на выборы в заксобрания идут с лозун-
гами: «В трудное время рядом с тобой!» 
и «Услышим, поможем, защитим!». Ло-
зунги родились несколько лет назад, 
когда открывались центры защиты 
прав граждан, но «трудное время так 
и не закончилось», сказал 

”
Ъ“ собесед-

ник в партии. В Краснодарском крае, 
где высокий уровень коррупции, 
справороссы предложат лозунг «Выбе-
рем справедливость или выберут без-
наказанность», а в Саратовской обла-
сти сосредоточатся на «экологической 
повестке» и «спасении Волги».

Партия власти минимально кури-
рует губернаторские выборы: тради-
ционно это входит в компетенцию ад-
министрации президента. К приме-
ру, партийная символика вовсе отсут-
ствует на билбордах врио губернато-
ра Новгородской области Андрея Ни-
китина, Ярославской области Дмит-
рия Миронова, Пермского края Мак-
сима Решетникова. На выборах в зак-
собрания «регионы выбирают агита-
цию исходя из своей специфики», от-
мечают в партии. В основе агитации 
«не лозунги, а программа партии, с 
которой она выходила на думские вы-
боры», заявил 

”
Ъ“ заместитель секре-

таря генсовета Виктор Селиверстов. 
На ее основе «строятся партийные 
проекты», которые «привязаны к кон-
кретным регионам» и «расписаны по 
деньгам и срокам». При этом «прямой 
агитационной связки» с президен-
том нет, говорит господин Селиверс-
тов. Отметим, Владимир Путин посе-
тил ряд регионов, где пройдут выбо-
ры, и встретился с врио.

По словам зампреда «Яблока» Ни-
колая Рыбакова, в партии сосредо-

точены на муниципальных выбо-
рах в Москве, за ними последует пре-
зидентская кампания сооснователя 
партии Григория Явлинского. Выбо-
ры идут под лозунгом «Время вернуть-
ся домой!»: яблочники рассказывают, 
«куда можно вложить деньги, если не 
тратить их на войну в Сирии». Кампа-
ния «Патриотов России» ориентиро-
вана «на нужды людей в каждом реги-
оне», например на строительство но-
вых школ и дорог, сказала 

”
Ъ“ ее зам-

пред Надежда Корнеева.
Кандидаты уже сталкиваются с 

проблемами при агитации. Кандидат 
в губернаторы Кировской области 
Сергей Мамаев обжаловал изъятие 
тиража газеты с карикатурой на врио 
губернатора Игоря Васильева (см. 

”
Ъ“ 

от 7 августа). В Саратовской области 
на выборах губернатора «хорошие ме-
ста» для билбордов достаются только 
кандидатам от власти, говорит Сергей 
Обухов. Алексей Диденко отмечает, 
что билборды с его изображением на 
выборах томского губернатора меня-
лись на плакаты врио главы региона 
Сергея Жвачкина. Кандидат в губер-
наторы Ярославской области от ПАР-
НАС Сергей Балабаев заявил 

”
Ъ“, что 

не смог провести встречу с жителями 
Рыбинска: от него потребовали согла-
сования с главой города Денисом До-
бряковым, но в целом кампания «про-
ходит в штатном режиме». Остальные 
партии вовсе не жалуются на наруше-
ния. Собеседник 

”
Ъ“ в «Справедливой 

России» говорит, что «активность кан-
дидатов на местах средняя», а ситуа-
ция в регионах «апатичная».

Наталья Корченкова,  
Николай Побываев,  
Максим Иванов
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Конкурс песни и явки
Как регионы готовятся  
зазывать избирателей на участки

Региональные избиркомы 
 включились в процесс инфор-
мирования граждан о выборах 
10 сентября, но не все подошли 
к этому одинаково оригиналь-
но. В Пермском крае готовят 
массовую рассылку в мессен-
джерах, а ради выборов губер-
натора арендовали в 2,5 раза 
больше рекламных площадей, 
чем на выборах в Госдуму. Ки-
ровский избирком готовится 
по традиции заманивать изби-
рателей на участки «ярмарками 
и музыкой».

Официально о предстоящих вы-
борах любого уровня граждан обя-
заны информировать избиркомы. В 
Пермском крае к выборам губерна-
тора «планируется проведение мас-
совых SMS- и viber-рассылок, разме-
щаются рекламные посты в 

”
ВКон-

такте“», говорят в региональном из-
биркоме. Для информирования из-
бирателей о кампании в этом году 
было арендовано в 2,5 раза больше 
рекламных площадей, чем в пре-
дыдущем, когда выбирали депута-
тов Госдумы и заксобрания. Плака-
ты будут размещаться в бюджетных 
учреждениях — ГИБДД, налоговой, 
учреждениях соцзащиты, отделе-
ниях Пенсионного фонда и «Почты 
России».

В администрации Томской обла-
сти говорят, что «ресурсов избир-
кома недостаточно» для информи-
рования и поднятия явки. «Город 
Томск — студенческий город. Мы 
просим, чтобы ректоры информи-
ровали студентов о предстоящих 
выборах, чтобы те приходили голо-
совать, также просим руководите-
лей предприятий информировать 
о голосовании»,— заявил 

”
Ъ“ вице-

губернатор Сергей Ильиных. В Уд-
муртии пройдет интернет-конкурс 
фотографий, ориентированный на 
повышение явки граждан до 30 лет. 
Как сказал 

”
Ъ“ глава молодежного 

избиркома республики Рамис Ша-
яхметов, «финансирование подар-
ков будет за счет партнеров и спон-
соров, избирательной комиссии Уд-
муртии в том числе».

В среду глава Центризбиркома 
Элла Памфилова попросила врио 
губернаторов «очень щепетильно и 
тщательно подходить ко всем пуб-

личным акциям, которые будут со-
провождать эту кампанию». Вопрос 
был поднят в связи с розыгрышем 
призов в ходе фестиваля «Ураль-
ские самоцветы» в Свердловской 
области. В течение месяца в 20 му-
ниципалитетах региона проходят 
концерты и смотры самодеятельно-
сти. 10 сентября организаторы фе-
стиваля планируют провести ро-
зыгрыш квартир и машин, мелкой 
бытовой техники. Организатор фе-
стиваля — Уральская ТПП, которая 
в конце июня учредила благотвори-
тельный фонд «Уральские самоцве-
ты». «У нас такие законы, что, скорее 
всего, все будет проведено законно, 
но люди должны идти на выборы, 
чтобы проявить свою гражданскую 
позицию, а не ради развлечений,— 

полагает глава свердловского обко-
ма КПРФ Александр Ивачев.— Если 
выборы иначе неинтересны, зна-
чит мало конкуренции». Отметим, 
в губернаторских выборах в Свер-
дловской области не будут прини-
мать участие несколько известных 
в регионе политиков: депутат Гос-
думы Александр Бурков и глава Ека-
теринбурга Евгений Ройзман, не со-
бравший подписи муниципальных 
депутатов в свою поддержку.

В Калининградской области, на-
против, отказались от неожидан-
ных инструментов по повышению 
явки. В мае врио губернатора Антон 
Алиханов предложил одновремен-
но с кампанией провести референ-
дум. Тогда в администрации прези-
дента говорили, что обсуждают про-
ведение местных референдумов как 
один из способов повышения явки 
на президентских выборах. Потом 
врио главы от идеи повышать явку 
в регионе отказался, объяснив это 
тем, что «даже в городе Калинингра-
де нет консолидирующего вопроса», 
который можно обсудить. Киров-

ский избирком также планирует ог-
раничиться традиционными мето-
дами привлечения избирателей: «У 
нас только работают ярмарки, и зву-
чит музыка на избирательных участ-
ках в день выборов».

В Москве же лотереями поднять 
явку решили единороссы. 27 ию-
ня они начали конкурс, итоги кото-
рого предложили подвести 9 сентя-
бря — в День города. На этот же день 
приходится и день тишины накану-
не муниципальных выборов в сто-
лице. Жителям Москвы в возрасте от 
18 до 30 лет предлагают снять и при-
слать по электронной почте видео-
ролик длительностью 45–60 секунд, 
где отображались бы «возможности 
городской среды для развития моло-
дежи в сфере спорта, творчества и на-

уки». Победители конкурса будут на-
граждены квадрокоптерами и каме-
рами GoPro. Депутат Госдумы, пер-
вый секретарь московского горкома 
КПРФ Валерий Рашкин направил за-
прос в Следственный комитет и ЦИК 
с просьбой проверить действия еди-
нороссов на предмет подкупа изби-
рателей. Руководитель исполкома 
московского отделения «Единой Рос-
сии» Олег Смолкин заявил 

”
Ъ“, что 

выборы не имеют к конкурсу «ника-
кого отношения». Закон не запреща-
ет деятельность партии во время вы-
боров, избирательный кодекс Мо-
сквы запрещает лотереи, в которых 
выигрыш зависит от результатов вы-
боров, а в этом случае «победителей 
конкурса определяет аудитория ру-
нета», заявили 

”
Ъ“ в партии. Едино-

россы «в связи с огромным интере-
сом к конкурсу» продлили сбор ра-
бот с 16 июля до 10 августа. Собесед-
ники 

”
Ъ“ в партии не исключают, что 

после скандала вокруг конкурса его 
итоги могут быть подведены уже по-
сле выборов.

Отдел политики

Формат государственно-
частного партнерства, 
опробованный 
на «Калашникове», 
может получить 
распространение 
на «Созвездии»   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Врио главы Калининградской области 
Антон Алиханов повышать явку 
с помощью референдума отказался, 
объяснив это тем, что «даже в городе 
Калининграде нет консолидирующего 
вопроса», который можно обсудить
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В рамках громкого дела бывше-
го руководителя управления СКР 
по Кемеровской области гене-
рала Сергея Калинкина, обвиня-
емого в вымогательстве контр-
ольного пакета акций угольного 
разреза «Инской», следователи 
намерены допросить главу Куз-
басса Амана Тулеева. Правоох-
ранители располагают списком 
с указанием имен и размером де-
нежных сумм, переданных гра-
жданской супруге генерала в пер-
вые дни после его ареста. Среди 
них упоминается и губернатор. 
Защита заявляет, что деньги 
предназначались «на поддержку 
семьи» господина Калинкина.

О планах следователей допро-
сить главу Кемеровской области Ама-
на Тулеева стало известно на заседа-
нии суда, где рассматривался вопрос 
об очередном продлении срока аре-
ста бывшего начальника кузбасско-
го управления СКР Сергея Калинки-
на. Последний был задержан в сере-
дине ноября 2016 года по обвинению 
в вымогательстве 51% акций угольно-
го разреза «Инской» стоимостью око-
ло 1 млрд руб. и помещен в СИЗО. 
Остальные семеро обвиняемых, сре-
ди которых бывшие кузбасские вице-
губернаторы Александр Данильчен-
ко и Алексей Иванов, а также уголь-
ный магнат Александр Щукин, на-
ходятся под домашним арестом. Де-
ло расследуется пятым управлением 
СКР с дислокацией в Новосибирске.

Необходимость продления сро-
ка ареста генерала Калинкина участ-
ник следственной группы Максим 
Переберин мотивировал тем, что 
требуется выполнить большой объ-
ем работы, в том числе допросить 
в качестве свидетеля губернатора 
Амана Тулеева. Напомним, сразу по-
сле задержания своих заместителей 
Александра Данильченко и Алексея 
Иванова глава области выступил с 
заявлением, в котором назвал выд-

винутые против своих подчинен-
ных обвинения абсурдными.

По каким обстоятельствам дела бу-
дет допрошен глава области, следова-
тель в суде не уточнил. Не исключено, 
что к главе области возникли вопро-
сы в связи с проверкой по факту обна-
ружения в квартире бывшего началь-
ника управления СКР Калинкина не-
коего списка. Улика, как прозвучало 
в суде, была изъята в ходе дополни-
тельного обыска. На странице ежед-
невника помещен список с указани-
ем имен и размеров денежных сумм, 
якобы переданных гражданской су-
пруге господина Калинкина Надежде 
Гобрусевой в первые дни после задер-
жания генерала. В списке упомина-
ются кузбасские предприниматели, 
подчиненные Сергея Калинкина, а 
также губернатор. «300 тыс. принес 
Зимин 14 ноября; 100 тыс. дал Ван-
чин на адвоката; 180 тыс. сняла с зар-
платной карты 16 ноября; 50 тыс. дал 
губернатор 16 ноября; 110 тыс. дал 
Олег Евгеньевич 17 ноября»,— огла-
сили в суде документ, находящийся в 
1-м томе на листе дела №217.

Защитник господина Калинкина 
Маргарита Шандрова пояснила 

”
Ъ“, 

что деньги были переданы «на под-
держание семьи» ее клиента (у Сер-
гея Калинкина и Надежды Гобру-
севой четырехлетний сын). «К фа-
буле дела это никакого отношения 
не имеет. Непонятно, для каких це-
лей следствие представило этот спи-
сок»,— возмущена адвокат.

Когда может состояться допрос 
главы Кузбасса, неясно. В начале ию-
ля, когда подошел к концу макси-
мально возможный 45-дневный от-

пуск, Аман Тулеев так и не вышел на 
работу. По некоторым сведениям, он 
находится в Москве на лечении после 
операции на позвоночнике.

Среди множества документов сле-
дователь огласил обращение СКР в 
управление президента РФ по вопро-
сам противодействия коррупции. 
Его руководителя Олега Плохого про-
сят организовать проверку деклара-
ций о доходах генерала Калинкина: 
«В ходе расследования дела установ-
лен факт пользования Калинкиным 
недвижимым имуществом, сведе-
ния о котором в декларации за 2015 
год отсутствуют». Адвокаты генерала 
на это заметили, что сам факт обра-
щения еще не является бесспорным 
доказательством.

Подытоживая свое выступление, 
следователь просил продлить госпо-
дину Калинкину срок ареста до 13 но-
ября 2017 года. Защита категорически 
возражала. Адвокат Алексей Поздня-
ков заметил, что последние четыре 
месяца с его клиентом не было про-
ведено ни одного следственного дей-
ствия. Сам генерал, который отрица-

ет вину в вымогательстве акций, про-
сил следователя как можно скорее на-
править дело в суд для рассмотрения 
по существу. По словам господина Ка-
линкина, в СИЗО он уже пересмотрел 
все телесериалы. Прокурор управле-
ния Генпрокуратуры в Сибирском фе-
деральном округе Алексей Куликов 
поддержал ходатайство следствия о 
продлении срока ареста господину 
Калинкину, а Центральный райсуд 
Новосибирска удовлетворил.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Амана Тулеева  
призвали в свидетели
Губернатор попал в список, изъятый в квартире 
арестованного экс-главы кузбасского СУ СКР

В Тверском районном суде Москвы вынесены обви-
нения членам инициативной группы по проведению 
референдума «За ответственную власть». Их при-
знали виновными в продолжении деятельности за-
прещенной за экстремизм организации «Армия во-
ли народа». Осужденные уверены, что их судят за 
попытку проведения всенародного голосования по 
изменению Конституции.

Судья Тверского районного суда Москвы Алексей 
Криворучко огласил вчера приговор участникам ини-
циативной группы по проведению референдума «За 
ответственную власть» (ЗОВ). Лидер группы и автор 
идеи референдума Юрий Мухин осужден на четыре го-
да условно. Его сторонники инженер Валерий Парфе-
нов и подполковник ВВС Кирилл Барабаш приговоре-
ны к четырем годам, а журналист РБК Александр Соко-
лов — к трем с половиной годам колонии общего режи-
ма. Также господин Барабаш лишен звания подполков-
ника. Ранее гособвинение требовало для господина Му-
хина четыре с половиной года колонии, для остальных 
— по четыре года.

Судья признал их виновными по ч. 1 ст. 282.2 УК РФ 
(организация деятельности сообщества, чья деятель-
ность запрещена судом, наказание — до восьми лет ли-
шения свободы). По версии следствия, члены инициа-
тивной группы ЗОВ на самом деле продолжили деятель-
ность запрещенной организации «Армия воли народа» 
(АВН). Господин Мухин создал АВН в 1990-х, добиваясь 
внесения в Конституцию поправки о введении народ-
ной оценки итогов работы органов власти — президен-
та, премьер-министра и парламента. Предполагалось, 
что во время очередных выборов каждый избиратель 
будет получать дополнительный бюллетень с просьбой 
оценить работу покинувших пост главы государства и 
депутатов: «Достоин поощрения», «Без последствий» и 
«Заслуживает наказания». «Народ бы голосовал — на-
казать и посадить на срок, который чиновник служил, 
или наградить званием 

”
Герой России“»,— рассказал 

”
Ъ“ господин Мухин. Сторонники АВН регулярно посе-

щали оппозиционные митинги, но влиятельной орга-
низация не стала. В 2008 и 2009 годах листовки с при-
зывом «Ты избрал — тебе судить!» были признаны экс-
тремистскими, а в 2010 году Мосгорсуд объявил экстре-
мистской всю организацию и запретил ее деятельность. 
После этого часть членов АВН присоединилась к иници-
ативной группе ЗОВ.

«Изменение подсудимыми названия на инициатив-
ную группу ЗОВ, частичное изменение символики и 
задекларированных целей и задач в программных до-
кументах фактически являлись способами завуалиро-
вать дальнейшую организацию деятельности экстре-
мистской организации АВН»,— объявил судья Криво-
ручко. Он указал, что представители ЗОВ публиковали 
экстремистские статьи в газете «Своими именами» и 
на интернет-ресурсах, администрируемых Юрием Му-
хиным и Александром Соколовым, а также размеща-
ли видеоролики с выступлениями господина Бараба-

ша, разжигающими ненависть по отношению к пред-
ставителям социальной группы «госслужащие», и при-
зывами бороться с ними, в том числе насильственны-
ми способами. А господин Парфенов созывал собра-
ния и принимал на свой банковский счет пожертвова-
ния. При этом судья подчеркнул, что само проведение 
референдума не запрещено, но указал, что члены ЗОВ 
лишь «прикрывались благовидным предлогом прове-
дения референдума».

Господин Мухин подчеркивает, что первоначально 
им предъявляли обвинение в экстремизме именно из-
за подготовки к референдуму. Он не считает, что ЗОВ 
распространяла заведомо экстремистские материалы. 
Что будет в дальнейшем с инициативной группой, го-
сподин Мухин не может предположить: «Суд не при-
знал ее запрещенной. Но в регионах возбудить уголов-
ное дело еще легче». Главное, указывает он, добиться 
освобождения осужденных. Сам он планирует «немно-
го изменить деятельность».

Анастасия Курилова

Борцы за референдум  
сели экстремистами
Осуждены организаторы всенародного голосования  
«За ответственную власть»

Журналиста РБК Александра Соколова  
осудили за администрирование сайта  
инициативной группы по подготовке  
референдума, хотя он сам считает,  
что преследуют его за другие публикации   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Как стало известно ”Ъ“, на днях 
Тверской гарнизонный воен-
ный суд в третий раз начнет рас-
сматривать уголовное дело быв-
шего начальника авиационного 
полигона Кушалино (Тверская 
область) полковника запаса 
Александра Полиховского. Ему 
инкриминируют превышение 
должностных полномочий и хи-
щение в особо крупном разме-
ре. По версии следствия, Алек-
сандр Полиховский, присвоив 
себе полномочия Тверской квар-
тирно-эксплуатационной ча-
сти (КЭЧ), незаконно завладел 
частью полигона, на которой 
построил заправку, автомой-
ку и магазин. В 2016 году пол-
ковник получил три с половиной 
года лишения свободы, одна-
ко этот приговор был отменен, 
и офицера оправдали. Военная 
прокуратура обжаловала и этот 
приговор, и Московский окруж-
ной военный суд вернул дело 
на новое рассмотрение.

Расследование уголовного дела 
в отношении бывшего начальника 
авиационного полигона Кушалино 
полковника запаса Александра По-
лиховского военный следственный 
отдел (ВСО) СКР по Тверскому гарни-
зону завершил в 2015 году. Офицера 
обвинили по ч. 4 ст. 160 УК РФ (при-
своение или растрата вверенного 
чужого имущества) и ч. 3 ст. 286 УК 
РФ (превышение должностных пол-
номочий).

По версии следствия, господин 
Полиховский, занимавший с 15 ок-
тября 1994-го по 16 февраля 2011 го-
да должность командира Кушалин-
ского авиационного полигона (по-
зже он был избран депутатом Ра-
мешковского райсобрания), в 2005 
году «превысил свои должностные 
полномочия, став правообладате-
лем Тверской КЭЧ, и незаконно за-
владел частью территории закры-
того военного городка Миноборо-
ны России общей стоимостью бо-
лее 9,5 млн руб.». Как следует из ма-
териалов дела, полковник, дейст-
вуя «из корыстной заинтересован-
ности», заключил с этой целью в ав-
густе 2008 года с Тверским террито-
риальным геодезическим центром 

и управлением Федерального агент-
ства кадастра объектов недвижимо-
сти по Тверской области договор «на 
оказание услуг по межеванию тер-
ритории Кушалинского авиацион-
ного полигона» стоимостью более 
1 млн руб. А затем поставил перед 
кадастровым инженером геодези-
ческого центра задачу исключить из 
земель Минобороны дорогу Тверь—
Бежецк, не сообщив, что она являет-
ся частью территории авиационно-
го полигона.

В результате, говорится в деле, это 
позволило полковнику похитить и 
приобрести в собственность 1 тыс. 
кв. м. территории военного городка. 
На этой территории офицер постро-
ил заправку, автомойку и магазин 
площадью 237 кв. м. А чтобы при-
дать своим действиям видимость за-
конности, полковник подписал с ко-
митетом по управлению имущест-
вом Рамешковского района сначала 
договор аренды земельного участка, 
а затем, в ноябре 2009 года, оформил 
на него право собственности.

История эта получила огласку по-
сле того, как Тверской геодезиче-
ский центр через суд взыскал с Ми-
нобороны более 1 млн руб., не упла-
ченные своевременно полигоном за 
геодезические работы. Всего же, по 
подсчетам следствия, действия Алек-
сандра Полиховского причинили 
ущерб на сумму более 10,5 млн руб.

В апреле 2016 года Тверской гар-
низонный военный суд признал 
полковника виновным по обеим 
инкриминируемым ему статьям УК 
РФ и приговорил его к трем с поло-
виной годам колонии общего режи-
ма и штрафу в размере 490 тыс. руб. 
Суд также лишил его звания полков-
ника и права в течение двух с поло-
виной лет занимать должности на 
госслужбе и в органах местного са-
моуправления. Защита Александра 
Полиховского обжаловала приго-
вор в Московском окружном воен-
ном суде (МОВС). По версии защи-
ты, выделенный полковнику Поли-
ховскому участок относился к зем-
лям населенного пункта, а значит, 
он не нарушил интересы государ-
ства в лице Минобороны и не при-
чинил ему тяжкие последствия. Ад-
вокаты также настаивали, что со-

вершенные полковником Поли-
ховским действия были отнесены к 
полномочиям других должностных 
лиц, а не к обвиняемому. МОВС со-
гласился с доводами защиты и отме-
нил приговор, направив дело на но-
вое рассмотрение.

Повторный процесс завершился 
17 мая этого года полным оправда-
нием полковника. На этот раз суд не 
нашел в действиях командира поли-
гона состава преступления, при этом 
он оставил без рассмотрения гра-
жданский иск заместителя военно-
го прокурора Тверского гарнизона о 
возмещении материального ущерба 
на сумму 10 млн 590 тыс. руб.

Это судебное решение не устро-
ило уже военную прокуратуру 4-го 
отдела Западного военного округа 
(ЗВО) и прокуратуру Тверского гарни-
зона. Прокуроры потребовали отме-
нить оправдательный приговор, ссы-
лаясь на то, что, согласно Федераль-
ным авиационным правилам по ор-
ганизации полигонной службы, пол-
ковник Полиховский был обязан 
«следить за правильным использова-
нием авиационного полигона». Кро-
ме того, в соответствии с руководст-
вом по службе полигонов вооружен-
ных сил РФ, воинские части долж-
ны использовать земельные участки 
только по прямому назначению, а пе-
редача земель в постоянное пользо-
вание федеральным органам испол-
нительной власти может осуществ-
ляться только в порядке оформле-
ния возврата земель в народное хо-
зяйство. Кроме того, в апелляцион-
ном представлении прокуратура ука-
зала, что представитель центра меже-
вания земель полигона не смогла со-
общить, на основании чего она при-
шла к выводу о необходимости выде-
ления части полигона полковнику 
Полиховскому. Но при этом она под-
твердила, что такое указание дал сам 
Полиховский.

На этот раз МОВС согласился с 
выводами военной прокуратуры и 
опять направил дело Александра 
Полиховского на очередное, третье 
по счету рассмотрение в Тверской 
гарнизонный военный суд. Предва-
рительное слушание назначено на 
15 августа.

Юрий Сенаторов

Полковника обвинили в краже 
части полигона
Дело офицера будет рассмотрено в третий раз

Площадь действующих лес-
ных пожаров на территории Рос-
сии составила около 1,9 млн га. 
Сильнее всего этим летом го-
рит Якутия — по последним дан-
ным информационной системы 
Рослесхоза, на регион прихо-
дится более 1 млн га от площа-
ди пожаров. По словам экологов, 
это первый случай, когда служба 
не занижает официальную стати-
стику — ранее на ее качество жа-
ловались и в Генпрокуратуре.

Наиболее сложная лесопожарная 
обстановка в России сложилась в Бу-
рятии, Якутии, Иркутской области и 
Красноярском крае, сообщили в фе-
деральном штабе по координации де-
ятельности по тушению лесных по-
жаров. К утру четверга площадь при-
родных пожаров на территории этих 
субъектов РФ превысила 1,4 млн га. 
По последним данным информаци-
онной системы дистанционного мо-
ниторинга лесных пожаров (ИСДМ-
Рослесхоз), наибольшая площадь дей-
ствующих природных пожаров за-
фиксирована в Якутии — более 1 млн 
га, из них 387 тыс. га на территории, 
покрытой лесом. По официальным 
данным, за сутки площадь горимых 
территорий увеличилась более чем 
на 88,9 тыс. га. Несколько сотен ты-
сяч гектаров горят в Красноярском 
крае и Иркутской области: 225,1 тыс. 
га и 150,5 тыс. га соответственно. В Бу-
рятии площадь природных пожаров 

к утру 10 августа составила 28 тыс. га, 
из них 19,5 тыс. га на землях, покры-
тых лесом. Всего в стране сейчас го-
рят лесные территории на площади 
около 1,9 млн га, сообщается в ИСДМ-
Рослесхоз. Тушение возгораний осу-
ществляется на 126,6 тыс. га.

«Сейчас мы видим первый случай 
в истории России, когда в официаль-
ных открытых источниках призна-
ется, что площадь действующих лес-
ных пожаров превысила миллион 
гектаров,— утверждает глава лес-
ного отдела 

”
Гринпис России“ Алек-

сей Ярошенко.— Скрывать или за-
нижать статистические данные по 
пожарам стали меньше, на это по-
требовалось восемь лет». По словам 
главы лесной программы WWF Ни-
колая Шматкова, появление реаль-
ной статистики важно для планиро-
вания профилактики лесных пожа-
ров и ее финансирования. «В этом 
году площади пожаров колоссаль-
ные,— говорит он.— Плохое пла-
нирование наложилось на погод-
ные условия». «При этом реальные 
площади пожаров могут отличать-
ся, потому как эти территории в ды-
му»,— отмечает господин Ярошенко. 
По его словам, ряд лесных террито-
рий в Иркутской области горит еще 
с весны. Напомним, 28 апреля в Си-
бирском федеральном округе был 
введен режим чрезвычайной ситуа-
ции из-за природных пожаров — го-
рело более 330 тыс. га лесов. Тогда от 

огня пострадали около сотни домов 
на территории Бурятии и Иркутской 
области. Глава государства Владимир 
Путин заявлял, что ликвидация по-
следствий природных пожаров ста-
нет «проверкой на компетентность и 
дееспособность глав регионов».

Ранее экологи и Генпрокуратура 
критиковали Рослесхоз за качество 
данных статистики лесных пожаров 
— в ней не учитывались площади, на 
которых не проводятся работы по ту-
шению (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря 2016 го-

да). Как рассказали 
”
Ъ“ в Рослесхозе, 

с 2017 года по новому приказу Мин-
природы включению в официаль-
ную статистику подлежат все лесные 
пожары, в частности, на территори-
ях, где «тушение лесного пожара эко-
номически не целесообразно, а уг-
розы людям, населенным пунктам и 
объектам экономики нет».

По данным Гидрометцентра Рос-
сии, высокая, а местами и чрезвы-
чайная пожарная опасность в Яку-
тии сохранится до 12 августа. Об 
опасности природных возгораний 
также говорят в региональных МЧС 
Красноярского края, Иркутской об-
ласти и Бурятии. Алексей Ярошенко 
добавляет, что в ближайшую неделю 
из-за кратковременных дождей пло-
щади пожаров могут незначительно 
уменьшиться. «Но этого не хватит, 
чтобы потушить все действующие 
очаги возгораний»,— считает он.

Ольга Никитина

Рослесхоз открыл огонь
По официальной статистике, площадь природных пожаров 
в России приближается к 2 млн га

В списке с указанием имен и размера 
денежных сумм, переданных  
гражданской супруге арестованного 
генерала, упоминается и губернатор
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Сейчас у США на территории Рос-
сии три генконсульства — в Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге и Вла-
дивостоке. А у России в США четы-
ре генконсульства — в Нью-Йорке, 
Сан-Франциско, Сиэтле и Хьюстоне. 
Некоторое время назад стороны ве-
ли переговоры об открытии четвер-
того американского генконсульст-
ва на территории РФ, однако в ито-
ге США от этой идеи отказались. Ка-
кое из российских генконсульств 
может попасть под удар, источники 

”
Ъ“ не уточняют. Пока также не ясно, 

как скажется этот шаг на процедуре 
оформления российских виз.

Напомним, после того как власти 
РФ потребовали от США уменьшить 
штат диппредставительств, в пресс-
службе американского посольства 
в Москве не исключили, что у рос-
сиян могут возникнуть трудности 
с получением виз. А бывший посол 
США в РФ Майкл Макфол прямо пре-
дупредил, что из-за вынужденного 

сокращения персонала ждать виз 
в США гражданам РФ придется «не-
делями, если не месяцами».

Однако официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова заяви-
ла, что увязка сокращения числа со-
трудников посольства США в Москве 
и генконсульств в регионах с увели-
чением сроков оформления амери-
канских виз «не выдерживает ника-
кой критики». По ее словам, прово-
лочки с получением американских 
виз начались еще при прежней ад-
министрации США, а виной тому 
«неуклюжая и замшелая визовая си-
стема». «У нас кардинально различа-
ются подходы к оформлению виз. 
Американская процедура предпола-
гает проведение личного собеседо-
вания. И это требует намного боль-
ше времени и трудовых ресурсов. 
Российские визы в США выдаются 
без проведения собеседования, а до-
кументы можно отправить и по по-
чте»,— заверила она.

Отметим, что, несмотря на «по-
сольские войны», и Москва и Вашин-

гтон говорят о готовности к сотруд-
ничеству в сферах общего интереса, 
таких как Сирия, Украина, стратеги-
ческая стабильность. По итогам пере-
говоров с Рексом Тиллерсоном Сер-
гей Лавров заявил, что «число слож-
ных тем двусторонней повестки дня, 
к сожалению, пока не становится 
меньше». «Однако мы почувствова-
ли готовность наших американских 
коллег продолжать диалог. Полагаю, 
что альтернативы этому просто не су-
ществует»,— сказал он. В схожем духе 
высказался и госсекретарь США: «Мы 
должны найти места, над которыми 
мы можем работать вместе. Придет-
ся продолжать искать способы разре-
шить те вопросы, по которым у нас 
имеются разногласия».

Елена Черненко,  
Павел Тарасенко

Под прицелом 
паритета

В отсутствие Дональда Трам-
па, продолжающего «рабочий от-
пуск» в Нью-Джерси, в Белом до-
ме приступили к его капремонту, 
необходимость которого в окру-
жении 45-го президента США 
объяснили катастрофическим 
состоянием здания, обветшав-
шего за более чем двухсотлетний 
период своего существования. 
По версии ряда американских 
СМИ, отправляясь на отдых, ис-
пытывающий дискомфорт в сво-
ей рабочей резиденции госпо-
дин Трамп даже сравнил Белый 
дом с «помойкой». И хотя сам он 
назвал эту утечку полным вымы-
слом, в его пресс-службе под-
твердили: продолжать работать 
в западном крыле Белого дома, 
где находятся Овальный каби-
нет президента, а также кабинет 
вице-президента Майка Пен-
са и другие ключевые места для 
принятия решений, до заверше-
ния ремонта стало невозможно.

Первая неделя «рабочего отпуска» 
Дональда Трампа, которую он про-
водит в принадлежащем ему гольф-
клубе в штате Нью-Джерси, проходит 
в условиях, когда весь мир ждет раз-
вязки кризиса вокруг Северной Ко-
реи, а в его рабочей резиденции в Бе-
лом доме полным ходом идет ремонт.

Сам господин Трамп в первой за-
писи в Twitter, сделанной в отпуске 
за 250 км от Вашингтона, сообщил, 
что он «напряженно работает в Нью-
Джерси, в то время как в Белом доме 
проводится давно запланированная 
реконструкция».

Ведущие американские СМИ, про-
должающие информационную вой-
ну с 45-м президентом США, тут же 
подвергли сомнению его тезис о «на-
пряженной работе», напомнив, что 
в графике Дональда Трампа в Нью-
Джерси не значится никаких офици-
альных встреч — даже по Северной 
Корее, и единственным публичным 

мероприятием, на котором он поя-
вился на отдыхе, была свадьба.

Тем не менее никто не подверга-
ет сомнению слова господина Трам-
па о реконструкции рабочей рези-
денции президента, достоверность 
которых подтверждают как в Глав-
ном административном управле-
нии, так и в пресс-службе Белого до-
ма. Как следует из их заявлений, на-
ибольшие проблемы возникли с си-
стемой кондиционирования и элек-
тропроводкой, «полностью изношен-
ными и способными выйти из строя 
в любой момент».

«Нам всем пришлось покинуть за-
падное крыло в связи с реконструк-
цией, которая должна была пройти 
еще раньше. И сейчас в этом возни-
кла острая необходимость, когда зда-
ние нужно обязательно отремонти-
ровать или перестроить. Дальше ра-
ботать в таких условиях стало про-
сто невозможно»,— заявила заме-
ститель пресс-секретаря Белого до-
ма Линдси Уолтерс.

«Белый дом — удивительно ма-
ленькая резиденция, которую мож-
но даже не заметить во время ско-
ростной езды. С одной стороны, это 
скромный англосаксонский символ 
наимощнейшего государства в мире. 
С другой стороны, это неприступная 
крепость. После 11 сентября в Белый 
дом на экскурсию можно попасть 
только по предварительному зака-
зу и после прохождения нескольких 
уровней проверки службой безопас-
ности. Судьба резиденции американ-
ского президента наглядно отражает 
эволюцию национального самосоз-
нания США»,— пояснил 

”
Ъ“ значе-

ние Белого дома профессор истории 
Американского университета в Ва-
шингтоне Антон Федяшин.

Старейшее здание в США, по-
строенное в конце XVIII века, за по-
чти 240 лет своего существования не-
часто подвергалось реконструкции 
и ремонту, учитывая особое отноше-

ние к нему как к символу американ-
ской власти. Первые восстановитель-
ные работы были проведены в 1817 
году — через три года после крупного 
пожара. Напомним, Белый дом подо-
жгли британские войска под коман-
дованием генерал-майора Роберта 
Росса, и в пожаре чудом уцелел лишь 
портрет одного из отцов-основателей 
США Джорджа Вашингтона.

Следующий капитальный ре-
монт — в 1948 году — затеял тогдаш-
ний президент США Гарри Трумэн.

В дальнейшем каждый из пре-
зидентов США и первые леди — от 
Джона и Жаклин Кеннеди до Билла 
и Хиллари Клинтон — пытались из-
менить интерьер и планировку, сле-
дуя своим вкусам и представлени-
ям о том, как должен меняться сим-
вол американской власти. При этом 
каждый президент привозил свою 
мебель и предметы обихода. Однако 
главным образом дело ограничива-
лось косметическими переменами.

Джордж Буш-младший, переехав-
ший в 2000 году в Белый дом из Те-
хаса, твердо пообещал, по словам его 
биографов, «изменить всю обстанов-
ку» в Овальном кабинете и других 
комнатах и помещениях, которые 
были для него символом ненавист-
ной политической культуры Вашин-
гтона и ее олицетворения — Билла 
Клинтона. Однако до масштабной 
реконструкции и у Джорджа Буша-
младшего не дошли руки.

План восстановительных работ, 
смета которых составляет $3,4 млн, 
был утвержден администрацией 
президента Обамы, однако реали-
зовать его, по иронии судьбы, пред-
стоит Дональду Трампу, до прихода 
в Белый дом успешно занимавше-
муся строительным бизнесом. Ре-
монтные работы должны быть за-
кончены к 21 августа, когда госпо-
дин Трамп вернется из «рабочего от-
пуска в Нью-Джерси».

Сергей Строкань

Белый дом перекрасят
Дональд Трамп ведет реконструкцию  
символа американской власти

Глава МИД РФ Сергей Лавров за-
вершил свое азиатское турне по-
сещением Таиланда — страны, 
которая в октябре прошлого года 
погрузилась в траур из-за кончи-
ны короля Пхумипона Адульяде-
та и до сих пор из него не выш-
ла. С подробностями из столицы 
королевства, которое россий-
ский министр назвал «старей-
шим партнером в Юго-Восточ-
ной Азии»,— корреспондент ”Ъ“ 
 Павел Тарасенко.

Посещение королевского двор-
ца с оставлением записи в книге со-
болезнований — обязательная про-
грамма для всех высокопоставлен-
ных иностранных делегаций, по-
сещающих Бангкок. Так это было 
и в повестке визита госсекретаря 
США Рекса Тиллерсона, прилетев-
шего в столицу Таиланда за день до 
Сергея Лаврова, во вторник. Отдать 
дань уважения почившему монар-
ху сейчас могут все желающие — 
с этой целью Большой королевский 
дворец уже посетили более 9 млн че-
ловек. Как заявил вчера Сергей Лав-
ров, Пхумипон Адульядет «снискал 
искреннюю любовь своих поддан-
ных и уважение во всем мире».

Траур по королю закончится лишь 
в октябре — через год после его кон-
чины. Сейчас город заполнен пор-
третами почившего монарха и посвя-
щенными ему алтарями, а многие 
здания драпированы черной и белой 
тканью (траурные цвета в Таиланде). 
Местные чиновники весь год обяза-
ны носить костюмы одного из этих 
цветов. «Одеваться уважительно» 
призывают и туристов.

Лейтмотивом визита Сергея Лав-
рова в Таиланд (первого с 2009 года) 
стало 120-летие со дня установления 
дипотношений между двумя страна-
ми. «Это большая, значимая дата — 
и в силу солидного возраста нашей 
дружбы, и в силу символизма числа 
120: два больших 60-летних цикла 
и десять 12-летних циклов по вос-
точному календарю»,— рассказал 
ранее агентству «РИА Новости» по-
сол РФ в Таиланде Кирилл Барский.

На совместных праздновани-
ях юбилея, как отмечают в Москве 
и Бангкоке, каждый сможет найти 
себе развлечения по вкусу. Напри-
мер, в середине июля в столице ко-
ролевства прошел трехдневный 
российско-таиландский фестиваль. 
Сергей Лавров вчера поблагодарил 
своего «коллегу и друга» Дона Пра-
матвиная за личное участие в этом 
мероприятии, на котором все же-
лающие могли приобрести рус-

ские сувениры, посмотреть высту-
пление артистов бангкокского ан-
самбля «Катюша», полюбоваться на 
бронзовый бюст Юрия Гагарина, пе-
реданный в дар одному из тайских 
музеев, и пообщаться с талисма-
ном фестиваля — белым медведем 
в шортах бойца муай-тай по имени 
Мистер Русский.

В ближайших планах — выставки 
картин и фотографий, научные кон-
ференции, выступления традици-
онного театра масок в Москве и рос-
сийских балетных трупп в Таилан-
де. Особое внимание будет прико-
вано к театральной постановке «Ка-
тя и принц Сиама» (о трагической 
истории любви русской девушки 
Екатерины Десницкой и принца Ча-
крапонга, учившегося в Санкт-Пе-
тербурге в начале XX века), которую 
привезут в Бангкок в сентябре. Куль-
минация же наступит в октябре, ког-
да Россию посетит сестра нового ко-
роля Таиланда принцесса Маха Чак-
ри Сириндхорн.

Как считают в Москве и Бангко-
ке, возможность лучше узнать друг 
друга позитивно скажется и на эко-
номическом сотрудничестве. Вый-
дя к прессе по итогам переговоров, 
главы МИДов рассказали, что дого-
ворились провести в конце года за-

седание межправкомиссии по тор-
гово-экономическому сотрудниче-
ству. А до этого, в рамках подготов-
ки встречи, пройдут заседания рабо-
чих групп — в том числе по сельско-
му хозяйству, сотрудничеству в сфе-
ре окружающей среды и туризму.

Сейчас импорт из Таиланда пред-
ставлен машинами и оборудовани-
ем, натуральным каучуком, фрук-
тами, рисом, жемчугом и пластмас-
сой. Основные статьи российского 
экспорта — минеральные продук-
ты, продукция химической про-
мышленности, металлы и изделия 
из них.

Развивается и взаимодействие 
в сфере ВТС. В июле в «Рособорон-
экспорте» рассказали о грядущей по-
ставке в Таиланд 64 современных 
танков и военно-морской техники, 
а также о заинтересованности Бан-
гкока в вертолетах Ми-8/17. Догово-
ренности могут быть достигнуты 
на бангкокской выставке Defense & 

Security, на которую в ноябре отпра-
вится большая делегация «Рособоро-
нэкспорта».

Интересуются тайцы и россий-
ским гражданским авиапромом. 
Весной замминистра экономиче-
ского развития РФ Алексей Груз-
дев сообщил: «В Таиланд поставле-
но два самолета 

”
Сухой Суперджет“ 

для королевских военно-воздушных 
сил, ожидается поставка еще одной 
машины. Есть заинтересованность 
и в поставках вертолетов граждан-
ского назначения — это и вертоле-
ты для пожаротушения, медицин-
ские вертолеты и транспортные. Со-
ответствующие консультации ведут-
ся. Есть перспективы для поставки 
самолетов МС-21».

Впрочем, ключевой сферой вза-
имодействия как был, так и остает-
ся туризм. После кризиса 2014 го-
да было зафиксировано резкое сни-
жение турпотока из России. Но Таи-
ланд все равно удержал звание са-
мого популярного массового на-
правления у организованных тури-
стов из РФ — в частности, из-за за-
крытия полетов в Египет и паузы 
в авиасообщении с Турцией. В 2016 
году, согласно данным Росстата и ту-
ристических офисов, было зафик-
сировано 866,6 тыс. поездок рос-

сийских туристов в Таиланд (рост 
на 28%). А за первые пять месяцев 
этого года, как рассказал вчера Сер-
гей Лавров, число российских тури-
стов в Таиланде выросло на 37%.

Обсудил Сергей Лавров со свои-
ми тайскими собеседниками и кри-
зис вокруг Северной Кореи. Рекс 
Тиллерсон, будучи в Бангкоке, пы-
тался убедить власти страны забло-
кировать торгово-экономическое 
сотрудничество с КНДР. По его сло-
вам, это позволит ограничить ре-
сурсы Пхеньяна, которые могут 
быть использованы для развития 
ядерной и ракетной программ. Из 
публичных комментариев тайских 
официальных лиц, однако, не было 
понятно, готовы ли они пойти на-
встречу требованиям США. Обща-
ясь с прессой, Сергей Лавров и его 
тайский коллега Дон Праматвинай 
лишь заявили, что выступают за 
мирное урегулирование североко-
рейской проблемы.

Сергей Лавров нанес визит 
в траурных тонах
Глава МИД РФ в Таиланде почтил память  
почившего короля и обсудил Северную Корею

Как стало известно ”Ъ“, в пра-
вительстве Молдавии обсужда-
ют идею введения уведоми-
тельной выездной системы для 
чиновников из неподконтроль-
ного Кишиневу Приднестровья. 
Представителей органов влас-
ти непризнанной республики, 
включая руководство, могут обя-
зать заранее уведомлять Киши-
нев о поездках за рубеж. По сло-
вам собеседников ”Ъ“, активно 
обсуждать введение новых пра-
вил стали после того, как лидер 
Приднестровья Вадим Красно-
сельский в июне посетил Лондон 
и был принят в британском МИ-
Де, спровоцировав дипломати-
ческий скандал. Реализовать за-
мысел нетрудно: после начала 
конфликта на Украине у придне-
стровских чиновников остался 
один транспортный коридор — 
аэропорт Кишинева.

О том, что в правительстве Молда-
вии обсуждается идея уведомитель-
ной системы для чиновников из не-
признанной Приднестровской Мол-
давской Республики (ПМР), 

”
Ъ“ рас-

сказали четыре источника в гос-
структурах республики. Все они на-
стаивали на анонимности. По сло-
вам одного из них, в этом вопросе 
в целом существует консенсус меж-
ду администрацией президента 
страны Игорем Додоном и кабине-
том министров. Обычно господин 
Додон, выступающий за сближение 
страны с Россией, и молдавское пра-
вительство, называющее себя про-
западным, часто конфликтуют, но 
здесь позиции совпали.

По словам собеседников 
”
Ъ“, суть 

идеи в том, чтобы представители 
властей непризнанной республики, 
в последние годы путешествующие 
по миру через кишиневский аэро-
порт, заранее уведомляли Кишинев 
о том, куда и с какой целью они соби-
раются ехать. Сейчас приднестров-
ские чиновники, включая руковод-
ство ПМР, свободно летают из мол-
давской столицы в любом направ-

лении. По сути, это их единственная 
возможность путешествовать: после 
начала конфликта на Украине в 2014 
году они перестали пользоваться аэ-
ропортом Одессы и в принципе из-
бегают поездок как в эту страну, так 
и транзитом через нее.

К тому же Украина и Молдавия не-
давно запустили совместный контр-
оль на приднестровском сегменте 
границы, который Кишинев до сих 
пор не контролировал. С июля на 
украинском пункте пропуска Кучур-
ган—Первомайск появились молдав-
ские пограничники и таможенники, 
для которых на украинской стороне 
оборудован специальный пост. В бли-
жайшее время такие же посты откро-
ют на оставшихся 12 таможенных 
пунктах вдоль приднестровского сег-
мента границы Молдавии и Украины.

Будет ли обсуждаемая уведоми-
тельная система предполагать воз-
можность отказа в выезде из стра-
ны — пока неясно. Вице-премьер 
Молдавии по реинтеграции Геор-
гий Бэлан на звонки и сообщения 

”
Ъ“ вчера не ответил. Также непонят-

но, на какой стадии обсуждения на-
ходится этот вопрос и когда по не-
му может быть принято окончатель-
ное решение. Собеседники 

”
Ъ“ гово-

рят, что, скорее всего, это произой-
дет осенью.

Идея уведомительной выездной 
системы, рассказали источники 

”
Ъ“, 

стала обсуждаться после скандала, 
случившегося в середине июня. Тог-
да приднестровский лидер Вадим 
Красносельский побывал в Лондоне, 
где выступил в «Оксфордском союзе» 
(дискуссионная площадка при одно-
именном университете, пригласив-
шая чиновника в британскую столи-
цу) и был принят в британском МИ-
Де. Там господин Красносельский 
встретился с Николой Поллитт, отве-
чающей за Восточную Европу и Цен-
тральную Азию.

Факт встречи главы непризнан-
ной республики с британским ди-
пломатом, да еще и на территории 
внешнеполитического ведомства 

возмутил Кишинев. Особое негодо-
вание молдавских властей вызвало 
то, что перед поездкой приднестров-
ского руководителя в Лондон бри-
танскую сторону по дипломатиче-
ским каналам уведомили о нежела-
тельности подобных контактов.

Британская сторона потом назва-
ла визит частным. Но было поздно. 
В Тирасполе поездку занесли в актив 
внешнеполитических успехов и осо-
бенно напирали на тот факт, что 
встреча состоялась именно в МИДе.

После лондонской поездки прид-
нестровского лидера посла Великоб-
ритании в Кишиневе Ребекку Джойс 
вызывали в молдавский МИД. Также 
молдавская сторона призвала Лон-
дон впредь воздерживаться от подоб-
ных действий.

Впрочем, самым популярным на-
правлением для приднестровских 
чиновников является не Лондон, 
а Москва, где их принимают как 
в МИДе, так и на уровне вице-пре-
мьера Дмитрия Рогозина, спецпред-
ставителя президента РФ по Прид-
нестровью. Самого господина Рого-
зина, напомним, Кишинев лишил 
возможности появляться на молдав-
ской территории: 2 августа он объяв-
лен здесь персоной нон грата.

В Приднестровье давно применя-
ют уведомительно-разрешительную 
систему в отношении молдавских 
чиновников, политиков и депута-
тов, которые хотят посетить неприз-
нанную республику. На территорию 
ПМР с правого берега Днестра пуска-
ют не всех: Тирасполь составил и ре-
гулярно обновляет списки невъезд-
ных, в которые включают и журна-
листов. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

в этой ситуации решение Кишинева 
ввести уведомительную систему бу-
дет еще и зеркальной мерой. Но ка-
саться она будет лишь представите-
лей приднестровских властей, ко-
торые выезжают за пределы Молда-
вии. О передвижениях внутри стра-
ны уведомлять будет не нужно.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Приднестровье могут оставить 
без выхода
Молдавские власти хотят контролировать  
перемещение чиновников непризнанной республики

Госсекретарь США Рекс 
Тиллерсон пообещал, 
что Вашингтон ответит 
на последние шаги  
Москвы к 1 сентября 
ФОТО REUTERS

Лейтмотивом визита Сергея Лаврова 
в Таиланд (первого с 2009 года) стало 
120-летие со дня установления дипот-
ношений между двумя странами

с1
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4 августа в ”Ъ“, на rusfond.ru  
и в эфире ГТРК «Нижний 
Новгород» мы рассказа
ли историю пятимесячно
го Ярослава Сержантова. 
У мальчика врожденная 
деформация черепа — 
кос ти срослись прежде
временно и сдавливают 
растущий мозг. Устранить 
деформацию поможет 

операция с применением саморассасываю
щихся пластин. Рады сообщить: вся необходи
мая сумма (690 тыс. руб.) собрана. Спасибо, 
дорогие друзья.

Всего с 4 августа 576 599 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Ниж-

ний Новгород», «Тверь», «Калининград», «Пермь», 
«Иртыш», а также 169 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 43 детям 
на 52 487 160 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в  регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто  помогаем 
вам   помогать. Всего собрано свыше 10,145 млрд руб. В 2017 
году (на 10 августа) собрано 1 074 769 525 руб., помощь  получил 
1701 ребенок, протипировано 6102 потенциальных донора кост ного 
мозга для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Рус фонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

«Мне стало  
легче жить»
Представляем новую рубрику 
«Я донор»

Герои этой рубрики — реальные доноры костно
го мозга. Став потенциальным донором в Нацио
нальном регистре имени Васи Перевощикова, 
каждый из них однажды «совпал» с пациентом 
и поделился своими гемопоэтическими ство
ловыми клетками — или, как принято говорить, 
костным мозгом. Эти люди уверены, что их исто
рии донорства развенчают мифы об опаснос
тях трансплантации костного мозга (ТКМ). 
 Ежегодно в ТКМ нуждаются сотни российских 
детей и взрослых, а доноров остро не хватает. 
Рус фонд вместе с НИИ детской онкологии, ге
матологии и трансплантологии имени Р.М. Гор
бачевой строит  Национальный регистр  доноров 
 костного мозга. Вот история петербурженки 
Анастасии М.,  которая вступила в регистр четы
ре  года  назад. Мы не называем ее фамилию, 
 таковы  правила.

— Я художник-мультипликатор, в 2013 году ра-
ботала над мультфильмами для одного благотво-
рительного проекта. Мне с коллегами предложили 
сдать кровь на типирование для регистра доноров 
костного мозга. Я согласилась. Время шло, я смени-
ла место работы и забыла о той сдаче. Внезапно мне 
позвонили из НИИ имени Р.М. Горбачевой и сказали, 
что есть больной, которому я могу помочь.

Я засомневалась. У меня был очень сложный пери-
од в жизни: я была на грани развода. Родные не под-
держали мое решение стать донором. Они говорили, 
что я сумасшедшая: «Вот покалечат тебя, а двое детей 
как жить будут?» Когда нет поддержки близких, труд-
но решиться на серьезный шаг. Даже в 33 года. 

Сейчас я понимаю: не нужно сдавать кровь на типи-
рование, если нет уверенности, что готов стать реаль-
ным донором. Исследования — это деньги государства 
и благотворительных фондов, это время врачей и ла-
борантов. Нельзя тратить эти ресурсы зря. И главное — 
кто-то будет надеяться, что ты спасешь ему жизнь. Как 
можно подарить надежду, а потом забрать ее?

Два месяца мы с мужем изучали все о донорстве 
костного мозга на российских и англоязычных сайтах. 
У нас в стране все-таки очень не хватает достоверной 
информации для широких масс. Люди не понимают, 
что такое трансплантация костного мозга, где у челове-
ка этот мозг находится, как происходит процедура, ка-
ковы действия донора. Поэтому и живучи мифы вроде 
«донора разберут на органы». Врачи в НИИ мне все под-
робно разъяснили — и сомнений не осталось. ТКМ — 
это пересадка гемопоэтических (кроветворных) ство-
ловых клеток. Процедура их забора — донация — не 
опасна для донора. Муж понял, что мне ничего не уг-
рожает — напротив, я могу спасти человека. Пока мы 
с ним вместе искали информацию о донорстве, стали 
лучше понимать друг друга. Он меня поддержал.

Четыре дня перед донацией утром и вечером я де-
лала уколы препарата, который выгоняет нужные 
клетки в периферическую кровь. Каждый день сдава-
ла анализ для контроля количества этих клеток. Я ра-
ботаю дома, так что ни у кого отпрашиваться не при-
шлось. Единственное неприятное ощущение — иног-
да ныла спина. Но я принимала выданные в больни-
це обезболивающие и вела привычный образ жиз-
ни — работала, занималась с детьми. Еже дневно со-
званивалась с врачами НИИ и сообщала о самочувст-
вии. На пятый день я пришла на донацию. 

Этот день я запомню на всю жизнь. Процедура 
длится четыре часа. Кроветворные клетки берут из 
венозной крови. Забирают кровь из вены на одной 
руке, она проходит через прибор, сепарирующий 
клетки, и возвращается в вену на другой руке. По-
этому обе руки заняты — на них стоят катетеры. Не 
можешь читать, пользоваться телефоном. Гудит се-
паратор, ты как будто отрезан от всего мира. Я лежа-
ла и думала о своих проблемах. Поняла, что на са-
мом деле у меня все хорошо. Главное — твое здоро-
вье и здоровье близких. Важно, кто с тобой рядом. 
Все остальное — ерунда.

С этого момента начало меняться мое отношение 
к жизни. Изменились и мои отношения с родными, 
мой брак сохранился.

Я бы очень хотела встретиться с человеком, до-
нором для которого стала. По правилам мы не мо-
жем ничего узнать друг о друге в течение двух лет по-
сле ТКМ. Я очень жду, когда этот срок пройдет, и над-
еюсь, что у пациента все хорошо. Мы помогли друг 
другу. Он спас меня от эмоциональной смерти. Мне 
стало легче жить.

Лиза Семиенова, 7 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 115 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Одна московская компания внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 34 тыс. руб.

Лиза, одна из моих двойняшек, родилась совсем 
слабенькой. Месяц ее выхаживали, а дома малыш-
ка все время кричала, ручки были сжаты в кулачки. 
Я сразу начала ее лечить, но результат минималь-
ный. Из-за эпиактивности мозга реабилитация под 
запретом. Лиза до сих пор плохо держит голову, си-
дит только с опорой. Сильная мышечная спастика 
не дает ей двигаться и развиваться. Дочка понимает 
речь, но произносит всего 15–20 простых слов. Наде-
юсь, опытные неврологи Института медтехнологий 
(ИМТ, Москва) сумеют нам помочь. Но оплатить ле-
чение я не могу, детей воспитываю одна.  Наталия 
 Семиенова, Чувашия
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч-
ку необходимо госпитализировать. Надо снизить то-
нус мышц, развить двигательные навыки, мелкую 
моторику и речь».

Андрей Кукушкин, 6 лет, скрытая расщелина 
лица, рубцовая деформация губы, нёбно-гло-
точная недостаточность, требуется логопеди-
ческое лечение в стационаре. 130 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 166 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 36 тыс. руб.

Сын родился с тяжелой патологией: расщели-
нами лица, верхней губы и нёба, дефектом века 
и косо глазием. В девять месяцев Андрею закры-
ли расщелину губы и нёба, но за дальнейшее ле-
чение не взялись. В прошлом году мы начали ле-
чение в московской клинике, оплатить его помог 
Рус фонд. Сейчас сын носит аппараты, регулирую-
щие положение языка, с ним занимается логопед. 
Лечение необходимо продолжать, а я одна воспи-
тываю двоих детей. Помогите, пожалуйста! Ольга 
 Брусникина, Пензенская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хи-
рургии Виталий Рогинский (Москва): «Андрею 
 необходимо продолжить лечение, направленное 
на постановку дыхания и артикуляции, коррекцию 
 звуков и закрепление сформированных навыков».

Алеша Кузьмин, 7 лет, несовершенный остео-
генез, требуется курсовое лечение. 288 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. Компания LVMH 
Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 140 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 99 тыс. руб. 

Алеша развивался нормально, но ходить начал 
только в год и три месяца. И сразу сломал бедро. 
В городской детской больнице у него выявили по-
вышенную хрупкость костей, сказали, что болезнь 
не лечится. Сын перенес уже 14 переломов, ходить 
не может. После последнего перелома кость укре-
пили спицами. В отчаянии мы стали искать инфор-
мацию в интернете и узнали, что в Москве таких де-
тей лечат! В июне были в клинике на консультации. 
Алешу готовы взять на лечение, но оплатить его мы 
не можем. Работает только муж, детей двое. Помо-
гите поставить Алешу на ноги! Екатерина Кузьмина, 
Волгоградская область
Педиатр отделения врожденных патологий 
клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Федор Катасонов: «У Алеши нетяжелая 
форма заболевания. Чтобы повысить плотность ко-
стей, нужно провести несколько курсов терапии 
препаратом памидронат в сочетании с физической 
 реабилитацией».

Сережа Воронин, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
140 711 руб.
Внимание! Цена операции 172 711 руб.  
Телезрители ГТРК «Марий Эл» соберут 32 тыс. руб.

Сына я воспитываю один, его мать ушла от нас, 
когда Сереже был год. Он бледный и слабенький, 
быстро устает и тяжело дышит, плохо прибавляет 
в весе. Когда пошли по врачам, у Сережи обнаружи-
ли порок сердца — открытый артериальный проток. 
Кардиолог предупредил, что операция неизбежна. 
Сережа теперь болеет почти непрерывно. Доктора 
считают, что откладывать операцию больше нельзя: 
сыну грозит сердечная недостаточность. Рекоменду-
ют провести ее щадяще, без разрезания груди. Опла-
тить операцию я не могу. Недавно устроился разно-
рабочим. Дмитрий Воронин, Республика Марий Эл 
Заведующий отделением рентгенохирургии 
Детской республиканской клинической боль-
ницы Айдар Хамидуллин (Казань): «Чтобы избе-
жать опасных осложнений, мальчику необходима 
операция. Мы проведем ее эндоваскулярно, закро-
ем проток окклюдером. После этого мальчик окреп-
нет и сможет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Антон Жуков из города  Белово 
 Кемеровской области  мечтает 
 научиться езде на  велосипеде, 
 переплыть речку Бачат и бегать 
 быстрее сестры Алисы. Если пер
вые две мечты вполне  достижимы — 
Антону купили велосипед и записа
ли мальчика в бассейн, то с третьей 
все гораздо сложнее. Хотя Алисе 
всего полтора года, сил у нее боль
ше, чем у брата. У Антона тяжелей
ший порок сердца — он родился без 
легочной артерии. В год мальчика 
прооперировали — установили ее 
протез. А сейчас протез стал узок, 
его необходимо срочно заменить.

Беременность у Светланы, мамы Ан-
тона, проходила без осложнений. УЗИ 
и прочие исследования показывали, 
что малыш развивается нормально.

Но во время родов случилось не-
предвиденное: Антон родился обмо-
танный пуповиной, его сразу унесли 
в реанимацию и подключили к аппара-
ту искусственной вентиляции легких. 
Светлана потеряла много крови и пять 
часов была без сознания. На следую-
щий день ей сделали переливание кро-
ви, поставили капельницу, но она толь-
ко твердила: «Покажите ребенка!» Вра-
чи отказывались — малыш находился 
в специальном боксе, трогать его бы-
ло нельзя. Сжалилась над Светланой 
ночная нянечка — помогла подняться 
и привела к сыну. Так Светлана и уви-
дела впервые своего Антошку — блед-
ного, неподвижного, с трубкой в носу.

На третьи сутки кардиолог услыша-
ла шумы в сердце мальчика. Сделали 
УЗИ.

— У вашего ребенка порок сердца,— 
сказали Светлане врачи.— Порок тяже-
лый, похоже, отсутствует легочная ар-
терия. Нужна операция.

Антона перевели в отделение реа-
нимации Беловской детской больни-
цы и через несколько дней на реани-
мобиле отвезли в Кемерово, в НИИ 
комплексных проблем сердечно-со-
судистых заболеваний. Там Анто-
на тщательно обследовали и диаг-
ноз подтвердили. Врачи сказали, что 
порок множественный, потребует-
ся операция, но пока ребенка нужно 
 понаблюдать.

Через месяц Антона выписали до-
мой, а еще через три на очередном об-

следовании кемеровские врачи убеди-
ли Светлану, что операция необходи-
ма, и предупредили, что сами опериро-
вать не рискнут. Рекомендовали обра-
титься в Томский НИИ кардиологии.

— Знаете, я мистикой не увлека-
юсь,— рассказывает Светлана,— но 
получилось так, что Антошке опера-
цию назначили на 11 декабря. И ему 
в тот день как раз исполнялся один год 
и один месяц. В общем, я была абсолют-
но уверена, что Антошка выживет.

Операция на открытом сердце дли-
лась пять часов. Ребенку установили 
протез легочной артерии — клапансо-
держащий кондуит.

— После операции сын стал прос то 
на глазах меняться,— вспоминает Све-
та.— Исчезла одышка, пропала синюш-
ность, Антон стал быстро набирать вес. 
Мало того — он пошел! Мы с мужем 
просто нарадоваться не могли. А все 
благодаря прекрасным томским вра-
чам и незнакомому человеку, который 
оплатил эту операцию. Когда мы узна-
ли, сколько денег понадобится на опе-
рацию, пришли в отчаяние и обрати-
лись в Русфонд. И пос ле этого какой-то 
человек перечислил все деньги! 

27 декабря Антошку с мамой выпи-
сали из больницы. Под елку папа Васи-
лий положил забавного плюшевого ле-
мура. Он и представить себе не мог, чем 
это закончится. Теперь стены кварти-
ры Жуковых увешаны Антошкиными 
 рисунками.

— Сплошной зоопарк,— шутли-
во ворчит Василий.— Лемур в образе 
Бэтмена, Человека-паука, русского бо-
гатыря, Змея Горыныча и одноглазого 
пирата.

Осенью прошлого года состояние 
мальчика стало ухудшаться. Снова поя-
вилась одышка, Антон терял силы, с тру-
дом преодолевал путь до школы, стал ча-
сто болеть. Он больше не может бегать 
и играть с сестренкой, как прежде.

Во время обследования врачи сказа-
ли, что его сердце выросло, старый кон-
дуит стал мал, его надо срочно менять. 
Но операция стоит очень дорого, такую 
сумму семье не собрать.

Недавно Антон занял первое место 
в классе на олимпиаде по космонавти-
ке: лучше всех ответил на множество 
каверзных вопросов.

— Вообще-то самая главная моя меч-
та — полететь в космос,— говорит Ан-
тон.— Вот сделаю операцию и начну 
 готовиться.

Родители отнеслись к его решению 
серьезно.

— Космос — это здорово,— сказал 
папа.— Только сердечко подлечим — 
и лети на здоровье.

Светлана Иванова,  
Кемеровская область

Сердце космонавта
Восьмилетнего Антона спасет операция

Марианна 
Беленькая, 
РЕДАКТОР ПРОЕКТА 
«РУСФОНД.РЕГИСТР»

Из свежей почты

Деньги Жанны или Русфонда?
Поддержит ли Мосгорсуд право собственности благотворительных 
фондов на пожертвования

Вчера в 11:00 Мосгорсуд приступил 
к рассмотрению апелляционной 
жалобы родителей певицы Жанны 
Фриске на решение Перовского су
да. Напомним, 19 мая  Перовский 
районный суд  Москвы удовлетво
рил иск Русфонда к  наследникам 
Жанны о возврате 21 633 214 руб. 
Эти деньги в 2014 году  собрали те
лезрители «Первого канала». До
говор Русфонда с певицей преду
сматривал целевое расходование 
средств на лечение, отчетность, 
а также обязательство вернуть 
неистраченные деньги. Оста
ток пожертвований и составил 
21 633 214 руб. В апелляции роди
тели Жанны потребовали отмены 
решения Перовского суда.

Мы еще не знаем, чем закончится 
это заседание — и ограничится ли рас-
смотрение апелляции лишь этим засе-
данием и лишь этого суда. Возможны 
два варианта исхода. Первый: Мосгор-
суд удовлетворит претензии наших оп-
понентов. Тогда Русфонд подает касса-
ционную жалобу. Второй вариант: суд 
откажет наследникам Жанны в удов-
летворении претензий. Если они со-
чтут это решение Мосгорсуда невер-
ным, то и у них есть право на кассацию.

Мы в Русфонде рассчитываем, ра-
зумеется, на второй вариант — и вот по-
чему. Председательствующий в Перов-
ском суде Сергей Савостьянов признал 
пожертвования телезрителей «Пер-
вого канала» собственностью Русфон-
да. Ссылаясь на статьи 572 (п. 1) и 582 
(пп. 1, 3) Гражданского кодекса РФ, а так-
же на статью 15 Федерального закона 
№135 «О благотворительной деятель-
ности и благотворительных организа-
циях», судья установил: «имущество, яв-
ляющееся предметом пожертвования 
граждан и юридических лиц в пользу 
благотворительной организации, при-
надлежит на праве собственности 
соответствующей организации».

Принципиальные претензии на-
следников Жанны как раз и сводят-
ся к тому, что Русфонд — «ненадлежа-
щий истец»; «не предоставил суду до-
казательств, что перечисленные Жан-
не деньги являлись его личными»; «не 
является ни жертвователем, ни право-
преемником и не имеет права на по-
жертвования Жанне»; «требует чужие 
деньги, которые принадлежат гражда-
нам России, Белоруссии, Казахстана, 
Австрии, Армении, США, Украины».

На наш взгляд, решение Перовского 
суда — это прецедент. Впервые в судеб-

ном процессе было установлено право 
собственности благотворительного фон-
да на перечисленные ему пожертвова-
ния. Да, использовать эти собственные, 
но целевые пожертвования фонд может 
лишь по назначению. Однако если на це-
ли жертвователей деньги потратить не 
получилось, как в случае с Жанной или 
как в историях с лечением детей Русфон-
да, когда пожертвований вдруг больше, 
чем требуется,— принадлежащие Рус-
фонду пожертвования читателей и те-
лезрителей идут на помощь другим на-
шим очередникам. Разумеется, если нет 
возражений жертвователей.

Русфонд и прежде не сомневался 
в своем праве на пожертвования, мы 
смотрели на вещи с позиции здраво-
го смысла. Однако времена такие, что 
в разных средах общества и здравые 
смыслы разные. 

Русфонд

Вчера Мосгорсуд под председательст-
вом судьи Надежды Чубаровой отклонил 
апелляционную жалобу родителей Жанны 
Фрис ке, оставив в силе решение Перов-
ского районного суда. Свой комментарий 
и сообщение о наших дальнейших дейст-
виях мы опубликуем на ближайшей страни-
це Русфонда в ”Ъ“.

русфонд / rusfond.ru 20 лет

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н Т О Н А  Ж У К О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  741  5 9 6  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «У Антона один из 
самых сложных врожденных пороков сердца — атрезия (отсутствие) легочной артерии 3-го типа. 
В год ему была выполнена радикальная коррекция порока — был имплантирован клапансодержа-
щий кондуит Contegra. Сейчас мальчик вырос, и протез легочной артерии требует замены из-за 
выраженного нарушения функции и вызванной этим недостаточности правого желудочка сердца. 
Необходимо заменить клапансодержащий кондуит Contegra в условиях искусственного кровообра-
щения. Это позволит мальчику нормально расти и развиваться».

Стоимость операции 1 013 596 руб. Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб. ЗАО «Пи-
калевская сода» — еще 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 72 тыс. руб. Не хватает 
741 596 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Антона Жукова, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Антона — Светланы Александровны Жуковой. Все необходимые рек-
визиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Ярослава Сержантова 
ждут в Москве 
в сентябре
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Сердце Антона выросло, 
старый протез легочной 
артерии стал мал —   
его надо срочно менять   
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 4.08.17–10.08.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6



НПФ Сбербанка соберет клиентов в пансионаты
Хотя рядовым пенсионерам это не по карману
Масштабный проект создания се-
ти учреждений для пожилых лю-
дей разрабатывает негосударст-
венный пенсионный фонд (НПФ) 
Сбербанка. Предполагается, что 
предложение в таких центрах будет 
комплексным — от пребывания до ре-
абилитации, как в составе пенсион-
ных и страховых продуктов, так и для 
обычных клиентов. Причем с учетом 
довольно высокой цены пребывания 
в подобных пансионатах клиенты 
НПФ вряд ли будут их основными по-
сетителями.

Заказ на разработку бизнес-концепции 
создания сетевой инфраструктуры для про-
живания и ухода за пожилыми людьми, 
включая клиентов фонда, НПФ Сбербан-
ка разместил на сайте госзакупок. Началь-
ная стоимость контракта составляет 2,9 млн 
руб.— за эти или меньшие деньги подряд-
чик должен разработать концепцию сети, 
прототипы продуктов для будущих кли-
ентов и провести тестирование в целевых 
клиентских группах. Заявки на конкурс 
принимаются до вторника, сама концеп-
ция должна быть готова до 15 октября. Де-
тали проекта в пресс-службе Сбербанка вче-
ра комментировать отказались, переадре-

совав в пенсионный фонд. В НПФ Сбербан-
ка также воздержались от комментариев.

Вместе с тем, по сведениям источников 

”
Ъ“, НПФ Сбербанка в этом проекте ориен-

тируется на опыт другого крупного игрока 
— НПФ «Благосостояние». В Московской об-
ласти с использованием средств этого фонда 
уже возведен центр медико-социальной реа-
билитации «Монино». В планах до 2020 года 
возвести еще несколько подобных центров. 
Совокупные инвестиции «Благосостояния» 
в строительство такой сети собеседники 

”
Ъ“ 

оценивают в 4 млрд руб.
Проект НПФ Сбербанка прорабатывает-

ся как более масштабный и комплексный. 
Если «Монино» ориентирован прежде всего 
на предоставление услуг по реабилитации, 
то центры Сбербанка должны также предла-
гать услуги по постоянному проживанию и 
уходу. Предполагается, что услуги центров 
будут предоставляться как в рамках пенси-
онных и страховых продуктов, так и на ры-
ночной основе. Причем второй канал с высо-
кой вероятностью будет основным. В насто-
ящее время ценовой ориентир составляет, 
по данным источников 

”
Ъ“, 70–75 тыс. руб. 

в месяц. При этом по итогам первого квар-
тала средний ежемесячный размер выпла-
ты по ОПС составил всего 2,3 тыс., по НПО 

— 3,3 тыс. руб. И даже с учетом роста сред-
них счетов и выплат к 2025 году платежей за 
услуги реабилитационных центров они не 
покроют. Так что этот проект НПФ Сбербанка 
выглядит в большей степени как прямые ин-
вестиции в сопутствующий бизнес.

Срок окупаемости подобных проектов 
напрямую зависит от профиля центров. 
«Проекты в сегменте классической реаби-
литации имеют период окупаемости до де-
сяти лет и меньше. Если проект предусма-
тривает только уход, то период окупаемо-
сти может составлять до 25 лет»,— поясня-
ет управляющий директор УК «РВМ Капи-
тал» (в интересах НПФ «Благосостояние» ве-
дет проект «Монино») Феликс Блинов. При 
этом сам проект «Монино» активно развива-
ется — сейчас центр состоит из двух корпу-
сов, которые могут принять до 120 пациен-
тов. Согласовано строительство еще одного 
корпуса, который сможет принять допол-
нительно до 100 пациентов. Стоимость ре-
абилитационных услуг в центре «Монино», 
которая указана на его сайте,— до 6,5 тыс. 
руб. в сутки. Еще более высокий ценовой 
ориентир — от 6 тыс. руб. за сутки пребыва-
ния — ставит и другой игрок, О1 Group Бо-
риса Минца. Компания возводит пансионат 
для пожилых людей в Подмосковье. Хотя го-

сподин Минц выступает бенефициаром од-
ной из крупнейших пенсионных групп «Бу-
дущее», средства НПФ в этом проекте не ис-
пользуются — его кредитором выступает 
Сбербанк. «Для НПФ проект может быть ин-
тересен на стадии, когда он генерирует ста-
бильный денежный поток. Кроме того, НПФ 
как инвестора может интересовать наличие 
реального обеспечения по бумагам и рей-
тинга, достаточного для инвестирования 
пенсионных накоплений»,— отмечает ген-
директор НПФ «Будущее» Николай Сидоров. 
«Мы внимательно изучаем этот рынок, но он 
пока еще крайне мал и непрозрачен, для то-
го чтобы в такие проекты можно было инве-
стировать средства пенсионных фондов»,— 
говорит исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев.

Бизнес по содержанию домов престаре-
лых широко развит в Европе и США. «Одна-
ко мало кто из современных россиян с ак-
тивной жизненной позицией (в том числе 
клиенты НПФ) связывает с ними свое бу-
дущее»,— отмечает гендиректор НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманенко. И, по его 
мнению, это может стать «самой большой 
проблемой в вопросе окупаемости проекта».

Павел Аксенов, Юлия Полякова, 
Мария Сарычева

Как выяснил 
”
Ъ“, проекта-

ми «Русской платины» Му-
сы Бажаева в России и Кирги-
зии с инвестициями до $4,6 
млрд интересуется китайская 
госкомпания China Gold. Пе-
реговоры пока в предвари-
тельной стадии, но China Gold 
давно изучает проекты в РФ 
и договорилась о получении 
контроля в Ключевском золо-
том месторождении. Экспер-
ты полагают, что партнерство 
«Русской платины» по Джерую 
в Киргизии вероятней сотруд-
ничества по проектам компа-
нии в Норильске.

Крупнейший золотодобытчик 
Китая — государственная China 
National Gold Group (China Gold) — 
интересуется проектами «Русской 
платины» Мусы Бажаева в России 
и Киргизии, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с ситуацией. В «Рус-
ской платине» это подтвердили, 
уточнив, что о конкретике гово-
рить преждевременно. Связаться с 
China Gold вчера не удалось.

Речь идет о крупных полиметал-
лических месторождениях Черно-
горское и Норильск-1 на Таймыре и 
золоторудном Джеруе (Киргизия). 
Запасы Черногорского, пригодные 
для открытой добычи,— 20,5 млн 
унций платины, палладия, родия 
и золота в восточной части (воз-
можна подземная добыча в запад-
ной части с ресурсами 10,4 млн ун-
ций) и более чем 800 тыс. тонн ме-
ди, никеля, кобальта. Запасы юж-

ной части Норильска-1 оценива-
ются более чем в 90 млн унций пла-
тиноидов и золота и более 3,3 млн 
тонн меди, никеля и кобальта. За-
пасы Джеруя — более 2,9 млн ун-
ций золота (5,8 г на тонну), 40% у 
совладельца казахской ERG Алид-
жана Ибрагимова.

«Китайцы активно инвестиру-
ют в добычу по всему миру, а на 
рынке платиноидов РФ и Южная 
Африка — основные игроки»,— 
объясняют в «Русской платине». 
КНР — крупнейший импортер 
цветных металлов и платиноидов. 
По данным Metal Focus и World 
Gold Council, у Китая первое место 
по выпуску золота в 2016 году (14% 

от мировых объемов, 14,56 млн 
унций) и по потреблению, кото-
рое вдвое превышает производст-
во в КНР,— 30,8 млн унций. Лиди-
рует Китай и по потреблению ни-
келя (около 1 млн тонн, импорт — 
около 550 тыс. тонн), платиноидов 
(3,8 млн унций) и меди (выпуск — 
около 11 млн тонн при добыче на 
уровне 2 млн тонн; данные «Нор-
никеля» и ICSG).

В декабре 2016 года «Русская 
платина» и ВТБ договорились о 
развитии норильских проектов 
и привлечении партнеров (доля 
банка может составить 20%). Ин-
вестиции оценивались в $4 мл-
рд, потенциальным партнером 

называли и китайскую Fosun (в 
мае 2017 года договорилась о вы-
купе 15% акций крупнейшего зо-
лотодобытчика РФ «Полюса»). Два 
источника 

”
Ъ“ говорят, что Fosun 

рассматривала проекты «Русской 
платины», но «в последнее время 
переговоров не велось».

Активнее идет работа по Дже-
рую, отмечают в «Русской плати-
не»: до конца августа техпроект 
разработки должен быть защи-
щен в правительстве Киргизии, 
ГОК планируется запустить в кон-
це 2018 года, фабрику — в 2019 го-
ду. При открытых работах (до 2031 
года) выпуск составит до 150 тыс. 
унций в год. Инвестиции в Джеруй 
— около $600 млн. В апреле сооб-
щалось, что ЕАБР может выделить 
кредит на $200 млн на проект, но 
в «Русской платине» уточняют, что 
рассматривают и кредит ВТБ. Но-
рильским проектам ищут конфигу-
рацию: переработку всей руды на 
Черногорской ГРК или руды с Но-
рильска-1 на мощностях «Норнике-
ля», говорят источники 

”
Ъ“.

China Gold давно смотрит на 
рынок РФ. В 2015 году она подписа-
ла с «Полюсом» соглашение по зо-
лотым проектам. Глава «Полюса» 
Павел Грачев уточнял позже: речь 
шла прежде всего о разработке На-
талкинского месторождения на Ко-
лыме, запасы которого при коррек-
тировке снизили вдвое, до 16 млн 
унций. Но уже в 2016 году он зая-
вил «Ведомостям», что, когда China 
Gold объявила о своих ожидани-

ях, переговоры по проекту закон-
чились, отметив, что China Gold 
— «стратегический игрок, которо-
му нужен контроль в капитале и 
в управлении». А осенью стало из-
вестно, что China Gold может полу-
чить до 70% в Ключевском золото-
рудном месторождении в Забайка-
лье (2,64 млн унций, инвестиции 
до $500 млн). Среди китайских ин-
весторов в майнинг в РФ — также 
консорциум Highland Fund, купив-
ший 13,3% медного Быстринского 
ГОКа у «Норникеля» за $100 млн. 
В Киргизии работает Zijin Mining 
Group, а Highland Gold (крупней-
ший акционер — Роман Абрамо-
вич) в 2016 году позвала инвесто-
ров КНР в Ункурташ. В Highland 
Gold вчера сказали 

”
Ъ“, что с китай-

скими компаниями ведутся пред-
варительные переговоры.

Директор по металлургии и 
горной добыче Prosperity Capital 
Management Николай Сосновский 
считает, что Джеруй для China Gold 
— привлекательный актив, но экс-
перт обращает внимание на стра-
новые риски. Для партнерства по 
норильским активам нужны дого-
воренности с «Норникелем», вла-
деющим инфраструктурой в реги-
оне, говорит он, и одобрение пра-
вительства РФ. Глава Союза золото-
промышленников РФ Сергей Ка-
шуба добавляет: по его информа-
ции, China Gold в Киргизии вошла 
и в разработку Куру-Тегерека (3 млн 
унций золота и 370 тыс. тонн меди).

Анатолий Джумайло
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19729,74 (-8,97)
РТС 1029,26 (−5,72)
FTSE 100 7389,94 (−108,12)

DAX 30 12014,3 (−139,7)
DJIA* 21894,81 (−153,89)
NASDAQ Composite* 6258,39 (−93,94)

*На 19:17.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.08.17
Австралийский доллар 47,2187
Английский фунт 77,6930
Белорусский рубль** 30,7017
Датская крона* 94,4624

Доллар США 59,9298
Евро 70,2677
Индийская рупия*** 93,7062
Казахский тенге*** 18,0324

Канадский доллар 47,0961
Китайский юань* 89,9725
Норвежская крона* 75,2405
СДР 84,4039

Сингапурский доллар 43,9110
Новая турецкая лира 16,9413
Украинская гривна* 23,3190
Шведская крона* 73,2916

Швейцарский франк 62,0327
Японская иена*** 54,4940
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Современного городского денди 
тяжело представить себе без порта-
тивных гаджетов. И почетное ме-
сто среди них заняли смарт-часы, 
продажи которых в России быстро 
растут: только за первое полугодие 
2017 года они увеличились на 40%, 
превысив 2,1 млрд руб. Но россий-
ская таможня обратила внимание 
на перспективный источник дохо-
да для бюджета еще раньше, в декаб-
ре 2015 года. Тогда ведомство изме-
нило квалификацию Apple Watch 
— если раньше они не облагались 
пошлиной как устройства для при-
ема и передачи данных, то теперь 
гаджет отнесли к обычным «наруч-
ным часам, приводимым в дейст-
вие электричеством».

Наверное, Apple простила бы та-
кое унижение своего изобретения, 
если бы переквалификация товара 
не влекла за собой ввозную пошли-
ну 10%. В результате в мае 2016 го-
да ООО «Эппл Рус» оспорило новую 
классификацию в Арбитражном су-
де Москвы. Компания настаивала, 
что отображение времени не явля-
ется главной функцией устройст-
ва и «умные часы» нужно относить 
к другой товарной позиции — «про-
чая аппаратура для передачи или 
приема голоса, изображений или 
других данных», пошлина с кото-
рой не взимается.

Судьи, изучив инструкцию к то-
вару, пришли к парадоксальному 
выводу. Да, Apple Watch — слож-
ное электронное устройство (в со-
став которого входят процессор, ан-
тенна, динамик и микрофон), спо-
собное «выполнять различные, не 
зависящие друг от друга функции» 
(из которых невозможно выделить 
одну основную). Но раз уж оно пред-
назначено для ношения на запястье, 
оснащено ремешком, экраном (ци-
ферблатом) и способно отслеживать 
время, то является «наручными часа-
ми». Такому аргументу действитель-
но сложно что-то противопоставить. 
По этой логике и холодильник с ди-
сплеем, транслирующим ТВ-про-
граммы, можно с успехом предста-
вить как телевизор. Но американ-
ской корпорации не удалось опро-
вергнуть выводы суда ни в апелля-
ции, ни в окружной кассации.

Причина переквалификации 
смарт-часов для меня очевидна — 
взимание пошлины 10% позволит 
пополнить российский бюджет в 
нынешних непростых экономи-
ческих условиях. Забавно, что ар-
битражные суды в подтверждение 
своей позиции ссылались в том чи-
сле на наименование устройства — 
Watch, подчеркивая, что оно перево-
дится с английского как «часы», мол, 
название подтверждает классифи-
кацию. Но если цепляться к словам, 
то notebook тогда должен классифи-
цироваться как «записная книжка», 
а выпускаемые Samsung планшеты 
Tablet и вовсе как «таблетки» или «до-
щечки». Впрочем, шанс на проясне-
ние ситуации у Apple все же есть — 
дело по жалобе корпорации переда-
но в Верховный суд, который 13 сен-
тября попытается разобраться в том, 
что же такое «умные часы».

правила  
игры

Суды РФ предпочли 
форму содержанию: 
то, что называется 
«часы» и показывает 
время, и является  
часами, несмотря 
на массу других 
функций

мешают носить «умные часы» 
корреспонденту  
арбитражной группы 

Андрею Райскому

Максим Блажко выходит из Серебряного Бора
В отношении его компании введено наблюдение
Банк «Российский капитал», как зало-
годержатель недвижимости основате-
ля девелоперской группы «Дон-Строй» 
Максима Блажко, добился введения 
процедуры наблюдения в отношении 
ЗАО «Комплекс 

”
Серебряный бор“», на 

балансе которого в одноименном ле-
сопарке на северо-западе Москвы 2 га 
и четыре объекта недвижимости. Ры-
ночная стоимость этих активов может 
превышать 2 млрд руб.

Арбитражный суд Москвы принял ре-
шение о введении процедуры наблюдения 
в отношении ЗАО «Комплекс 

”
Серебряный 

бор“» (КСБ). Об этом 
”
Ъ“ рассказал один из 

собеседников, знакомых с ходом рассмотре-
ния дела. Информацию подтвердил Леонид 
Лазаренко, назначенный судом временным 
управляющим компании. По его словам, 
рассмотрение отчета управляющего судом 
запланировано на конец февраля.

По данным Kartoteka.ru, гендиректором 
КСБ выступает Вячеслав Михайлин. Он так-
же руководит ООО «На Беговой», которое, в 
свою очередь, принадлежит ООО «Горн» — 
головной компании Gorn Development, при-

надлежащей одному из основателей «Дон-
Строя» Максиму Блажко и членам его семьи. 
Представитель господина Блажко от коммен-
тариев отказался. По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, КСБ выступает поручителем и 

залогодателем по кредиту, выданному «Рос-
сийским капиталом» другой структуре госпо-
дина Блажко — ООО «Мультисервис». Эту ин-
формацию подтверждают в «Российском ка-
питале». По словам представителя банка, ре-
шение о подаче в отношении КСБ заявления 
о банкротстве было продиктовано отказом 
заемщика исполнять обязанности поручите-
ля и залогодателя в добровольном порядке. 
Леонид Лазаренко также говорит, что, по его 
информации, вся недвижимость КСБ нахо-
дится в залоге у банка в обеспечение испол-
нения долга «Мультисервиса».

В отношении самого «Мультисервиса» 
процедура наблюдения по заявлению «Рос-
сийского капитала» была введена в марте 
2017 года. Согласно материалам суда, в 2011 
году банк открыл компании две кредит-
ные линии на общую сумму 1,49 млрд руб. 
В самом «Российском капитале» общий долг 
«Мультисервиса» с учетом процентов и пе-

ни ранее оценивали в 1,5 млрд руб. По сло-
вам одного из собеседников 

”
Ъ“, средства 

выделялись на строительство нескольких 
коттеджей на Таманской улице вблизи ле-
сопарка Серебряный Бор в Москве. Именно 
эта недвижимость и земля, на которой она 
располагается, сейчас находятся на балан-
се КСБ и входят в залоговую массу, указыва-
ет он. По его словам, это три участка на Та-
манской улице общей площадью около 2 га 
и четыре здания общей площадью 3,2 тыс. 
кв. м, залоговая стоимость активов состав-
ляет 1,82 млрд руб. По подсчетам партнера 
Colliers International Владимира Сергунина, 
рыночная стоимость участков может соста-
вить 2–3 млрд руб. По его мнению, найти по-
купателей на недвижимость будет неслож-
но: предложения о продаже недвижимости 
в Серебряном Бору появляются редко.

Юрист BMS Law Firm Владимир Шалаев 
указывает, что банкротство «Мультисерви-
са» изначально не было обязательным усло-
вием для инициации аналогичной процеду-
ры в отношении КСБ. По его словам, у бан-
ков есть право обратиться с заявлением о 
банкротстве без решения суда о взыскании 

долга как в отношении самого заемщика, так 
и в отношении потребителя. На это же ука-
зывает советник Saveliev, Batanov & Partners 
Радик Лотфуллин: по его словам, достаточ-
но установления факта неисполнения обя-
зательств перед банком. Руководитель пра-
ктики разрешения споров бюро А2 Мария 
Сидорова добавляет, что, несмотря на вве-
дение процедуры наблюдения, стороны на 
любой стадии банкротства могут урегулиро-
вать спор мировым соглашением.

Недвижимость в Серебряном Бору не 
единственные активы, которых Максим 
Блажко может лишиться из-за споров с кре-
диторами. Так, подконтрольный ему бизнес-
центр Nordstar Tower и торговый центр «Щу-
ка» находятся в залоге у офшора «Риверстреч 
Трейдинг энд Инвестментс Лтд». В залоге у 
«Российского капитала» также права арен-
ды 6,6 га на Автомоторной улице и проект 
по строительству многофункционального 
комплекса на пересечении 3-го Силикатно-
го проезда и Звенигородского шоссе. Сам го-
сподин Блажко ранее оценивал общую сум-
му своих долгов в 60 млрд руб.

Александра Мерцалова

«Русская платина» с китайским акцентом
China Gold может войти в проекты на Таймыре и в Киргизии
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Темпы роста рынка слияний 
и поглощений (M&A) в первом 
полугодии 2017 года значитель
но опережали предыдущие пери
оды, и этот рост обеспечили пре
жде всего крупные трансгранич
ные сделки. Причем по объемам 
и количеству трансакций в лиде
ры впервые вышел сектор сфе
ры услуг. Эксперты отмечают, 
что эта сфера будет оставаться 
 горячей отраслью в ближайшие 
несколько лет, однако трансгра
ничные сделки могут позволить 
себе лишь крупнейшие игроки.

Российский рынок M&A в первой 
половине 2017 года компенсировал 
предыдущее замедление темпов ро-
ста, следует из нового исследования 
информационного агентства AK&M. 
Основной вклад в статистику сделал 
июнь: в этом месяце было соверше-
но 46 трансакций, вдвое перекрыв 
результат прошлогоднего июня. Сум-
марная стоимость сделок за этот ме-
сяц выросла более чем в два раза — 
до $11,12 млрд против $5,19 млрд в 
аналогичный период прошлого года. 
Общее количество трансакций выро-
сло с 204 в январе—июне 2016 года 
до 247 в первом полугодии 2017 года. 
Суммарная стоимость сделок в пер-
вом полугодии 2017 года составила 
$21,06 млрд. Это почти в 1,5 раза 
больше, чем за аналогичный период 
2016 года.

Столь высокий результат, как ию-
ня, так и полугодия, обеспечили, по 
сути, две крупнейшие сделки полуго-
дия. Первая — покупка инвестфон-
дом Pamplona Capital Management 
(управляет в том числе средствами ак-
ционеров «Альфа-групп») американ-
ской компании Parexel (консалтера, 
специализирующегося на фармацев-
тическом и медицинском бизнесе) за 
$5 млрд. Она же стала крупнейшей 
сделкой и за всю историю российско-

го рынка M&A в секторе сферы услуг. 
Вторая рекордная по объему (с 2009 
года в сегменте торговли) сделка — 
покупка инвестхолдингом LetterOne 
(также созданным акционерами «Аль-
фа-групп») британской розничной се-
ти товаров для здоровья Holland & 
Barrett за £1,77 млрд (около $2,3 млрд).

В итоге впервые за последние семь 
лет на первое место по суммарной 
стоимости сделок вышла сфера услуг 
(без учета сделки Pamplona Capital 
Management—Parexel) — 26 сделок 
на $5,85 млрд, рост почти в восемь 
раз по сравнению с прошлым отчет-

ным периодом. Как считает руково-
дитель аналитического центра AK&M 
Ярослава Забелло, «с увеличением 
спроса на частные медицинские 
услуги и появлением новых продук-
тов в области грузоперевозок, такси, 
общественного питания рынок стал 
бурно расти, увеличилась конкурен-
ция, вследствие чего наметилась тен-
денция к консолидации». По мнению 
главного экономиста рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Антона Таба-
ха, после прохождения острой фазы 
кризиса оживился интерес к дивер-
сификации активов. «Российский ка-
питал имеет в основном сырьевое 
происхождение. Закономерно проя-
вился интерес к инвестициям в горя-
чие отрасли с расчетом на их рост»,— 
поясняет он.

В значительной степени увеличи-
лась трансграничная активность рос-
сийских инвесторов. Суммарная сто-
имость таких сделок выросла в 14 раз 
(с $656 млн в первом полугодии 2016 

года до $9,2 млрд), а количество 
трансакций увеличилось с 13 до 17. 
По словам управляющего партнера 
консалтинговой компании Kirikov 
Group Даниила Кирикова, выход рос-
сийского бизнеса на мировой рынок 
и покупка профильных активов — 
популярная в последнее время тен-
денция, говорящая о том, что отечест-
венные предприниматели стали до-
биваться европейского уровня биз-
неса. «Если в середине 2000-х это бы-
ло скорее от хорошей жизни, то сей-
час это в большей степени снижение 
рисков»,— констатирует господин 

Табах. Как отмечают авторы исследо-
вания, такой результат обеспечен 
всего несколькими крупными игро-
ками, на долю которых пришлось 
99% суммарной стоимости всех 
трансграничных трансакций. В их 
число входят упомянутые Pamplona 
Capital Management, LetterOne, а так-
же «Ренова» и «Роснефть». «Сделки 
компаний средней и малой капита-
лизации за рубежом остаются эпизо-
дическими, поскольку текущий курс 
рубля делает зарубежные активы 
слишком дорогими для российских 
покупателей»,— отмечают авторы ис-
следования. По словам госпожи 
Забелло, одним из исключений в 
ближайшее время останется сфера 
IT, где есть много сравнительно недо-
рогих перспективных компаний, 
особенно в США и Юго-Восточной 
Азии. «Думаю, мы увидим рост числа 
таких сделок в следующих перио-
дах»,— резюмирует она.

Мария Сарычева

Слияниям оказали  
бычью услугу
Трансграничные сделки  
подняли российский рынок M&A

Рост напряженности в отноше
ниях США и Северной Кореи 
спровоцировал увеличение 
спроса на золото. В четверг ко
тировки драгоценного металла 
 обновили двухмесячный макси
мум, достигнув отметки $1288 
за тройскую унцию. Однако экс
перты считают это слишком вы
сокой платой за словесные вы
пады и ожидают, что в отсутст
вие дальнейшего роста геополи
тической напряженности игра 
на повышение на рынке благо
родных металлов может быстро 
закончиться.

Вчера котировки золота на миро-
вом рынке обновили двухмесячный 
максимум, поднявшись до отметки 
$1287,73 за тройскую унцию. По срав-
нению с закрытием среды стоимость 
золота выросла на 0,8%. При этом уве-
ренный рост продолжается третий 
день подряд, и за это время его цена 
выросла на 2,4%. Повышение цен на-
блюдалось и на другие драгоценные 
металлы. В четверг котировки сере-
бра поднимались до максимальной 
отметки с 14 июня — $17,256 за трой-
скую унцию, что почти на 6% выше за-
крытия понедельника. Стоимость 
платины за этот период поднялась на 
1,6%, до отметки $983,2 за унцию.

Эскалация напряженности в отно-
шениях между США и КНДР заставля-
ет инвесторов увеличивать вложения 
в защитные активы. Очередным сиг-
налом к «бычьей» игре стало заявле-
ние президента США Дональда Трам-
па, который пригрозил КНДР отве-
тить «огнем и яростью» в случае угро-
зы для страны. В ответ Центральное 
телеграфное агентство Кореи сообщи-

ло, что Пхеньян «тщательно прораба-
тывает» план ракетного удара по тер-
ритории острова Гуам в Тихом океане, 
где расположена база ВВС США. 
«Жесткое противостояние между 
США и КНДР вызвало резкое сниже-
ние у инвесторов аппетита к риску и 
бегство в защитные активы»,— отме-
чает директор по инвестициям April 
Capital Дмитрий Скворцов. За послед-
ние два дня ведущие европейские ин-
дексы снизились на 1,7–2,2%, амери-
канские индикаторы потеряли 0,6–
0,8%, российские — снизились на 1,5–
1,8%. Аутсайдерами стали азиатские 
индексы, которые потеряли 2,6–3%.

Золото является классическим за-
щитным активом, в который инвесто-
ры переходят в момент роста геополи-
тической напряженности. «Мало кто 
верит, что словесная перепалка может 
перерасти в полноценный военный 
конфликт, но страхи пересиливают 
здравый смысл»,— отмечает Дмитрий 
Скворцов. Поэтому участники рынка 
не исключают дальнейшего подъема 
цен на золото, хотя сомневаются, что 
рост будет продолжительным. По сло-
вам главы исследований сырьевых 

рынков Julius Baer Норберта Рюкера, 
геополитика остается малопредсказу-
емым фактором, который обеспечива-
ет лишь временную поддержку защит-
ным активам. Между тем инвестиции 
в физически подкрепленные продук-
ты продолжили медленное снижение 
на текущей неделе. По данным Bloom-
berg, активы биржевых индексных 
фондов, инвестирующих в золото, 
поднялись на текущей неделе всего на 
0,8 тонны, превысив 2060 тонн. При 
этом, по словам стратега по операци-
ям на сырьевых рынках Sberbank In-
vest ment Research Михаила Шейбе, за-
ложенная в котировки золота премия 
за неопределенность слишком высо-
ка — это означает, что рынок подвер-
жен риску резкой коррекции в резуль-
тате фиксации прибыли. «Катализато-
рами фиксации прибыли могут стать 
такие факторы, как снижение уровня 
международной напряженности, бо-
лее благоприятная, чем ожидалось, 
американская статистика по рынку 
труда, индекс цен производителей 
или потребительской инфляции»,— 
резюмировал господин Шейбе.

Виталий Гайдаев

Золото дорожает в «огне и ярости»
Риторика руководителей США и КНДР подняла котировки

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По мнению аналитика «Эксперт 
РА» Юрия Беликова, источником 
проблем Генбанка, скорее всего, вы-
ступает корпоративный ссудный 
портфель банка. «Примечателен 
крайне низкий уровень его покры-
тия резервами — меньше 4%, что не 
соответствует рыночной ситуа-
ции,— говорит он.— Запас достаточ-
ности основного капитала банка над 
регулятивным минимумом позво-
лял абсорбировать обесценение не 
больше 4% корпоративного портфе-
ля. Резервирование портфеля в диа-
пазоне от 10% до 15% (на среднеры-
ночном уровне) потребовало бы до-
капитализации банка на сумму от 
700 млн до 1,1 млрд руб.».

• У Генбанка в Крыму более 190 от
делений и свыше 450 банкоматов, 
по этим показателям он уступает 
только РНКБ. Акционерами банка, 
кроме властей Крыма и Севасто
поля, выступают семь граждан 
с  долями менее 10% каждый. Среди 
них финансист Евгений Двоскин, 
 которого власти многократно, 
но безуспешно пытались привлечь 
к ответственности за мошенниче
ство (владеет 7,2%).
Сложности у Генбанка начались в 

конце 2016 года, тогда он с целью 
оптимизации бизнеса объявил о на-
мерении сократить число отделе-
ний. В начале года банк обратился к 

правительству с просьбой о докапи-
тализации за счет федерального 
бюджета на 5 млрд руб. для поддер-
жания капитала и наращивания 
кредитования в приоритетных для 
региона направлениях. На тех же 
основаниях за докапитализацией 
уже обращался РНКБ и получил одо-
брение. Однако Генбанк так и не до-
ждался ответа (см. 

”
Ъ“ от 10 июля). 

Противником выделения средств 
банку, по словам собеседников 

”
Ъ“, 

был ЦБ, которому не нравилось ак-
тивное развитие Генбанка с учетом 
присутствия в его капитале Евгения 
Двоскина. Впрочем, в самом ЦБ ни-
каких официальных заявлений на 
эту тему не делали. Вчера там сооб-
щили лишь, что «у Генбанка накопи-
лись определенные проблемы и с 
финансовым положением, и с каче-
ством управления».

Сам Евгений Двоскин заверил 

”
Ъ“, что Генбанк стал заложником 

быстрого роста. «В конце прошлого 
года стало понятно, что банк растет 
слишком быстро и дальнейший 
рост ограничен капиталом,— пояс-
нил бизнесмен.— Поскольку мы не 
получили одобрения докапитализа-
ции за счет средств федерального 
бюджета, мы нашли инвестора из 
числа крупных российских бизнес-
менов, который готов был вложить 
около 1 млрд руб. Также мы предста-
вили ЦБ план самооздоровления 
банка за шесть месяцев, после чего 

просили докапитализации, но одоб-
рения не получили». Господин Двос-
кин утверждает, что был готов даже 
выйти из числа акционеров банка 
«ради его спасения и оздоровления», 
но регулятор не стал рассматривать 
эти предложения, выдвинув свое 
 решение.

Ни Евгений Двоскин, ни другие 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей вокруг Генбанка, не называют 
прямо инвестора, который был го-
тов вложить в капитал банка 1 млрд 
руб., но отмечают, что это «бизнес-
мен, близкий к братьям Ротенбер-
гам». Последние владеют СМП-бан-
ком и Мособлбанком, а также реали-
зуют проект по строительству Кер-
ченского моста в Крыму. «Для них 
иметь дружественный банк в Крыму 
было бы логично, но сделка не состо-
ялась из-за ЦБ»,— уточняет один из 
собеседников 

”
Ъ“.

Официальный представитель Ар-
кадия Ротенберга заявил, что ему ни-
чего не известно о планах инвести-
ций бизнесмена в Генбанк. В ЦБ не 
ответили на вопрос 

”
Ъ“ о том, пода-

вались ли заявки на приобретение 
Генбанка сторонними инвесторами. 
Там ограничились замечанием, что 
инвестор «был определен по итогам 
индивидуальных переговоров с рос-
сийскими банками, работающими в 
Крыму и Севастополе».

Ксения Дементьева,  
Юлия Полякова

Генбанк перешел от Крыма  
к «России»

Сбербанк объявил о втором 
с  начала года снижении ставок 
по ипотеке. Снижение сущест
венное — максимальная ставка 
опустится до 10%, при этом банк 
готов снизить и требования 
к первоначальному взносу — 
до 15%. По мнению экспертов, 
 такие меры в совокупности, хо
тя и обеспечат ускорение роста 
выдач, сопряжены с рисками 
ухудшения качества ссуд. Однако 
остальным банкам придется рис
ковать вместе с лидером рынка.

Вчера Сбербанк сообщил о сниже-
нии ставок по ипотеке как на покупку 
новостроек, так и на квартиры на вто-
ричном рынке. Понижение ставок со-
ставляет от 0,6 до 2 процентных пун-
ктов. Квартиру в новостройке можно 
приобрести под 7,4–10%, на вторич-
ном рынке — под 8,9–10%. Для сравне-
ния: по данным ЦБ, средневзвешен-
ная ставка по рублевым ипотечным 
жилищным кредитам в июне состави-
ла 11,11% годовых. Также снижен пер-
воначальный взнос на приобретение 
готового жилья на 5 процентных пун-
ктов — до 15% от стоимости квартиры, 
отмечается в сообщении Сбербанка. 
«У Сбербанка довольно агрессивная 
политика, поскольку ему важна доля 
на рынке ипотеки, он не собирается ее 
терять»,— считает гендиректор Frank 
Research Group Юрий Грибанов.

Вслед за основным игроком, чтобы 
не потерять клиентов, будут вынужде-
ны пойти на изменения условий и 
другие участники рынка. Впрочем, по-
ка банки сдержанны в комментариях. 
В группе ВТБ сообщили, что решение 
о снижении процентных ставок обсу-
ждается и будет принято позднее. «Мы 
всегда в рынке и внимательно следим 
за изменением условий»,— отметили 
в пресс-службе банка «ДельтаКредит». 

«Мы изучим новые предложения 
Сбербанка, и если окажемся не в рын-
ке, то будем изменять свои условия, 
чтобы соответствовать»,— пояснили в 
Газпромбанке.

Экономисты полагают, что потен-
циал для дальнейшего снижения ипо-
течных ставок есть, в том числе и у са-
мого Сбербанка. По словам главного 
экономиста «ПФ-Капитала» Евгения 
Надоршина, анонсируемую Сбербан-
ком ставку 7,4% даже на небольшой 
срок заемщики смогут получить толь-
ко по плохо продающимся проектам, 
где застройщик готов оплатить часть 
стоимости ипотеки. «Поэтому можно 
говорить о реальной ставке около 9,5%, 
хотя на рынке есть существенный по-
тенциал для снижения до средней став-
ки 8%»,— говорит он. «До конца года 
можно ожидать дальнейшего сниже-
ния ставок по вкладам и ключевой 
ставки ЦБ, поэтому будет продолжать 
снижаться и стоимость фондирова-
ния,— отмечает Юрий Грибанов.— Тем 

не менее к началу 2018 года минималь-
ная ставка вряд ли будет ниже 7%».

Банкиры в своих прогнозах менее 
оптимистичны. «На мой взгляд, теку-
щий уровень ставок 9,5–10% сохранит-
ся до конца этого года»,— считает ди-
ректор департамента кредитования и 
страховых продуктов Абсолют-банка 
Антон Павлов. «Мы прогнозируем 
средневзвешенную ставку по ипотеке 
к концу года в районе 9,25–9,5% годо-
вых»,— указали в пресс-службе банка 
«ДельтаКредит». Первоначальный 
взнос, предлагаемый Сбербанком, для 
рынка не является чем-то новым. В Аб-
солют-банке пояснили, что уже снизи-
ли первоначальный взнос, он состав-
ляет 15%. «С первого квартала 2017 года 
у нас 15-процентный первый взнос и 
по первичному, и вторичному жи-
лью»,— прокомментировали в банке 
«ДельтаКредит». У Газпромбанка перво-
начальный взнос начинается от 10%.

Однако эксперты видят в таком ре-
шении Сбербанка не столько желание 
не отставать от конкурентов, сколько 
основания для опасения. По словам 
Евгения Надоршина, банк крайне 
консервативен в отборе своих клиен-
тов и обычно не склонен рисковать. 
«Снижение первоначального взноса 
таким игроком, как Сбербанк, может 
указывать на то, что рынок исчерпал 
пул хороших клиентов,— рассуждает 
он.— Возможно, ипотеку приходят 
брать менее обеспеченные люди с 
меньшей суммой сбережений. Сни-
жение первого взноса позволит Сбер-
банку отобрать более рисковых заем-
щиков, зато в большем количестве». 
Впрочем, это может быть оправдано 
тем, что невысокая стоимость фонди-
рования даже при росте просрочки 
позволит банку заработать благодаря 
высокой марже, заключает он.

Светлана Самусева

Сбербанк открыл сезон 
ипотечных скидок
Крупнейший игрок диктует рынку снижение ставок

Я думаю, один из самых 
удобных моментов,  

когда ипотека уже дешева  
и жилье еще очень дешево. 

Наверное, сейчас  
один из самых  

правильных моментов
— Герман Греф,

президент Сбербанка, 4 августа 2017 года

Ц И Т А Т А

21 миллиард долларов
превысил объем сделок M&A  
российских компаний в первой  
половине 2017 года

КАК РЫНОК ЗОЛОТА РЕАГИРОВАЛ НА ДЕЛА И СЛОВА ПРЕЗИДЕНТА США 
($/УНЦИЯ)   ИСТОЧНИК: REUTERS.

март апрель май июнь июль август

Дональд Трамп 
направил ударную 
группировку ВМФ к 
Корейскому полуострову

Дональд Трамп 
пообещал Северной 
Корее «огонь и ярость»

Дональд Трамп 
уволил директора ФБР 
Джеймса Коми1200
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на опасения импорте-
ров, что оживление на рынке 
дорожно-строительной (ДСТ) 
и специальной техники будет 
временным, продажи в сегмен-
те лишь ускорили темпы роста 
во втором квартале, увеличив-
шись на 58%. Основной причи-
ной игроки в один голос назы-
вают активацию отложенного 
спроса. Но уверенности в том, 
что тенденция сохранится, 
у многих по-прежнему нет. 
В частности, иностранные 
 концерны опасаются повыше-
ния утилизационного сбора, 
 из-за которого их продукция 
может вырасти в цене.

Продажи ДСТ и спецтехники в Рос-
сии во втором квартале выросли на 
58%, сообщила вчера Ассоциация ев-
ропейского бизнеса (АЕБ; учитывает 
статистику компаний, занимающих 
80% рынка). Так, по итогам первого по-
лугодия продажи экскаваторов-по-
грузчиков выросли на 74%, до 
828 штук, гусеничных экскаваторов 
— на 40%, до 1,2 тыс. единиц. Реализа-
ция гусеничных тракторов увеличи-
лась на 41%, до 298 штук, колесных 
экскаваторов — на 57%, до 176 штук, 
самоходных грейдеров — на 43%, до 
309 единиц. Глава профильного коми-
тета АЕБ, гендиректор Volvo CE Russia 
Андрей Комов отмечает: рынок про-
должает двигать вверх отложенный 

спрос, несмотря на высокие ставки по 
кредитам и утилизационный сбор. 
Он считает, что до полного восстанов-
ления рынка еще очень далеко — для 
достижения докризисного уровня 
продажи должны вырасти еще мини-
мум на 100% в 2018 году. Господин Ко-
мов надеется на сохранение роста 
при отсутствии негативного регуля-
торного воздействия на отрасль.

Темпы роста продаж ДСТ и спец-
техники по сравнению с первым 

кварталом выросли — тогда рынок 
увеличился на 29%, и рост затронул не 
все сегменты рынка. Гендиректор 
Hitachi Construction Machinery 
Eurasia Сэндзаки Масафуми рассказы-
вает, что прошлогодний тренд на по-
купку техники крупного класса вслед-
ствие роста добычи угля сохраняется 
и сегодня. Кроме того, в компании от-
мечают рост продаж в сегменте сред-
него класса техники, предназначен-
ной для инфраструктурных проектов. 
В Hitachi говорят: теперь примерно 
70% сделок проходит через лизинго-
вые компании, до кризиса таких сде-
лок было около 20%. При ограничен-
ном бюджете потребителям нужны 
инструменты финансирования, рас-
суждают в компании, особенно при 
покупке техники больших классов, 
где длительная рассрочка — одно из 
основных обязательных требований.

Но в Hitachi не уверены, что пози-
тивный тренд носит постоянный ха-
рактер, считая, что рост продаж в этом 
году является временным явлением и 
эффектом отложенного спроса преды-
дущих двух лет. При повышении ста-
вок утильсбора рост существенно за-
медлится, уверены там (о проблемах 
завышенного утильсбора 

”
Ъ“ подроб-

но рассказывал 5 июня). В Volvo гово-
рят, что темпы роста продаж компа-
нии сравнимы с темпами восстановле-
ния рынка, и ожидают, что они во вто-
ром полугодии будут несколько ниже.

Внутреннее производство растет 
вслед за рынком, но более сдержанно. 
В отраслевой ассоциации «Росспец-
маш» (включает отечественных про-
изводителей) не уточнили данных за 
полгода, но сообщили, что за ян-
варь—май выпуск ДСТ вырос на 19%, 
до 2,8 тыс. единиц. При этом выпуск 
экскаваторов увеличился на 21%, до 
606 штук, автокранов — на 20%, до 
1,2 тыс. единиц, автопогрузчиков — 
на 21%, до 188 штук, автогрейдеров — 
на 20%, до 210 единиц. Производство 
погрузчиков поднялось в 3,7 раза, до 
97 штук, дорожных катков — в 2,3 ра-
за, до 112 единиц техники. В денеж-
ном выражении выпуск за пять меся-
цев вырос на 24%, до 6,2 млрд руб. В 
«РМ-Терексе» (СП «Русских машин» 
Олега Дерипаски и Terex Corp.) рас-
сказали, что в первом полугодии наи-
больший рост продаж наблюдался в 
ключевых сегментах: по грейдерам 
рост на 30%, по экскаваторам — на 
48%. В этом году компания рассчиты-
вает в целом нарастить продажи на 
30%. Рост рынка в «РМ-Терексе» объяс-
няют как активацией отложенного 
спроса, так и мерами господдержки. В 
Минпромторге 

”
Ъ“ уточнили, что со 

второго полугодия запущена про-
грамма льготного лизинга. Мини-
стерство уже заключило 25 соглаше-
ний с лизинговыми компаниями на 
льготный лизинг со скидкой 10%.

Яна Циноева

Катки набрали  
крейсерскую скорость
Продажи дорожно-строительной техники резко выросли

Mail.ru Group сообщила 
о  рекордном росте выручки 
во  втором квартале 2017 года — 
на 36,8%, до 13,1 млрд руб., од-
новременно повысив прогноз 
роста по итогам года до 23–26%. 
EBITDA и чистая прибыль росли 
медленнее: компания продол-
жает инвестировать в новые, 
пока неприбыльные проекты. 
Негативное воздействие на вы-
ручку, вызванное блокировкой 
на Украине сайтов российских 
интернет-компаний, в том чи-
сле «ВКонтакте» и «Однокласс-
ников», группа оценила при-
мерно в 800 млн руб.

Выручка Mail.ru Group по итогам 
второго квартала 2017 года выросла 
на рекордную величину, сообщила 
вчера компания. По сравнению с тем 
же периодом 2016 года выручка выро-
сла более чем на треть — на 36,8%, до 
13,1 млрд руб., говорится в отчетно-
сти. Выручка «ВКонтакте» поднялась 
на 59,1%, превысив 3 млрд руб. А дохо-
ды направлений, проходящих в раз-
деле «прочие», увеличилась сразу на 
170%, до 522 млн руб. Сюда, напри-
мер, включаются показатели сервиса 
доставки еды Delivery Club и интегри-
рованного с ним ZakaZaka.

При этом рост показателя EBITDA 
составил лишь 6,5% (4,6 млрд руб.), а 
чистая прибыль увеличилась толь-
ко на 2,1%, составив немногим бо-
лее 3 млрд руб. «Для нас 2017-й — 
это год инвестиций: мы продолжа-
ем инвестировать в наши новые 
проекты, которые пока не прибыль-
ны, и развивать их»,— объясняют 
председатель совета директоров 
Mail.ru Group Дмитрий Гришин и 
гендиректор группы Борис Добро-
деев, имея в виду сервисы BeepCar, 
«Юла» и Am.ru. «Вряд ли это будет 
продолжаться в течение многих лет, 
поэтому рентабельность, вероятно, 
пойдет вверх в 2018 году»,— надеют-
ся в «Ренессанс Капитале». Cо време-
нем Delivery Club станет для интер-
нет-холдинга «очень ценным акти-
вом», добавляют там.

«Хорошо растет и реклама, и игры, 
и 

”
ВКонтакте“, и даже IVAS в этом 

квартале выросли. Для интернет-ком-
паний главное — рост, и с этим у Mail.
ru Group все в порядке, снижение 
рентабельности уже не так важно»,— 
полагает аналитик Райффайзенбанка 
Сергей Либин. Инвесторы Mail.ru 
Group также одобрили результаты: 
торги бумагами компании на Лондон-
ской фондовой бирже открылись ро-
стом на 7,8%, а по итогам котировки 
поднялись на 3,59%. Капитализация 
Mail.ru Group составила $6,35 млрд.

Неблагоприятное влияние на вы-
ручку во втором квартале оказала бло-
кировка онлайн-ресурсов Mail.ru 
Group на Украине, сообщается в отче-
те. Эффект негативного воздействия 
оценивается в 1,5% от общего размера 
выручки в 2017 году. По итогам теку-
щего года выручка холдинга прогно-
зируется в диапазоне от 52,6 млрд до 
53,9 млрд руб. Таким образом, из-за 
ситуации на Украине холдинг может 
недосчитаться около 800 млн руб.

В мае президент Украины Петр По-
рошенко на три года запретил интер-
нет-провайдерам в этой стране оказы-
вать пользователям услуги по доступу 
к российским онлайн-сервисам. В 
санкционном списке оказались и сер-
висы Mail.ru Group, включая социаль-
ные сети «ВКонтакте» и «Однокласс-
ники». Борис Добродеев рассказывал 
в интервью 

”
Ъ“, что из-за этого компа-

нии пришлось закрыть украинское 
представительство. Под санкции на 
Украине попал и «Яндекс». Как гово-
рится в отчете компании по итогам 
второго квартала, «Яндекс» проводил 
корректировку чистой прибыли и 
EBITDA с учетом убытков и поступле-
ний в результате списаний активов и 
обязательств его украинских предста-
вительств. «Убытки от украинских 
санкций 

”
Яндекс“ не раскрывает»,— 

заявили вчера в компании. При этом 
компания уже отразила списание 
393 млн руб. активов и обязательств, 
которые были сделаны в связи с укра-
инскими санкциями.

Роман Рожков

Mail.ru Group перевела 
прибыль в инвестиции
Компания отчиталась  
о рекордной выручке

Минкомсвязь решила перенести 
вступление в силу нового поряд-
ка применения франкироваль-
ных машин для штампования 
конвертов. Ожидалось, что он 
 заработает уже с 1 сентября 2017 
года — к этой дате все такие 
устройства требовалось подклю-
чить к информационной систе-
ме «Почты России», что должно 
помочь бороться с серой почтой, 
рынок которой оценивается 
в 7 млрд руб. в год. Переносить 
регулирование пришлось из-за 
госорганов, не успевающих про-
вести  необходимые закупки.

Минкомсвязь предлагает про-
длить срок применения франкиро-
вальных машин старого образца до 1 
февраля 2018 года, следует из проекта 
приказа на портале нормативных ак-
тов. Новый порядок должен был на-
чать действовать 1 сентября 2017 года. 
По нему франкировальные машины, 
в частности, должны поддерживать 
возможность дистанционного обме-
на информацией с централизован-
ной системой «Почты России».

Франкировальные машины нуж-
ны для нанесения на конверт государ-
ственного знака почтовой оплаты с 
указанием обратного адреса, стоимо-
сти и даты отправления. Новый поря-

док их использования предполагает 
сокращение серой почты, объем кото-
рой Минкомсвязь оценивает пример-
но в 7 млрд руб. в год. Владельцы ма-
шин должны заменить оборудование 
новым либо отказаться от его исполь-
зования, перейдя на почтовые марки 
и литерные конверты или заключив 
договор на услуги франкирования с 
«Почтой России».

Использование машин нового по-
коления оправдано для борьбы с се-
рой почтой, но одним из его вероят-
ных последствий может стать моно-
полизм «Почты России» в этой сфере, 
оценивает рабочая группа «Связь и 
ИТ» экспертного совета при прави-
тельстве РФ. Тарифы на услуги фран-
кирования могут значительно возра-
сти по истечении первых годовых 
контрактов, предполагают эксперты 
в своем заключении (есть у 

”
Ъ“). При 

этом сократится стоимость затрат на 
франкирование из федерального 
бюджета. Пока «Почта России» заяви-
ла цену 0,22 руб. за франк для феде-

ральных контрактов при его сред-
ней себестоимости не менее 2 руб.

Всего в России 9,1 тыс. франкиро-
вальных машин. У «Почты России» 
11,3% от этого количества, остальные 
принадлежат федеральным органам 
исполнительной власти (68,7%) и 
юридическим лицам и индивидуаль-
ным предпринимателям (20%). По 
оценке Минкомсвязи, более 70% ма-

шин выработали свой ресурс и долж-
ны быть списаны. В случае замены 
абсолютно всех машин затраты на пе-
реоборудование могут составить бо-
лее 26,5 млрд руб., оценивает Мин-
экономики. Но, по данным «Почты 
России», полной замены парка не 
требуется, так как из 5,3 тыс. пользо-
вателей франкировальной техники 
только 327 объявили о планах покуп-
ки новых машин, следует из заклю-
чения рабочей группы. «В связи с тем 
что среди таких организаций боль-
шая часть — госорганы, подпадаю-
щие под действие закона 

”
О кон-

трактной системе“, Минкомсвязь в 

согласовании с экспертным советом 
при правительстве и 

”
Почтой Рос-

сии“ приняли решение ввести до-
полнительный переходный пери-
од»,— пояснили 

”
Ъ“ в «Почте России».

На рынке всего три производите-
ля франкировальных машин, соот-
ветствующих требованиям приказа 
Минкомсвязи, говорит директор по 
стратегическому развитию группы 
«Аккорд» Сергей Салтыков. «Перенос 
сроков даст возможность приобре-
сти новое оборудование, которого 
сейчас для всех не хватает. Поменять 
92 модели зарегистрированных в Ро-
скомнадзоре франкировальных ма-
шин на 12 моделей, соответствую-
щих новому приказу, будет не про-
сто»,— отмечает он. По его оценке, на 
обновление только парка «Аккорда» 
потребуется не менее двух лет и око-
ло €1 млн. По данным экспертного 
совета, замена машины окупится 
при объеме корреспонденции в 
3 млн отправлений.

При этом машинный парк самой 
«Почты России» уже укомплектован 
оборудованием, закупленным еще в 
2012 году. Как считает президент Ас-
социации компаний интернет-тор-
говли Алексей Федоров, это перекры-
вает все потребности рынка.

Юлия Тишина

Письма проштемпелюют по-старому
Ужесточение регулирования рынка франкировальных машин отложат

Конкурентом Capital Group 
 Павла Те по застройке жильем 
части территории промзоны 
«Калибр» на северо-востоке Мо-
сквы будет компания «Мосфун-
даментстрой-6» (МФС-6) — дав-
ний партнер бывшей владели-
цы «Интеко» Елены Батуриной. 
МФС-6 готовится реализовать 
на соседнем участке девелопер-
ский проект стоимостью 
11,8 млрд руб.

Рядом с новым проектом Capital 
Group Павла Те на улице Бочкова пла-
нируется строительство еще одного 
жилого комплекса (ЖК): с площад-
кой граничит участок, которым вла-
деет «Мосстройпрогресс». Этой ком-
пании, согласно проекту планиров-
ки всей территории, разрешено по-
строить 185 тыс. кв. м недвижимости. 
В Москомстройинвесте уточнили 

”
Ъ“, что проект прошел обществен-

ные слушания и в соответствии со 
стандартной практикой отправлен 
на доработку, поэтому его параметры 
могут измениться. «Когда в него бу-
дут внесены все изменения, озвучен-
ные на слушаниях, и выйдет соответ-

ствующее постановление, проект 
можно будет считать утвержден-
ным»,— подчеркнули в ведомстве. 

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
«Мосстройпрогресс» входит в МФС-6, 
которым владеют отец и сын Виктор 
и Иван Нестеренко. Крупнейшим 
собственником является Нестерен-
ко-старший: ему принадлежит 51,3%. 
МФС-6 — одна из старейших строи-
тельных компаний города, сущест-
вует с 1937 года. Тогда МФС-6 начина-
ла со строительства объектов для 
авиационной промышленности, а в 
1946 году занялась гражданским 
строительством. Среди крупных 
проектов, в которых участвовала 
МФС-6,— застройка Ходынского по-
ля вместе с «Интеко», которая тогда 
принадлежала Елене Батуриной, су-
пруге экс-мэра Москвы Юрия Лужко-
ва. В 2005 году они построили ЖК 
«Гранд Парк» (165 тыс. кв. м), еще че-
рез три года МФС-6 возвела там же 
ЖК площадью 148 тыс. кв. м. На сво-
ем сайте застройщик сообщает, что в 
портфеле реализованных жилых 
проектов значится 824,4 тыс. кв. м в 
разных районах Москвы. В апреле 

2017 года Виктор Нестеренко расска-
зывал журналистам, что за все время 
своего существования МФС-6 по-
строила более 35 млн кв. м жилья и в 
свое время строила шестую часть 
всех домов в рамках городского зака-
за. Из текущих проектов у компании 
подряд на застройку площадки «Мос-
стройснаба» (девелопер PSN Group; 
1 млн кв. м) и собственные площад-
ки — территория бывшего завода 
«Моспищестрой» в 3-м Лихачевском 
переулке и участок на Калибровской 
улице. Вчера связаться с ответствен-
ным за проект на территории пром-
зоны «Калибр» в МФС-6 не удалось.

Территория промзоны «Калибр» 
на северо-востоке Москвы занимает 
62,5 га. Среди объектов, которые в 
нее входят,— хлебокомбинат «Звезд-
ный» (принадлежит концерну Fazer), 
троллейбусный парк, технопарк «Ка-
либр» (им управляет ОАО «Калибр»), 
территория калибровского завода, 
где собиралась строить жилье СУ-155 
Михаила Балакина (в результате вме-
шательства в его разваливающийся 
бизнес государства площадку купи-
ла Capital Group, которая занимается 

новым проектом планировки), и 
корпуса «Мосстройпрогресса». В на-
чале 2015 года глава Москомстрой-
инвеста Константин Тимофеев гово-
рил, что объем нового строительства 
в этой промзоне составит 780,5 тыс. 
кв. м, из них 295 тыс. кв. м — жилье.

На столичном рынке жилья конку-
ренция рядом расположенных про-
ектов не редкость. «Это минус, кото-
рый можно компенсировать удачной 
стратегией продаж»,— говорит управ-
ляющий партнер «Метриум Групп» 
Мария Литинецкая, добавляя, что 
площадка перспективная для покупа-
телей из-за близости к центру, стан-
ции метро «Алексеевская» и располо-
жения в районе со сложившейся го-
родской инфраструктурой. По оцен-
кам госпожи Литинецкой, инвести-
ции в строительство (без учета затрат 
на подключение коммуникаций и 
землю) могут составить около 11,8 мл-
рд руб., или 96 тыс. руб. за 1 кв. м. Це-
на продаж на старте будет зависеть от 
класса проекта: квартиры комфорт-
класса от 160 тыс. руб. за 1 кв. м, биз-
нес-класса — от 200 тыс. руб. 

Екатерина Геращенко

МФС-6 зальет фундамент в промзоне
Девелопер построит жилье в «Калибре»

Законопроект Роспотребнадзора 
не прошел оценку регулирующего 
воздействия. В Минэкономики, кото-
рое отвечает за ее проведение, сочли, 
что документ вводит избыточные 
обязанности, запреты и ограниче-
ния для предпринимателей, а также 
может повлечь необоснованные рас-
ходы для них и для бюджетов всех 
уровней. Несмотря на это, представи-
тель Роспотребнадзора Анна Брыче-
ва сказала, что законопроект будет 
сегодня внесен в правительство.

По действующему закону фальси-
фикатом считается продукция, где 
есть минимальное расхождение с 
указанным на упаковке составом, го-
ворит член Адвокатской палаты Мо-
сквы Михаил Черба. «Прежде чем 
ужесточать ответственность, нужно 
дать более четкое понятие фальси-
фикату»,— считает заместитель руко-
водителя исполкома Национальной 
мясной ассоциации (НМА) Максим 
Синельников. По его словам, отра-
слевые союзы уже давно занимаются 
проблемой так называемого следо-
вого эффекта: «Он может появиться 
даже от прикосновения человече-
ских рук, а продукт будет признан 
фальсификатом».

Сейчас, согласно КоАП, за прода-
жу продукции ненадлежащего каче-
ства, а также за введение потребите-
ля в заблуждение путем указания за-
ведомо ложной информации на упа-
ковке продукта положен штраф от 
100 тыс. до 500 тыс. руб., напоминает 
господин Черба. Увеличение штра-
фов и внушительный срок исправи-
тельных работ действительно могут 
частично остановить поток фальси-
фиката, полагает юрист. 

По данным «Роскачества», несоот-
ветствия, касающиеся умышленного 
введения потребителя в заблужде-
ние, составляют около 4%. Например, 

в рыбной продукции видовая подме-
на занимает 13%. В НМА отмечают, 
что доля фальсификата в колбасе за 
последний год выросла более чем в 
три раза — с 1,7% до 5,3%. При этом, по 
словам господина Синельникова, 
4,8% — это товар с нарушениями в 
маркировке. В «Союзмолоке» говорят, 
что самые подделываемые продукты 
на молочном рынке — это сыр и ма-
сло. На всем рынке доля фальсифика-
та в 2016 году составляла 6–7%. «В 2010 
году подделывалось порядка 10%, в 
этом году доля фальсификата может 
снизиться до 5–6%»,— прогнозирует 
представитель «Союзмолока» Мария 
Жебит. По ее словам, организация в 
целом поддерживает ужесточение 
наказаний за фальсификат и введе-
ние потребителей в заблуждение. Од-
нако, подчеркивает госпожа Жебит, 
уголовная ответственность — доста-
точно серьезная мера, и она должна 
быть соразмерна нарушению: «Самое 
суровое наказание должно следовать 
за повторные нарушения, которые 
даже потенциально могли бы навре-
дить потребителю, например исполь-
зование некачественных и небез-
опасных ингредиентов».

В «Руспродсоюзе» также за ужесто-
чение наказаний за фальсификат. 
При этом там напоминают, что норма-
тивно-правовая база по многим кате-
гориям продуктов не менялась с со-
ветских времен, в то время как мето-
ды исследований совершенствуются. 
«В результате этого несоответствия 
при ужесточении норм наказания мо-
гут пострадать и добросовестные про-
изводители»,— опасается зампред 
правления «Руспродсоюза» Дмитрий 
Леонов. В пример он привел произво-
дителей колбасных изделий, которые 
обязаны указывать на этикетке точ-
ный состав, тогда как обеспечить его 
при производстве невозможно.

Анастасия Дуленкова,  
Мария Котова

Пища для заключений
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У нас никаких решений пока 
не принималось, 

но, естественно, процесс, 
связанный с индексацией 
утилизационного сбора, 
уже проводился два раза. 

Поэтому, возможно,  
такие решения  

и могут быть приняты
— Денис Мантуров,

министр промышленности и торговли РФ, 
6 июня (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

700  новых франкировальных машин, 
по  собственным данным, подключила 
«Почта России» с конца 2012 года
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первые лица

Рынок ПК, на который традици-
онно делала основную ставку 
Acer Inc., несколько лет испы-
тывал падение продаж, а на 
рынке смартфонов и планше-
тов тайваньская корпорация 
так и не смогла закрепиться 
в числе лидеров. Теперь она пла-
нирует выходить в новые ниши 
и надеется увеличить в выручке 
долю российского рынка, кото-
рая сейчас составляет 3–4%, рас-
сказал 

”
Ъ“ президент и CEO 

Acer Inc. Джейсон Чэнь.

— Какой процент от оборота полу-
чает Acer в РФ?
— 3–4%. Я предполагаю, что доля бу-
дет расти. Пока весь рынок относи-
тельно стабилен, российский демон-
стрирует двузначный рост. Вы расте-
те быстрее всей отрасли в целом.
— Вы понесли потери из-за изме-
нения курса рубля?
— Это влияет на наши затраты и ры-
ночные цены. Мы отслеживаем эту 
тему, но не раскрываем информа-
цию о влиянии валютных курсов ни 
в одной стране. Мы страхуем риски 
большинства валют.
— Как вы оцениваете перспекти-
вы Acer в России?
— У Acer замечательная история 
бизнеса в России, история разворо-
та. Мы все знаем, что за последние 
пять лет рынок упал. Это нелегко 
для всех. Но при этом достаточно 
быстро мы смогли вернуть позиции 
— в России у нас относительно здо-
ровый бизнес. Российский рынок 
занимает третье место в регионе 
EMEA (Европа, Ближний Восток, 
Африка.— 

”
Ъ“). Мы хотим, чтобы он 

занял первое.
— Какие страны занимают пер-
вое и второе места?
— Самый крупный рынок в Герма-
нии, а на втором месте Франция. Но, 
думаю, мы на верном пути. Россия 
растет. Мы очень рады это наблю-
дать, и мне нужно было приехать, 
чтобы узнать этот рынок и использо-
вать локальный опыт в глобальной 
стратегии, а с другой стороны — рас-
сказать о нашей корпоративной 
стратегии нашим людям здесь. Я хо-
тел бы обратить внимание на сервис-
ный центр. Не бывает легкой рабо-
ты, но работа в сервисном центре, 
наверное, самая трудная. Его инже-
неры каждый день работают с недо-
вольными клиентами. Куда бы я ни 

приезжал, я стараюсь выделить вре-
мя и выразить свое уважение этим 
специалистам.
— Помимо задач по поднятию ко-
мандного духа видите ли вы ка-
кие-либо сложности на россий-
ском рынке?
— Нам приходится решать разноо-
бразные вопросы. Многие из них 
встречаются в каждой стране. Инте-
рес к ПК, мониторам — это перво-
степенный вопрос. Мне надоело 
слушать жалобы о том, что рынок 
падает. Что мы делаем, чтобы это 
исправить? Две вещи. Первое — 
проводим более глубокий анализ 
рынка. Какие сегменты, на которых 
мы хотим сконцентрироваться, рас-
тут? Например — игровые ПК, сег-
мент тонких и легких ноутбуков. 
Второе — мы пытаемся ответить на 
вопрос: что заставляет людей ку-
пить новый компьютер или попро-
бовать новый продукт? 

Мы пришли к выводу, что сущест-
вуют три основные модели исполь-
зования. Первое — для социальных 
сетей: Facebook, LinkedIn. Второе — 
для работы. Например, вы пользуе-
тесь ПК для написания статей. Тре-
тье — для игр. Есть игры для приста-
вок, для ПК, для смартфонов — все 
разные. Чтобы играть на ПК, вам по-
требуется очень хороший компью-
тер. Сюда мы готовы вложить нашу 
энергию и желание. Что нам делать? 
Социальные сети принадлежат 
смартфонам. Мы не собираемся 
здесь конкурировать. Нам нужно 
сделать акцент на производительно-
сти и дизайне.
— Вы впервые в Москве?
— Впервые за 12 лет. Я давно соби-
рался приехать, пытался два года, но 
препятствовала проблема с получе-
нием визы. На этот раз мы нашли ре-
шение — я получил карту АТЭС, ко-
торая распространяется на разные 
страны, включая Россию.
— Разве так трудно получить визу 
в Россию?
— У меня напряженный график пое-
здок — и не хватает времени на полу-

чение визы в каждую страну, нет воз-
можности держать паспорт долго в 
одном посольстве.
— С июня вы стали председате-
лем совета директоров Acer. У вас 
были конкуренты на эту долж-
ность?
— Это же не соревнование и не кон-
курс. Речь идет о юридической про-
цедуре, которую необходимо выпол-
нить для получения поддержки ак-
ционеров и избрания нового совета 
директоров.
— По сообщениям прессы, Маве-
рика Ши, руководителя облачно-
го бизнеса Acer и сына основате-
ля компании, в перспективе рас-
сматривали в качестве председа-
теля совета директоров. Это так?
— В перспективе. Во-первых, мы не 
обсуждаем слухи, во-вторых, мы не 
обсуждаем эту тему ни внутри ком-
пании, ни за ее пределами. Маве-

рик — трудолюбивый молодой че-
ловек, он мой подчиненный, он ра-
ботает над облачными технология-
ми, он такой же сотрудник или ру-
ководитель, как и любой другой в 
нашей компании. При этом облач-
ный бизнес — одно из направле-
ний будущего, на которое все обра-
щают внимание. Так что есть мно-
жество областей, над которыми мы 
работаем с Мавериком.
— У вас есть стратегия, которую 
вы будете представлять акционе-
рам в качестве нового председа-
теля?
— Нет, ведь это не избирательная 
кампания. Наша компания уже 
прошла этап трансформации кор-
поративной стратегии. Мы совмест-
но обдумываем и обсуждаем идеи. 
Мы продолжим развивать бизнес, 
связанный с ПК и мониторами. И 
более того, будем расширять его 
рамки, двигаясь в таких направле-
ниях, как игры, и далее — в вирту-
альную реальность и контент для 
нее. Будем работать с контент-про-
вайдерами, такими как IMAX, 
Starbreeze, с создателями игр, а так-

же с искусственным интеллектом. 
Мы продолжим развивать основ-
ной бизнес и вступать на новые тер-
ритории.
— Многие говорят, что вы идете в 
новые сегменты, такие как VR и 
облачные сервисы, потому что 
ваш главный бизнес умирает, что 
в этом бизнесе нет новых идей, 
ведь компьютеры разных брен-
дов похожи друг на друга...
— Я думаю, мы отличаемся от дру-
гих. Я уже говорил, что устал слу-
шать разговоры о том, что в ПК-инду-
стрии нет инноваций, энергии, 
страсти. Люди обсуждают конфигу-

рации, ждут от Intel, Microsoft или 
NVIDIA новых чипов и стараются 
снизить цены. Сомневаюсь, что это 
может принести результаты. Они 
постоянно повторяют одно и то же. 
Мы должны поступать иначе. На-
пример, игровые ПК. Во-первых, мы 
выбрали игровой сегмент для наше-
го развития, потому что это самое 
быстрорастущее направление. Во-
вторых, мы знаем, как сделать это 
правильно. Наглядный пример: но-
вое решение по охлаждению — вот, 
что нас отличает. Это возможно, но 
никто этого не делает. Люди делают 
то, что привыкли делать. Нет нова-
торства. У нас есть целый ряд инно-
вационных, прорывных разработок 
в этой области. Другой пример — 
виртуальная реальность. Она, кста-
ти, способствует развитию наших 
игровых ПК. Это зависимые устрой-
ства, и это помогает нашему основ-
ному бизнесу. Он не умирает. Наша 
доля рынка растет, средняя стои-
мость продаваемого устройства рас-
тет, доходность компании достигла 
рекордного уровня за последние де-
сять лет. Так что мы движемся в пра-
вильном направлении.

Я очень хорошо помню, что гово-
рил Энди Гроув, предыдущий CEO 
Intel. Он был моим руководителем, 
когда я работал в Intel. Он сказал 
ставшую знаменитой фразу: «Цен-
ность технологии определяется вре-
менем ее появления». Ньютон от-
крыл, а точнее, сформулировал, за-
кон всемирного тяготения. Все и до 
этого могли наблюдать его, но кому 
было до этого дело? Но когда он 
смог это сформулировать и приме-
нить — взрыв! Время появления 
технологии — вот, что важно. Прий-
ти первыми на рынок — огромный 
плюс. Но важны и другие обстоя-
тельства. Нужно уметь сделать это 
правильно — продвинуть техноло-
гию, подготовить пользователей. 
Иначе стратегия не сработает. Вто-
рая стратегия — прийти на рынок 
вторыми. Когда первый выдохнет-
ся, ему на смену придет второй и 
сделает все лучше. Но только при од-
ном условии — если первый проиг-
рает. Если первый будет успешен, у 
второго нет шансов. Теперь третья 
стратегия. Прийти третьими на ры-
нок? Нет, третья стратегия называ-

ется «минимизация затрат» — «я де-
лаю то же самое, но дешевле». Нра-
вится она вам или нет, но третьей 
стратегией компании пользуются 
гораздо чаще, чем первой и второй.
— Как вы собираетесь увеличи-
вать долю на рынке ПК?
— Вы говорите о доле рынка. Да, 
мы думаем об этом, но не в первую 
очередь. Я говорю о доле рынка, 
операционной прибыли и ASP 
(средняя стоимость продаваемых 
устройств.— 

”
Ъ“). Но больше всего 

меня заботит положение, позицио-
нирование бренда Acer. Как повы-
сить премиальность и значимость 

бренда? Да, Acer знают во всем ми-
ре. Но насколько хорошо его знают? 
Насколько его ценят, насколько он 
премиален для потенциального по-
купателя? Премиальность, значи-
мость бренда и его известность — 
это разные вещи. Так что для меня и 
для всех здесь самое важное — как 
создать бренду премиальность на 
том уровне, который сможет под-
держивать наши разработки и про-
дукты, иначе люди в это не поверят 
и будут думать, что продукт бренда 
не может столько стоить.

Возьмем пример из области по-
требительских товаров. Hermes лег-
ко получает за свои товары по 
$10 тыс. Возьмем бренд H&M — 
$100–200. И если вы попросите 
H&M создать товар за $10 тыс., не ду-
маю, что у них получится. А теперь 
посмотрите на ноутбук, который 
стоит за вами. Acer Predator 21 Х — 
$10 тыс. Премиальный продукт, ко-
торый мы делаем. Нам нужна 
успешная трансформация стоимо-
сти бренда, без этого ничего не по-
лучится. $10 тыс. Вы смеетесь? Я 
вам вот что скажу. Про этот компью-
тер снято 24 тыс. видеороликов. 
YouTube, социальные сети, блоге-
ры, журналисты — все хотят гово-
рить об этом компьютере, хотят 
прикоснуться к нему, почувство-
вать, снять ролик, рассказать об 
этом компьютере, о его потрясаю-
щих возможностях. 24 тыс. видео-
роликов! Сколько из них отсняла 
Acer? Два. Когда мы видим, что все 
это работает само по себе, без на-
ших инвестиций в продвижение, 
мы довольны. Это самый крутой в 
мире персональный компьютер на 
сегодняшний день. И что самое 
приятное — он реально продается, 
это не просто продукт для PR.
— Насколько вероятна консолида-
ция производителей на рынке ПК?
— В незначительной степени. Всегда 
идут какие-то обсуждения. И мы са-
ми когда-то приняли в этом участие: 
приобрели Gateway, Emachines, но 
достаточно давно. Думаю, с этим бо-

лее или менее покончено. Да, мне 
поступают предложения о покупке 
от разных компаний — японских, 
бразильских…
— Какие это компании?
— Я не буду называть. Время от вре-
мени банки спрашивают, не хочу 
ли я приобрести ту или иную ком-
панию. У меня нет сейчас для этого 
аппетита. Что будет, то будет. Наша 
задача сейчас — оживить отрасль, 
вложить энергию в бренд. Приобре-
тение новых компаний нужно для 
масштаба, для снижения издержек. 

Это как раз к разговору о типах стра-
тегий. Это стратегия номер три. А у 
нас другая.
— Говорят, что для Acer было бы 
правильно объединиться с Asus.
— Купить Asus? Это легче сказать, 
чем сделать. Здесь нужно сказать две 
вещи. Первое — объединение ком-
паний невозможно. Если объеди-
нить Asus и Acer, на Тайване они зай-
мут 70–80% рынка. Федеральная тор-
говая комиссия никогда не даст на 
это разрешение. Второе — это не вхо-
дит в нашу стратегию.
— Рассматривали ли вы возмож-
ность сокращения персонала?
— Я четко заявляю: это не входит в на-
ши планы. Мы, конечно, регулярно 
проводим реорганизацию, но за три с 
половиной года работы в качестве 
CEO я не проводил масштабных или 
даже больших сокращений. Перво-
степенная задача — создание стоимо-
сти. Иначе мы будем делать то же са-
мое, что все остальные в отрасли. Все 
они пытаются сэкономить, масшта-
бировать производство и конкуриро-
вать по цене. Говорю вам, если так де-
лать — вы просто убьете индустрию.
— Вы планируете контракты с су-
перзвездами, как, например, 

Lenovo с Эштоном Кутчером, для 
построения бренда?
— Мы делаем это время от времени в 
разных странах, с разными людьми, 
но это не входит в корпоративную 
стратегию. Это тактические, а не 
стратегические приемы. Мы счита-
ем, что нам нужны стратегические 
изменения продуктовой стратегии. 
Какую идею несет наш бренд? О чем 
он говорит вам? Да, можно выбрать 
известную персону и в маркетинго-
вых целях соотнести ее с нашим 
брендом. Насколько это сработает? 
Возможно, до какой-то степени. Мы 
работаем над фундаментальными 
вещами: что мы принесли на рынок, 
что важно. И мы уверены в наших 
маркетинговых возможностях.
— Несколько лет назад Acer зашла 
на рынок носимых устройств. 
Что на нем происходит?
— Это непростой рынок, так как но-
симые устройства требуют некоей 
смены модели поведения для поль-
зования. Нужны серьезные основа-
ния, чтобы люди захотели изме-
ниться. Я говорил, что для элек-
тронных устройств существует три 
модели использования: социаль-
ные сети, производительность, иг-
ры. Куда отнести носимые устрой-
ства? Возможно, к социальным се-
тям, так как они помогают оставать-
ся подключенным к сети. Произво-
дительность — потому что вы луч-
ше экипированы. Их также можно 
использовать для простых игр. Но 
четкого определения нет. Что мо-
жет заставить человека поменять 
механические швейцарские часы 
на часы Acer? Мы подходим к этому 
с осторожностью. На некоторых 
рынках наблюдается очень высо-
кий процент возвратов. Люди поку-
пают устройства, носят их, а потом 
возвращают, если они им не нравят-
ся. Это убивает бизнес.
— Этот сегмент у вас растет?
— Нет, не растет. У нас два поколе-
ния таких продуктов — браслетов. 
Сейчас должны появиться часы.
— Видите ли вы возможности для 
возврата на рынок смартфонов? Я 
слышал, что несколько лет назад 
вы обсуждали с Alibaba Group 
производство смартфона на базе 
их ОС Aliyun.
— Я слышал из сообщений в прессе об 
Aliyun. Но мы не работаем с ними по 
созданию смартфона, это неправда.
— Есть ли планы по производству 
смартфонов с другими разработ-
чиками ПО?
— У нас нет таких планов. Наша стра-
тегия заключается в уходе от про-
стых потребительских смартфонов. 
Почему? В мире всего полторы ком-
пании, которые могут делать деньги 
на смартфонах. И, к сожалению, мы 
не входим в эту группу. Мы ищем но-
вые жизнеспособные ниши: напри-
мер, камера на 360 градусов с 4G-под-
ключением.
— Каковы прогнозы по ее прода-
жам?
— Мы пока не знаем, потому что бу-
дем первыми на рынке с таким про-
дуктом. Мы оптимистично смотрим 
на перспективы, поскольку фотогра-
фии и видео на 360 градусов набира-
ют популярность, особенно среди 
молодежи. Facebook и другие соци-

альные сети позволяют загружать и 
использовать такой контент.
— Какое количество смартфонов 
вы сейчас производите?
— Миллионы единиц ежегодно.
— А насколько сокращается про-
изводство?
— Мы не раскрываем такую инфор-
мацию, но могу сказать, что объем 
не растет.
— Когда вы начнете производить 
новое устройство, вы прекратите 
выпускать обычные смартфоны?
— Нет, производство не прекратит-
ся. Оно будет проходить свой жиз-
ненный цикл. Мы продолжим де-
лать то, чего хотят потребители. Если 
это перестанет быть им нужно, мы 
остановим производство.
— Планируете ли вы новые устрой-
ства на Google Android?
— Да, мы активно обсуждаем, что 
можно сделать с Android. Мы произ-
водитель номер один по хромбукам. 
Может ли хромбук поддерживать 
Android? Могут ли Android и хром-
бук иметь устойчивый интерфейс? 
Мы активно обсуждаем это с Google 
и в отрасли.

Интервью взял  
Владислав Новый

«Надоело слушать жалобы о том, 
что рынок падает»
Гендиректор Acer Inc. Джейсон Чэнь о стратегии компании и потенциале российского рынка

C O M P A N Y  P R O F I L E A C E R  I N C .

Тайваньская компания по производству компьютерной техники и электроники 
основана предпринимателем Стэном Ши в 1976 году (первоначально называлась 
Multitech International). Стартовый капитал компании составлял $25 тыс. В 1979 году 
разработала первый тайваньский компьютер, предназначенный на экспорт. В на-
чале 1980-х годов при поддержке правительства наладила массовую сборку IBM-
совместимых ПК и вышла на международный уровень. В 1988 году переименована 
в Acer. В 2003–2014 годах Acer входила в пятерку крупнейших поставщиков ком-
пьютерного оборудования в мире, по итогам 2016 года заняла шестое место с до-
лей рынка 6,8%. Располагает сетью продаж и сервисного обслуживания более чем 
в 160 странах. В 2016 году 63% продаж компании пришлось на ноутбуки, 15% — на 
стационарные компьютеры. Выручка в 2016 году — $7,21 млрд, чистый убыток — 
$152 млн. Штат — около 7 тыс. человек.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д Ж Е Й С О Н  Ч Э Н Ь

Родился в 1961 году на Тайване. Окончил Национальный университет имени Чен 
Куна (1983), получив степень бакалавра по бизнес-администрированию. В 1983–
1985 годах служил в армии. В 1987 году получил степень MBA в Миссурийском 
университете США. В 1988–1991 годах работал в тайваньском подразделении 
IBM. С 1991 по 2005 год в корпорации Intel занимал различные должности, свя-
занные с продажами и маркетингом: работал директором по продажам на Тай-
ване, затем отвечал за продажи в регионе Большой Китай. Прошел в Intel путь 
до главного управляющего по Азиатско-Тихоокеанскому региону и вице-прези-
дента по продажам и маркетингу в штаб-квартире корпорации в США. В 2005–
2008 годах — вице-президент по корпоративному развитию в компании Taiwan 
Semiconductors Manufacturing Company (TSMC) — крупнейшем контрактном про-
изводителе полупроводников. С 2008 года работал старшим вице-президентом 
по глобальным продажам и маркетингу TSMC. С 1 января 2014 года занимает 
должность гендиректора и президента Acer, с 21 июня 2017 года — председателя 
совета директоров компании.
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Я устал слушать разговоры о том,  
что в ПК-индустрии нет инноваций,  
энергии, страсти

Все пытаются сэкономить, масштабировать 
производство и конкурировать по цене. 
Говорю вам, если так делать — вы просто 
убьете индустрию

Время от времени банки спрашивают,  
не хочу ли я приобрести ту  
или иную компанию. У меня нет сейчас 
для этого аппетита
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Подходит к концу фести-
валь «Окно в Европу» в Вы-
борге. О главных фильмах 
его программы рассказывает 
 Станислав Ф. Ростоцкий.

 «То, что во мне» Гарика Сука-
чева стал первым фильмом игрово-
го конкурса. Это полнометражная 
версия трехсерийного проекта «Пер-
вого канала» и Русского географиче-
ского общества о путешествии по Ал-
таю. При всей возвышенности замы-
сла картина оставила ощущение не 
столько метафизического «трипа», 
сколько по-своему увлекательной, 
но безнадежно затянувшейся экс-
курсии по парку развлечений с этно-
графическим уклоном. И причиной 
этому вовсе не «обстоятельства ме-
ста» (вполне магического), а специ-
фика авторского видения.

С Алтаем оказался связан и по-
казанный на следующий день пер-
вый фильм в конкурсе копродук-
ции — «Горные огни» Михаила 
Кукуш кина и Томаса Данна. Впро-
чем, переименовывать по такому 
поводу  фестиваль в «Окно в Азию» 
преждевременно. Здешний Алтай 
снимали в Испании, ну а история 
компании студентов, приехавших 
на малую родину своей убитой од-
нокурсницы и встретившихся со 
злым духом, могла произойти где 
угодно — в болотах Луизианы или 
на островах Шотландии; там, где 
обычно и разворачивается дейст-
вие средних, но честных хорроров 
категории «Б».

Примером копродукции фор-
мально жанровой, но явно пре-
тендующей на нечто большее, стал 
фильм рижанина Станиславса То-
каловса «То, что никто не видит», эк-
зистенциальная фантастика про бо-

лезненный любовный треугольник 
между сиделкой с тонкой душев-
ной организацией (Кате рина Шпи-
ца, ставшая сопродюсером ленты), 
постепенно выходящим из комы 
гениальным ученым ( Евгений Тка-
чук) и созданной им программой 
искусственного интеллекта, вир-
туальной личностью по имении 
 Анна. Вышло чересчур глубокомы-
сленно, часто алогично, но в це-
лом небезынтересно — так мог бы 
выглядеть очередной выпуск куль-
тового советского телеальманаха 
«Этот фантастический мир», дожи-
ви он до нового миллениума.

Не обошлось без виртуальной 
 реальности и в конкурсном «Цен-
зоре» дебютанта Константина Ше-
лепова. Его герои — этакие кибер-
копы из недалекого будущего, ко-
торые занимаются выявлением 
пределов жестокости в сверхре-
алистичных компьютерных иг-
рах. И, разумеется, в какой-то мо-
мент перестают отличать пиксе-
ли от реальных кровяных шари-
ков. Заданные правила игры позво-
ляют выкрутить тумблер экранно-
го зверства до предела: по сравне-
нию с «Цензором» показанный на 
прошлом фестивале слэшер Павла 
Руминова «Дизлайк» кажется весе-
лой историей в журнале «Ералаш», 
а ближе к финалу и вовсе креп-
нет уверенность, что «Цензор» мо-
жет заслуженно претендовать на 
звание самого кровавого отечест-
венного кинозрелища. Но за чере-
дой совершенно убийственных 
в прямом смысле слова эпизодов 
было бы непростительно не за-
метить и несколько по-настояще-
му мастерских сюжетных поворо-
тов, и вполне удачную попытку со-
здать на экране мир, отличающий-
ся от современности ровно настоль-
ко, насколько это нужно для филь-

ма. Если создатели «Цензора» созна-
тельно ориентировались на этало-
ны «боевого киберпанка» («Вирту-
озность» Бретта Леонарда, «Геймер» 
Невелдайна и Тейлора, «Потроши-
тели» Мигеля Сапочника), их мож-
но поздравить с проявленным вку-
сом; если же все открытия были сде-
ланы самостоятельно, это тем более 
ценно и здорово.

Без  покушения на убийст-
во не обходится и в, казалось бы, 
безобидной комедии «Графома-
фия» (ее показали вне конкурсов 
в  рамках «Выборгской премьеры»). 
Здесь шайка бездарных произво-
дителей бульварного чтива (Эду-
ард Радзюкевич, Даниил Спива-
ковский, Дарья Екамасова, в про-
цессе к ним  присоединяется Ста-
нислав Дужников) объединяет-
ся, чтобы извести писателя-само-
родка (Гоша  Куценко), написавше-
го в доб ровольном уединении ге-
ниальный производственный ро-
ман. В титрах этой красотищи ука-
зано сразу два постановщика — 
Радзюкевич (в его послужном ре-
жиссерском списке две серии коме-
дии «Все включено») и признанный 
классик комедии 90-х Владимир 
Зайкин («Система 

”
Ниппель“», «По-

следнее дело Вареного», «На кого 
Бог пошлет»), так что зритель имеет 
возможность в полной мере насла-
диться особенностями творческой 
манеры обоих — и порадовать-
ся, что  шефа крупного издатель-
ства зовут Самуил Яковлевич Ло-
шак, а слово «рукопись», если раз-
делить его дефисом и переставить 
ударение на последний слог, зву-
чит так, что животики надорвешь. 
Моментами забавно, не без отдель-
ных актерских удач (особенно хо-
роша Екамасова в образе эротиче-
ской беллетристки Лолиты Набоко-
вой, да и Куценко в своей бруталь-

ной малахольности куда как мил), 
но дело окончательно губят тема-
тические зонги в исполнении сек-
стета дорожных рабочих, которы-
ми немудреное действо проложе-
но в чрезмерном изобилии (право, 
и в «О, счастливчике!», и в «Бегстве 
мистера Мак-Кинли» таких номеров 
было куда меньше, но «выстрелива-
ли» они как полагается) — от их со-
вершенно невыносимой иронич-
ной задушевности становится по-
просту неловко.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Клуб кинопутешественников  
в царстве киберпанка
Завершается фестиваль в Выборге
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Фестиваль в Локарно завер-
шится  завтра вручением при-
зов  в открытом кинотеатре на 
Пьяцца-Гранде, если торжест-
во не придется перенести под 
крышу из-за дождя. О предва-
рительных итогах фестиваля — 
 Андрей  Плахов.

 Погодный фактор — во-
все не последний в логистике этого 
фестиваля. Его главная аттракция — 
вечерние гала-просмотры на Пьяцца-
Гранде, где собирается многотысяч-
ная аудитория со всей Швейцарии, 
а также аккредитованные гости. Но 
непогода то и дело грозит сорвать эти 
красивые церемонии. Экстремальная 
жара в регионе Тичино разрядилась 
тропическими «библейскими» лив-
нями, так что организаторы с волне-
нием изучают метеопрогнозы на уик-
енд. И вспоминают прежнего прези-
дента фестиваля, истового католи-
ка Раймондо Реццонико: говорят, он 
каждый день молился покровитель-
нице города Мадонне дель Сассо, пы-
таясь убедить ее не проливать на ночь 
глядя небесную влагу.

В эклектичной конкурсной про-
грамме этого года представлены са-
мые разные фильмы — от претен-
циозного артхауса (французские 
«Девять пальцев») до эстетизирован-
ного трэша (бразильские «Хорошие 
манеры»). Заметный акцент сделан 
на нон-фикшене: целых четыре лен-
ты в конкурсе представляют собой 
художественные кинодокументы, 
где нет профессиональных актеров, 
а на экране зафиксирована реаль-
ная жизнь реальных людей.

О гладиаторах канадского боди-
билдинга (фильм «Ваша кожа та-
кая гладкая») мы уже рассказыва-
ли (см. 

”
Ъ“ от 9 августа). Жизнь ге-

роев картины американца Бена 
Расселла «Удачи» выглядит не ме-
нее изнурительной, но куда ме-
нее эф фектной. Больше часа каме-
ра отслеживает адский труд серб-
ских рабочих  медных рудников на 
глубине 400 м. А потом — в качест-
ве рифмы — еще час с лишним зри-
телю предстоит провести на неле-
гальных золотых приисках в тро-
пическом Сури наме. Знаменитый 
китайский до кументалист Ван Бин 
посвящает свой новый фильм «Го-
спожа Фан» мучительному финалу 
жизни женщины, страдающей бо-
лезнью Альцгеймера. Кинокаме-

ра пытается запечатлеть угасание 
и смерть почти в реальном режиме 
времени.

Другие фильмы посвящены ана-
лизу драматических событий прош-
лого. Американец Трэвис Уилкер-
сон в фильме «Хочешь знать, кто 
стрелял?» целится в скелет, храня-
щийся в шкафу его собственной се-
мьи: в 1946 году прадед режиссера 
совершил в маленьком городке шта-
та Алабама убийство чернокожего. 
Факт юридически зафиксирован, но 
за ним кроется много непрояснен-
ных деталей. Попытка расследова-
ния наталкивается на яростное со-
противление: хранители семейной 
тайны уничтожают свидетельства 
и даже, похоже, начинают пресле-

довать чересчур любопытного по-
томка. Есть и такие, которые откры-
то гордятся преступлением предка 
и прокламируют идеи «южного на-
ционализма» расистского толка. Ав-
тор, так и не добившийся ответов 
на свои вопросы, остается в плену 
эмоций, а его картина, насыщенная 
негритянскими спиричуэлс, прев-
ращается в ритуальный плач.

Представленный во внекон-
курсной программе «Знаки жизни» 
фильм «Мертвая нация» румынско-
го режиссера Раду Жуде начинается 
с почти ностальгических эмоций, 
которые всегда пробуждают старые 
фотографии. Эти черно-белые сним-
ки 1930–1940-х годов, взятые из кол-
лекции одного еврейского врача, со-

ставляют весь изобразительный ма-
териал картины. По мере укрепле-
ния диктатуры и сползания страны 
к фашизму в тех же лицах позиру-
ющих перед камерой простых лю-
дей начинает видеться оскал Дра-
кулы. Частной фотохроники оказы-
вается достаточно, чтобы прочувст-
вовать степень деградации народа, 
низменные инстинкты которого без 
труда возбуждает правящая элита. 
Звериный антисемитизм и восхище-
ние Гитлером, садистские погромы 
и военные преступления, а вслед за 
тем, почти без паузы, столь же исто-
вое воспевание Сталина и служение 
новому режиму.

В «Мертвой нации» Раду Жуде — 
один из лидеров румынской школы 
нового кино — в очередной раз де-
монстрирует зрелый лаконизм худо-
жественного инструментария и бес-
страшие перед лицом непригляд-
ной исторической правды. Два каче-
ства, которые за последнее десятиле-
тие сделали почти синонимами по-
нятия «румынский фильм» и «хоро-
ший фильм».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Смотрящие под дождем
Завершается фестиваль в Локарно

В театральной программе Заль-
цбургского фестиваля в этом 
году немецкая классика: «Ро-
за Бернд» Герхарта Гауптма-
на. За злоключениями глав-
ной героини пьесы, на этот раз 
поставленной Карин Хенкель, 
специально для ”Ъ“ наблюдал 
Алексей Мокроусов.

 Бертольт Брехт считал пьесу Гер-
харта Гауптмана «Роза Бернд» (1903) 
революционной, и спектакль Ка-
рин Хенкель, показанный на Зальц-
бургском фестивале, помогает понять 
почему.

Силезская крестьянка, соблаз-
ненная егерем Кристофом Флам-
мом (Маркус Йон), собирается за-
муж за переплетчика Августа Кай-
ля (Майк Зольбах), некрасивого, не 
очень умного и совсем не доброго. 
О ее давней связи узнает не отлича-
ющийся порядочностью машинист 
Штрекман (Грегор Блёб). Он прину-
ждает Розу к сексу. Скандал в дерев-
не набирает обороты, ведь отец де-
вушки (Михаэль Прелле) — оплот 
протестантской общины. Крестья-
не и «люди в храме» напоминают 
античный хор, их комментарии 
только усиливают атмосферу ри-
горизма, отсюда уже один шаг до 
скрытой ненависти и откровенно-
го осуждения.

Но Роза (настоящий бенефис 
давно работающей с Хенкель 
 Лины Бекман) здесь единствен-
ный светлый образ в мире безна-
дежной и бессмысленной работы. 
Художник по костюмам Адриана 
Брага  Перецки первый раз выво-
дит девушку на сцену в празднич-
ном крестьянском наряде, контра-
стирующем с унылой повседнев-
ной одеждой других героев. Де-
корации Фолькера Хинтермайе-
ра решены в темных тонах, на сце-
не два креста (один, небольшой, на 
вынесенной в зал авансцене, дру-
гой, сверка юще-белый,— в глуби-
не). Роза лихо крутит головы голу-
бям — клетки с ними расставле-
ны по всей сцене, но ее решитель-
ность не синоним бесчувствия. Ее 

отношения с мужчинами полны ис-
кренности, а не разврата; она от-
казывается  подчиняться нормам, 
и в ее  жизнелюбии больше прав-
ды, чем в измученных принципах 
отца и нерадивого жениха. Конеч-
но, она боится беременности, но 
скорее от страха перед неизвестно-
стью, чем из-за чувства вины; не-
винность — главное ее свойство, 
она дитя природы, а не социальных 
условностей.

Понятно, почему Джеймс Джойс 
так любил эту пьесу Гауптмана, 
 противопоставляя ее персонажей 
кукольным героям Ибсена,— ге-
роиня живет здесь собственной 
жизнью, она давно вышла из-под 
контроля автора, явно очарованно-
го театральной эстетикой Льва Тол-
стого. Роза, как может, сопротивля-
ется навязываемой морали, позво-
ляющей мужчинам делать то, что 
запрещено женщинам. Сопротив-
ляется недолго: к финалу ее жиз-
ненная философия сводится к фор-
муле «Весь свет стоит на лжи и обма-
не», а невыносимое давление окру-
жающих сводит ее с ума, и она уби-
вает ребенка.

Всего за сто лет взгляды евро-
пейцев на добрачный секс замет-
но изменились. А потому проб-
лематика «Розы Бернд» Гауптма-
на, взявшего сюжет из уголовной 
хроники, сегодня может показать-
ся устаревшей. В Зальцбурге пьесу 
подвергли сокращениям, убрав, на-
пример, фигуру полицейского в фи-
нале — хотя он был чисто кафкиан-
ским воплощением абстрактного 
и бессмысленного закона. Млад-
шую сестру Розы здесь играют сра-
зу шесть девочек — их пронзитель-
ные голоса отдают чем-то инфер-
нальным, выходящим за рамки на-
турализма. Это присутствие мисти-
ки в повседневном, тем более ког-
да речь о преступлении,— привыч-
ный ход литературы от Достоевско-
го до Чехова, которых так ценит 
и так часто ставит Хенкель. Но ир-
реальность происходящего в том, 
что обвиняемый сам оказывается 
жертвой, а приговор можно выне-
сти лишь обществу за его двойную 
мораль.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Девушка и секс
Драма «Роза Бернд»  
на Зальцбургском фестивале

В жизнелюбии Розы (Лина Бекман) больше правды,  
чем в суровых принципах ее окружения  
ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / MONIKA RITTERSHAUS

«Мертвая нация» Раду 
 Жуде состоит из черно- 
белых снимков 
ФОТО IMDB.COM

В эклектичной конкурсной программе 
этого года представлены самые разные 
фильмы — от претенциозного артхау-
са до эстетизированного трэша. Замет-
ный акцент сделан на нон-фикшене: 
целых четыре ленты фиксируют реаль-
ную жизнь реальных людей
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В пятницу матчем «Арсенал»—«Лестер»  
стартует чемпионат английской  
футбольной премьер-лиги

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Краснодар» выиграл 
у своего бывшего
Новая команда Олега Кононова  
пропустила на третье место его прежний клуб

В четверг завершилась программа пя-
того тура чемпионата России по футбо-
лу. В Грозном «Ахмат» принимал «Крас-
нодар» и потерпел поражение со счетом 
2:3, упустив возможность подняться на 
третье место, которое в итоге занял его 
соперник. Это был, пожалуй, самый зре-
лищный и боевой матч прошедшего тура.

Грозном встречались бывшая и 
нынешняя команды одного из самых автори-
тетных отечественных специалистов, скажем 
так, новой волны Олега Кононова. Именно 
при нем «Краснодар» добился наивысших до-
стижений в своей истории — завоевал брон-
зовые медали чемпионата России, пробился в 
финал Кубка страны, дебютировал в еврокуб-
ках, причем вполне успешно, и вообще закре-
пился в группе сильнейших клубов премьер-
лиги. Но в сентябре 2016 года Кононов подал в 
отставку, мотивировав свое решение предель-
но кратко: «Надо взять небольшую паузу». Соб-
ственно, окончание этой паузы совпало с по-
явлением Олега Кононова в «Ахмате», кото-
рый он принял перед нынешним сезоном.

Под руководством нового тренера гроз-
ненцы, несмотря на ощутимые кадровые 
проблемы, связанные с травмами игроков, 
одержали три победы подряд на старте пер-
венства. В четвертом туре они уступили на 
выезде «Уфе», хотя и в этом матче у них были 
шансы на благоприятный исход. В итоге пе-
ред встречей с «Краснодаром» «Ахмат» зани-
мал шестое место с девятью очками и имел 
возможность вплотную подтянуться к ли-
дерам — «Зениту» с «Локомотивом», набрав-
шим по 13 баллов. Но и соперник неплохо 
начал чемпионат и в турнирной таблице на-
ходился неподалеку — на восьмой позиции 
с семью очками. Правда, в последнее время 
в игре краснодарцев произошел некоторый 
сбой — они потерпели поражение от «Спар-
така» и еле-еле избежали неприятностей в 
противостоянии с «Уралом», сравняв счет в 
компенсированное время с неправильного, 
по мнению экспертов, пенальти.

Наставник «Краснодара» Игорь Шалимов 
решил освежить линию атаки и выпустил на 
поле с первых минут 18-летнего нападающе-
го Ивана Игнатьева, для которого это был де-
бют в премьер-лиге и который забил восемь 
голов (!) в четырех матчах молодежного пер-
венства. Впрочем, до сих пор не может иг-
рать восстанавливающийся после травмы 
Федор Смолов. Да и недавно дозаявленный 
форвард сборной Румынии Андрей Иван по-
ка не попадает даже в запас. «Ахмат» накану-
не подписал контракт с очередным бразиль-
цем (им стал полузащитник Исмаэл Силва), 
и теперь диаспора выходцев из этой страны 
в команде достигла пяти человек.

Уже на восьмой минуте бразильский фор-
вард хозяев Лео вышел один на один с врата-
рем, но не реализовал голевой момент. В де-
бюте первого тайма партнеры еще дважды 
выводили его на удобные позиции для уда-
ра — игроку «Ахмата» опять немного не хва-

тило техники. Потом опасно бил по воротам 
«Краснодара» бразилец Филипе Сампайо. Их 
соотечественник Родолфу был очень акти-
вен в опорной зоне и даже повздорил со сво-
им визави Павлом Мамаевым. Причем гово-
рят, в перерыве под трибунами между ними 
произошла еще одна стычка. Обе команды 
действовали предельно жестко, так что арби-
тру Сергею Иванову уже в первой половине 
пришлось предъявить четыре «горчичника», 
а полузащитник гостей Юрий Газинский в 
кровь разбил ногу, и его унесли в раздевалку.

Что касается футбола, нынешняя коман-
да Олега Кононова выглядела вроде бы получ-
ше бывшей. Чаще и острее атаковала, однако 
в начале второго тайма пропустила мяч после 
розыгрыша углового, оставив без опеки за-
щитника Александра Мартыновича, и оказа-
лась в некомфортном состоянии отыгрываю-
щейся стороны. Этот гол «Ахмат» отквитал — 
Силва Лима, выйдя на замену, буквально сра-
зу забил со штрафного. Но в «Краснодаре» то-
же любят бразильских футболистов и, что не-
маловажно, умеют с ними работать. Старожил 

клуба Жоаозиньо, уже получивший и россий-
ское гражданство, без раскачки вступил в иг-
ру со скамейки запасных и помог отличиться 
Виктору Классону. На 90-й минуте грозненцы 
снова отыгрались — усилиями Антона Шве-
ца, которому ассистировал тот же Силва Ли-
ма. И все-таки гости выцарапали победу, при-
чем три очка им принес юный Игнатьев.

Александр Ильин

«Краснодар» во главе  
со своим капитаном Андреасом  
Гранквистом победил «Ахмат»  
и вышел на третье место в турнир-
ной таблице     ФОТО РИА НОВОСТИ

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP в Монреале (Канада).  
Призовой фонд — $4,7 млн
Второй круг. Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Питер По-
лански (Канада) 6:2, 6:1. Гаэль Монфис (Франция)—Кеи Ни-
сикори (Япония, 5) 6:7 (4:7), 7:5, 7:6 (8:6). Роберто Баути-
ста-Агут (Испания, 12)—Райан Харрисон (США) 7:5, 6:2. Да-
вид Феррер (Испания)—Джек Сок (США, 15) 7:6 (9:7), 3:6, 6:1. 
Денис Шаповалов (Канада)—Хуан Мартин дель Потро (Арген-
тина) 6:3, 7:6 (7:4). Григор Димитров (Болгария, 7)—Михаил 
Зверев (Германия) 6:3, 3:6, 6:3. Кевин Андерсон (ЮАР)—Па-
бло Карреньо-Буста (Испания, 11) 6:3, 7:6 (8:6). Ник Кири-
ос (Австралия, 16)—Паоло Лоренци (Италия) 6:2, 6:3. Алек-
сандр Зверев (Германия, 4)—Ришар Гаске (Франция) 6:3, 4:6, 
7:6 (7:3). Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Борна Чорич (Хорва-
тия) 6:1, 6:2. Чхун Хён (Южная Корея)—Давид Гоффен (Бель-
гия, 9) 7:5, 6:3. Адриан Маннарино (Франция)—Милош Раонич 
(Канада, 6) 6:4, 6:4. Сэм Куэрри (США)—Жо-Вильфрид Тсонга 
(Франция, 8) 6:1, 3:6, 6:4.

Турнир WTA в Торонто (Канада).  
Призовой фонд — $2,4 млн

Второй круг. Эшли Барти (Австралия)—Елена Веснина 
(Россия, 16) 6:3, 5:7, 6:4. Луция Шафаржова (Чехия)—Доми-
ника Цибулкова (Словакия, 11) 6:2, 6:4. Каролина Плишкова 
(Чехия, 1)—Анастасия Павлюченкова (Россия) 6:3, 6:3. Аг-
нешка Радваньска (Польша, 10)—Тимеа Бабош (Венгрия) 6:0, 
6:1. Винус Уильямс (США, 9)—Катержина Синякова (Чехия) 
7:5, 7:5. Наоми Осака (Япония)—Анастасия Севастова (Лат-
вия, 15) 6:3, 6:4. Екатерина Макарова (Россия)—Джоанна 
Конта (Великобритания, 7) 5:7, 7:6 (7:4), 6:3. Симона Халеп 
(Румыния, 2)—Магдалена Рыбарикова (Словакия) 6:3, 6:4. 
Слоун Стивенс (США)—Петра Квитова (Чехия, 14) 7:6 (7:4), 
3:6, 6:2. Анжелик Кербер (Германия, 3)—Донна Векич (Хорва-
тия) 6:4, 7:6 (7:5).

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (2). Бразилия — 1604 очка. 2 (1). Германия — 1549. 3 (3). Ар-
гентина — 1399. 4 (5). Швейцария — 1329. 5 (6). Польша — 
1319. 6 (4). Португалия — 1267. 7 (7). Чили — 1250. 8 (8). Ко-
лумбия — 1208. 9 (10). Бельгия — 1194. 10 (9). Франция — 1157. 
11 (11). Испания — 1114. 12 (12). Италия — 1059. 13 (13). Анг-
лия — 1051. 14 (16). Мексика — 1046. 15 (14). Перу — 1023. 16 
(15). Хорватия — 1007. 17 (17). Уругвай — 995. 18 (20). Уэльс — 
951. 19 (20). Швеция — 933. 20 (19). Исландия — 927… 62 (62). 
Россия — 590.
Новая версия рейтинга будет опубликована 14 сентября.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ЛЕГКОЙ АТЛЕТИКЕ

Из многоборцев  
в одноборцы
Карстен Вархольм  
добежал до грани реальности

Мужской финал в беге 
на 400 м с барьерами стал 
одним из главных собы-
тий чемпионата мира по 
легкой атлетике в Лондо-
не благодаря победе мо-
лодого норвежца Карсте-
на Вархольма. Вархольм, 
представляющий стра-
ну, у которой совсем нем-
ного легкоатлетических 
успехов, а на барьерный 
спринт переключивший-
ся совсем недавно с мно-
гоборья, совершил дейст-
вительно впечатляющий 
прорыв.

осле окончания фи-
нала к 21-летнему Карстену 
Вархольму подбежали фото-
корреспонденты, чтобы сде-
лать полагающиеся в такие 
моменты снимки. И один из 
них рассказал любопытную 
историю. Вархольм, увидев 
рядом человека с фотока-
мерой, вдруг спросил у не-
го: «А что, все это реально?» 
«Реально. Конечно, реаль-
но»,— удивился журналист. 
И вдруг после паузы Вар-
хольм сказал ему: «Все-таки 
ударьте меня». Корреспон-
дент удивился, но просьбу 
выполнил, шлепнув спор-
тсмена по ладони. «Ну да, 
все реально…» — пробормо-
тал тот и отправился нама-
тывать круг почета.

У Карстена Вархольма 
были причины сомневать-
ся, что все, что только что 
произошло с ним, прои-
зошло взаправду. По край-
ней мере настолько впечат-
ляющих прорывов мировая 
легкая атлетика знала сов-
сем немного.

Начать нужно с того, что 
главный олимпийский вид 
вообще не очень прочно ас-
социируется с Норвегией. 
В предыдущий раз предста-
витель этой страны завое-
вал золото чемпионата ми-
ра в 1987 году: тогда на пер-
венстве в Риме марафон вы-
играла Ингрид Кристиан-
сен. Нельзя сказать, будто 
бы за следующие три деся-
тилетия Норвегия не роди-
ла ни единого легкоатле-
та приличного уровня. Она 
их рождала, но в основном, 
как и в других северных го-
сударствах, они специали-
зировались не в беге или 
прыжках, а в метаниях. И в 
этом смысле Вархольм по-
хож на своего выдающего-
ся соотечественника Маг-
нуса Карлсена. Шахматы в 
Норвегии тоже никогда не 
входили в число самых во-

стребованных видов. Но, 
несмотря на это, произвели 
на свет не просто чемпиона 
мира, а чемпиона мира до-
минирующего, имеющего 
подавляющее преимущест-
во над остальными.

У Карстена Вархольма до 
прошлого года, кстати, бы-
ла другая специализация. В 
юниорах он занимался мно-
гоборьем и даже стал чем-
пионом мира. Впрочем, его 
решение сосредоточить-
ся на длинном барьерном 
спринте, которое в какой-то 
момент, может быть, и вы-
глядело странноватым, сей-
час представляется шагом 
гениальным. У Вархольма 
как у многоборца был все-
таки виден потолок. При-
чем хронически не шли у 
него как раз любимые нор-
вежские метания. А с откро-
венно слабыми дисципли-
нами можно добиваться 
успехов на юниорских со-
стязаниях, но на взрослых, 
скорее всего, делать нече-
го. А вот в барьерном беге у 
Вархольма пошло здорово.

На него обратили внима-
ние ровно год назад, когда 
Карстен Вархольм пробил-
ся в полуфинал Олимпиа-
ды в Рио-де-Жанейро — не-
плохое достижение для но-
вичка. А в нынешнем сезо-

не он, выиграв летний мо-
лодежный чемпионат Евро-
пы в польском Быдгоще, па-
раллельно отметился и пер-
выми победами на сорев-
нованиях для взрослых — 
норвежском турнире Bislett 
Games и стокгольмском эта-
пе «Бриллиантовой лиги».

Хотя все равно он, без-
условно, не считался фаво-
ритом финала. На соседних 
дорожках бежали куда бо-
лее опытные спортсмены с 
более впечатляющими лич-
ными рекордами — такие, 
как олимпийский чемпи-
он из США Керрон Клемент. 
А простенькая тактика Вар-
хольма — рвануть с колодок 
и пытаться удержать темп 
до конца — казалась подар-
ком матерым зубрам, уме-
ющим выжидать и прибав-
лять на финише. И в то, что 
его так никто и не смог на-
стичь, норвежец не мог по-
верить, пока его не шлеп-
нул по руке удивленный фо-
токорреспондент.

Алексей Доспехов

Пятый тур
«Ахмат»—«Краснодар» 2:3. Исмаэл, 73; Швец, 90 — Марты-
нович, 53; Классон, 76; Игнатьев, 90+2.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 4 1 0 11:3 13

2. «Локомотив» 4 1 0 7:2 13

3. «Краснодар» 3 1 1 8:6 10

4. «Ростов» 3 1 1 4:2 10

5. «Уфа» 2 3 0 5:3 9

6. ЦСКА 3 0 2 9:7 9

7. «Ахмат» 3 0 2 8:6 9

8. «Спартак» 2 2 1 7:7 8

9. «Рубин» 2 1 2 7:7 7

10. «Урал» 1 4 0 5:4 7

11. «Динамо» 1 1 3 5:6 4

12. «Тосно» 1 0 4 3:7 3

13. «Арсенал» 1 0 4 3:7 3

14. «СКА-Хабаровск» 1 0 4 2:6 3

15. «Анжи» 1 0 4 2:7 3

16. «Амкар» 0 1 4 0:6 1

Чемпионат мира 
в Лондоне
Мужчины. 400 м с барьерами. 
1. Карстен Вархольм (Норвегия) — 48,35. 
2. Ясмани Копелло (Турция) — 48,49. 
3. Керрон Клемент (США) — 48,52.

Женщины. 400 м. 1. Филлис Фрэнсис 
(США) — 49,92. 2. Сальва Насер 
(Бахрейн) — 50,06. 3. Эллисон Феликс 
(США) — 50,08. Толкание ядра. 1. Гун 
Лицзяо (Китай) — 19,94. 2. Анита Мартон 
(Венгрия) — 19,49. 3. Мишель Картер 
(США) — 19,14.

В
П

После финиша  
Карстен Вархольм  
не сразу поверил,  
что стал чемпионом 
мира     ФОТО AP

ПРОЦЕССЫ

Капитана заподозрили в наркокартельном сговоре
Против знаменитого мексиканского футболиста выдвинуты серьезные обвинения

Известный мексиканский футболист Рафаэль Мар-
кес уличен в связях с мексиканскими наркокартелями. 
Министерство финансов США внесло Маркеса в спи-
сок лиц, в отношении которых вводятся санкции: ак-
тивы капитана сборной Мексики в США будут аресто-
ваны, а американским гражданам запрещено вести 
с ним дела. 38-летний футболист отрицает причаст-
ность к отмыванию денег, полученных от продажи на-
ркотиков. Тем не менее Маркесу, если он попадет в ру-
ки американских правоохранителей, грозит штраф 
до $1 млн и уголовное преследование.

правление по контролю за иностранными активами Ми-
нистерства финансов США отчиталось о первых данных «мно-
голетнего расследования», направленного на выявление лиц, 
которые причастны к отмыванию денег мексиканских нарко-
картелей. Надо отметить, что подобное случается регулярно, 
но нынешний случай все же стоит особняком. Дело в том, что 
в список из 22 человек, причастных, по версии американских 
властей, к сотрудничеству с наркокартелями, попал знамени-
тый мексиканский футболист Рафаэль Маркес. 38-летний за-
щитник мексиканского «Атласа», в свое время успевший по-
играть за «Монако» и «Барселону», на родине пользуется фан-
тастической популярностью. Отметим, что Маркес — единст-
венный в истории футболист, являвшийся капитаном своей 
национальной команды на четырех чемпионатах мира (с 2002-
го по 2014 год). Всего же за сборную он провел уже 140 матчей. 
И вполне вероятно, что он будет капитаном мексиканской ко-
манды и на первенстве мира 2018 года, которое пройдет в Рос-
сии. Отметим, что до сих пор только трем футболистам — Ло-
тару Маттеусу, Антонио Карбахалю и Джанлуиджи Буффону — 
доводилось сыграть сразу на пяти чемпионатах мира.

Впрочем, теперь Рафаэлю Маркесу предстоит куда тща-
тельнее планировать свои заграничные поездки, чтобы не 
попасть в руки американских властей: в США ему грозит 

штраф до $1 млн и уголовное преследование. Ведь, согласно 
данным Минфина США, Маркес на протяжении многих лет 
был тесно связан с неким Раулем Флоресом Эрнандесом. По-
следний уже давно вызывает интерес у полиции по обе сторо-
ны мексикано-американской границы. Рауль Флорес Эрнан-
дес считается одной из ключевых фигур, которые занимают-
ся отмыванием средств, добытых преступным путем. Сам он 
при этом не является непосредственным участником какого-
либо картеля, но тем не менее тесно связан с картелями Сина-
лоа и Халиско, для которых и отмывает деньги. А происходит 
это в том числе через вовлечение в бизнес известных в Мекси-
ке личностей (помимо Маркеса в список лиц, подвергшихся 
санкциям, попал известный певец Хулиан Альварес). По вер-
сии следователей, Рафаэль Маркес получал от Флореса Эрнан-
деса деньги, которые потом легализовались через принадле-
жащие футболисту клиники и реабилитационные центры. В 
общей сложности в работу были вовлечены 42 предприятия, 
среди которых были футбольные клубы и одно казино.

Рафаэль Маркес поспешил опровергнуть все обвинения, 
заявив, что никак не связан с наркокартелями. «Сейчас начи-
нается самый сложный матч в моей жизни, и я намерен сде-
лать все, чтобы прояснить ситуацию»,— отметил футболист. 
Впрочем, как полагает бывший руководитель международ-
ных операций Управления по контролю за оборотом нарко-
тиков США Майк Виджил, неприятности, с которыми столк-
нулся Маркес, не стоит переоценивать. Он считает, что сла-
бость мексиканской правоохранительной системы позволит 
многим лицам, попавшим в санкционный список, попросту 
не заметить американские санкции. «Даже в случаях, когда 
информация, предоставляемая американской стороной мек-
сиканским коллегам, ведет к аресту неких активов в Мекси-
ке, контроль над ними довольно скоро возвращается к лицам 
из санкционных списков»,— утверждает господин Виджил.

Александр Петров

Капитану сборной Мексики Рафаэлю Маркесу  
(в центре), которого американские власти  
обвинили в содействии отмыванию средств,  
полученных от торговли наркотиками, придется 
более тщательно подходить к организации  
зарубежных поездок     ФОТО AP

У
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